
Вклад 
в ослабление 
рубля
Ставки по депозитам  
не удержат граждан  
от покупок валюты

Средняя максимальная  ставка 
десяти крупнейших банков 
на рынке вкладов по итогам пер
вой декады апреля опустилась 
до исторического минимума — 
6,4%. Банки снижают ставки не 
первый месяц и не видят необ
ходимости в запуске традицион
ных майских спецпредложений. 
По мнению экспертов, на  фоне 
непривлекательных ставок 
по вкладам резкое ослабление 
рубля может спровоцировать от
ток средств населения из банков.

За первую декаду апреля среднее 
арифметическое максимальных ста-
вок по вкладам топ-10 банков по объ-
ему средств населения снизилось на 
0,13%, до 6,40%. За всю историю на-
блюдения данного показателя ЦБ — 
с июля 2009 года — это минималь-
ное значение. Средняя ставка не-
прерывно снижается с ноября 2017 
года, тогда она находилась на уров-
не 7,395%. Однако в начале года экс-
перты предполагали, что ставки по 
вкладам достигли дна (см. 

”
Ъ“ от 26 

января) и не ожидали значительно-
го снижения. В феврале-марте это-
го года ситуация действительно не-
сколько стабилизировалась, однако 
апрель принес новое падение доход-
ности вкладов.

• Среднее арифметическое мак-
симальных ставок десяти круп-
нейших банков служит индикато-
ром для всего рынка. ЦБ рекоменду-
ет кредитным организациям не пре-
вышать это значение более чем на 2 
процентных пункта. 
Примечательно, что в этом году 

банки не торопятся с традиционны-
ми майскими акциями по вкладам, 
которые обычно стартуют в начале 
апреля. На сегодняшний день из де-
сятки крупнейших банков на рын-
ке вкладов запустил акционный 
продукт лишь Сбербанк. По вкладу 
«Помню. Помогаю» можно получить 
до 6% годовых, ставка по обычному 
вкладу в банке не превышает 4,45%. 
В ВТБ сообщили, что на данный мо-
мент дополнительных спецпредло-
жений вводить не планируют.
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Капитальные разногласия
Как поссорились друг с другом  
специнвестконтракты и инфраструктурная ипотека

Две идеи, нацеленные 
на наращивание инвести
ций в новом президент
ском цикле, увязли в меж
ведомственной борьбе 
навходе в Белый дом. 
Минэкономики и Минфин 
спорят о будущем специ
альных инвестиционных 
контрактов (СПИК 2.0) 
и инфраструктурной ипо
теки, решения о запуске 
которых может быть при
нято в апрелемае 2018 
года: у Минфина есть пре
тензии к инфраструктур
ной ипотеке, у Минэконо
мики — к СПИК 2.0. 
За проектами  стоимостью 
в триллионы рублей  стоят 
принципиально разные 
подходы к стимулирова
нию инвестиций, хотя 
формально они относятся 
к разным сферам.

”
Ъ“ ознакомился с пись-

мом главы Минэкономики 
Максима Орешкина премь-
ер-министру Дмитрию Мед-
ведеву «О проекте ФЗ 

”
О спе-

цинвестконтрактах и внесе-
нии изменений в отдельные 
законодательные акты РФ“». 
Документ посвящен крити-
ке разработанного Минфи-
ном проекта закона, кото-
рый в ведомстве неформаль-
но называют СПИК 2.0. На-
помним, механизм специн-
вестконтрактов введен в РФ 
Минпромторгом законом 
о промышленной политике, 
суть его в заключении бизне-
сом и органами власти (феде-
ральными или региональ-
ными) обязывающих согла-
шений о предоставлении 

преференций производите-
лям в обмен на создание но-
вых производств. Операто-
ром СПИК 1.0 является Фонд 
развития промышленно-
сти, в первой версии меха-
низм описан постановлени-
ем правительства от 16 июля 
2015 года №708.

По данным 
”

Ъ“, проект 
Минфина разработан по по-
ручению Дмитрия Медве-

дева от 7 февраля и уже со-
гласован всеми участника-
ми его обсуждения, но не 
публиковался — он должен 
был рассматриваться на 
ближайшем заседании пра-
вительства. Документ при-
зван «перезагрузить» инве-
стиционный цикл в РФ за 
счет расширения числа от-
раслей, где применяют-
ся СПИК: в правительст-

ве констатируют, что ны-
нешний уровень инвести-
ций в ВВП РФ на 20% ниже, 
чем в Индии, и на 43% ниже, 
чем в КНР, а фонды прямых 
и венчурных инвестиций 
практически не работают. 
Собственно, идея Минфина 
и заключалась в вовлечении 
фондов в участие в механиз-
мах СПИК, единственным 
ограничением на входе пла-

нировалась сумма — госу-
дарство готово всерьез отно-
ситься к инвесторам, вкла-
дывающим в такие проек-
ты от 1 млрд руб., при этом 
за счет расширения числа 
участников СПИК Минфин 
рассчитывал добиться и не-
которого улучшения состо-
яния конкурентной среды 
в сфере, формируемой эти-
ми контрактами.

Именно конкуренция 
и стала поводом для крити-
ки проекта со стороны Мин-
экономики, при этом пись-
мо господина Орешкина во 
многом критикует не столько 
СПИК 2.0, сколько уже дейст-
вующие специнвестконтрак-
ты. Так, в первом же пункте 
министр констатирует, что 
«зафиксированный на дли-
тельный период льготный 
режим в отношении отдель-
ного участника рынка повле-
чет за собой снижение конку-
рентоспособности его про-
дукции в связи с отсутствием 
у такого участника стимула 
к повышению качества» про-
дукции и вложениям в техно-
логии. Также письмо фикси-
рует формальные противоре-
чия идеи СПИК указу Влади-
мира Путина о развитии кон-
куренции, отсутствие «кон-
курсных процедур отбора 
инвесторов» и констатирует, 
что проект Минфина «размы-
вает ответственность органов 
власти за результаты реализа-
ции СПИК». В Минэкономи-
ки 

”
Ъ“ подтвердили претен-

зии к проекту Минфина.
Источник 

”
Ъ“, знакомый 

с ходом подготовки проекта 
в Минфине, в свою очередь, 
отмечает, что разработка ве-
домства не должна была су-
щественно менять правила 
игры в области применения 
СПИК — конкуренция в ней 
должна поддерживаться от-
раслевыми нормами, а в за-
ключении контрактов участ-
вуют представители ФАС. 
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Сопротивление в цепи 
согласований
Модернизацию энергетики могут оставить 
новому правительству

Как выяснил ”Ъ“, согласование про
граммы модернизации генерации сто
имостью до 3,5 трлн руб. до 2035 года 
может затянуться, и ее итоговый вари
ант придется принимать уже следующе
му составу правительства. В частности, 
концепцию Минэнерго раскритикова
ло экспертное управление президен
та, предложив ее доработать. В проекте 
управление не увидело механизмов при
влечения инвестиций (концепция пред
полагает, что средства можно изъять 
при сохранении повышенных платежей 
потребителей). В самом министерст
ве уверены, что все же внесут итоговый 
 вариант в Белый дом к 1 мая.

Экспертное управление президента 
в марте предложило доработать разработан-
ную Минэнерго и представленную прави-
тельством концепцию модернизации гене-
рации, рассказали источники 

”
Ъ“ в отрасли. 

По словам собеседников 
”
Ъ“, в управлении 

сочли, что доклад ведомства не содержит са-
мого главного — механизма привлечения 
инвестиций в модернизацию, а его ядро со-

стоит из перечисления того, как денежная 
масса будет распределяться между участни-
ками рынка.

Концепция модернизации ТЭС была 
предложена Минэнерго и одобрена Влади-
миром Путиным в ноябре 2017 года. Она 
должна продлить инвестцикл по обнов-
лению мощностей после завершившейся 
в 2015–2017 годах программы договоров на 
поставку мощности (ДПМ, гарантируют воз-
врат инвестиций за счет повышенных пла-
тежей потребителей). Минэнерго предло-
жило перенаправить «высвобождающиеся» 
в 2020-х годах платежи по ДПМ в обновле-
ние 40 ГВт ТЭС. Но в поручении президент 
потребовал также учесть удаленные энер-
гообъекты, зеленую генерацию, сети (они 
затем сообщали, что не претендуют на эти 
средства) и АЭС, а вся конструкция не долж-
на привести к росту энергоцен выше инфля-
ции. К 1 марта надо было разработать меха-
низм привлечения инвестиций, а к 1 мая — 
поправки к законам.
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Мосгорсуд прислушался 
к Игорю Сечину
Приговор Алексею Улюкаеву  
вступил в законную силу

Мосгорсуд вчера оставил в силе восьми
летний срок заключения, назначенный 
ранее эксминистру экономического 
развития РФ Алексею Улюкаеву. Впер
вые в качестве свидетеля по делу в суде 
выступил глава «Роснефти» Игорь Сечин, 
который рассказал, как и когда господин 
Улюкаев требовал у него $2 млн за со
гласование покупки пакета акций «Баш
нефти». Эксминистр назвал  показания 
господина Сечина недостоверными, 
 однако суд поверил свидетелю.

Сообщение о том, что в судебном заседа-
нии примет участие глава «Роснефти» Игорь 
Сечин, стало абсолютной неожиданностью 
не только для присутствовавших в Мосгор-
суде журналистов, но и для четырех адвока-
тов осужденного Алексея Улюкаева. Предста-
вители гособвинения объявили о том, что хо-
тят вызвать «свидетеля Сечина», практически 
в самом начале заседания — после того, как 
защита приобщила к материалам дела справ-
ку из СИЗО об удовлетворительном состоя-
нии здоровья бывшего министра. Адвокаты 
не скрывали удивления, а судьи лишь уточ-

нили, «обеспечили ли прокуроры явку свиде-
теля». Дело в том, что в ходе процесса в Замо-
скворецком суде столицы, который рассма-
тривал дело господина Улюкаева, свидетеля 
Сечина на допрос пытались вызвать неодно-
кратно, но так главу «Роснефти» и не дожда-
лись. Причиной тому, как объясняли в нефтя-
ной компании, был предельно загруженный 
рабочий график ее руководителя — это дало 
повод подсудимому Улюкаеву сыронизиро-
вать, что «ключевой свидетель потерялся где-
то между Римом и Ханты-Мансийском».

Однако на этот раз представители прокурату-
ры уверенно ответили утвердительно и тут же 
попросили суд закрыть допрос господина Се-
чина от СМИ, сославшись на то, что речь пой-
дет о вещах, составляющих коммерческую тай-
ну. Защита возражала. «В первой инстанции 
мы пять месяцев под лупой изучали все дета-
ли сделки, рассматривали правительственные 
документы, допрашивали министров и глав 
федеральных агентств. Какие тайны там оста-
лись?» — недоумевал адвокат Тимофей Гриднев.
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Законопроект о добровольном 
 изучении государственных язы-
ков республик является «кон-
фликтогенным» и «играет отри-
цательную роль в объединении 
народов России», заявляют влас-
ти Татарстана. Ранее прокурату-
ра добилась изучения в регионе 
татарского языка на доброволь-
ной основе. Поправки в закон 
«Об образовании» на этой неде-
ле внесла в Госдуму группа депу-
татов от всех фракций. Закрепить 
принцип добровольности изуче-
ния языков в законе нужно для то-
го, «чтобы не давать поводы для 
разночтений», объясняют авторы 
поправок. Источник ”Ъ“ в прави-
тельстве РФ утверждает, что по-
правки закрепляют право граждан 
«на  изучение родного языка».

Рабочая группа, куда входят уче-
ные, представители министерств и 
ведомств Татарстана, пришла к вы-
воду о недопустимости принятия за-
конопроекта о добровольном изуче-
нии национальных языков. Об этом 
в четверг сообщила официальный 
представитель Казанского кремля 
Лилия Галимова. По ее словам, вне-
сенный в Госдуму документ «вызыва-
ет недоумение» у региональных вла-
стей. В рабочей группе отмечают, что 
проект содержит «положения о до-
бровольности изучения родных язы-
ков из числа языков народов РФ и го-
сударственных языков республик», 
что «носит потенциально конфлик-
тогенный характер». В Татарстане 
прогнозируют «существенное огра-
ничение прав граждан на изучение 
родного языка в школе», если этот 
предмет будет исключен из переч-
ня обязательных предметов. «Учи-
тывая широту диапазона интересов 
родителей и детей» и то, что на из-
учение родных языков выделяется 
«весьма малое количество учебного 
времени», для властей региона «со-
вершенно очевидно, что здесь зало-
жен конфликтогенный потенциал», 
подчеркнула госпожа Галимова. По 
ее словам, «в условиях культурного 
многообразия нашей страны подоб-
ные предложения кажутся недопу-
стимыми».

Поправки в закон «Об образова-
нии» на этой неделе внесла группа 
депутатов всех фракций (среди них 
есть представители Чувашии, Мор-

довии, Марий Эл и Чечни). В ста-
тье 14 закона они предложили уточ-
нить, что преподавание и изучение 
государственных языков республик 
РФ «осуществляется на доброволь-
ной основе и не может осуществ-
ляться в ущерб преподаванию и из-
учению государственного языка РФ». 
Также конкретизируется, что гра-
ждане «имеют право» получать обра-
зование (дошкольное, начальное и 
общее) и изучать родной язык «с уче-
том потребностей обучающихся и их 
родителей».

Один из авторов законопроекта, 
член думского комитета по образова-
нию Алена Аршинова, на вопрос 

”
Ъ“, 

переводит ли законопроект родной 
язык из обязательной программы об-
учения в вариативную ее часть, пря-
мо не ответила. Она подчеркнула, 
что «добровольность изучения род-
ного языка и государственных язы-
ков республик предусмотрена Кон-
ституцией РФ». «Из-за того что этот 
чувствительный для страны вопрос 
до сих пор не закреплен в профиль-
ном федеральном законе, возникают 
проблемы в правоприменительной 
практике,— сказала она 

”
Ъ“.— Такие 

непростые для общества вопросы 
должны регулироваться не стандар-
тами или иными подзаконным акта-
ми, а именно федеральным законом, 
чтобы не давать поводы для неопре-
деленностей и разночтений».

Заключение на законопроект 
планируют принять в Госсовете Та-
тарстана. «Если он поступит в регла-
ментные сроки, мы его будем рас-
сматривать на сессии,— заявил 

”
Ъ“ 

глава комитета по образованию, 
культуре, науке и национальным 
языкам Разиль Валеев.— Первое впе-
чатление от проекта — чем дальше 
в лес, тем больше дров. Мы думали, 
что эта тема успокоилась, но опять 
поднимается этот вопрос». Господин 
Валеев опасается, что теперь факуль-
тативным станет преподавание род-
ных языков: «Сейчас ставится зада-
ча в объединении народов России, 
в формировании нации. Если мы 
будем ущемлять, ограничивать пра-
ва народов, то как они будут объеди-
няться? Такой проект играет отрица-
тельную роль». Республики уже полу-
чили «установку», что государствен-
ные языки преподаются на добро-
вольной основе, напомнил депутат. 

«А сейчас вносятся такие же измене-
ния. Почему тогда в школах проходи-
ли проверки?» — спрашивает он.

Напомним, языковой вопрос 
стал предметом дискуссий в респу-
бликах в прошлом году. В июле на за-
седании Совета по межнациональ-
ным отношениям президент Влади-
мир Путин сказал, что «заставлять че-
ловека учить язык, который для не-
го родным не является, так же недо-
пустимо, как и снижать уровень и 
время преподавания русского». Осе-
нью прокуратура, исполняя поруче-
ние президента, потребовала исклю-
чить национальные языки из обяза-
тельной части школьных программ. 
Власти Татарстана пытались насто-
ять на сохранении обязательного 
изучения татарского языка. Соглас-
но конституции Татарстана и реги-
ональному закону об образовании, 
он преподавался в равных объемах с 
русским языком. Однако в конце но-
ября Госсовет Татарстана вынужден 
был согласиться с рекомендациями 
Минобрнауки РФ, согласно которым 
госязыки республик могут препода-
ваться только добровольно, с пись-
менного согласия родителей, не бо-
лее двух часов в неделю.

Источник 
”
Ъ“ в правительстве РФ 

напомнил, что сейчас в соответст-
вии с «Федеральным государствен-
ным образовательным стандартом» 
(ФГОС) родной язык изучается уча-
щимися обязательно (до двух часов в 
неделю), но каким будет этот язык — 
выбирают родители учеников. ФГОС 
утверждает министр образования, 
поэтому перенос языка из одной ча-
сти программы в другую с помощью 
закона невозможно, уверяет собесед-
ник 

”
Ъ“. По его словам, один из пун-

ктов законопроекта, в котором гово-
рится, что граждане имеют право на 
получение образования и изучение 
родного языка «с учетом потребно-
стей обучающихся», закрепляет «их 
право на изучение родного языка». 
«Когда единственный учащийся ка-
кой-либо школы в Башкирии хочет 
учить чувашский, а школа не может 
предоставить такого специалиста, 
теперь обязательно нужно будет ре-
шить вопрос, направив ребенка, на-
пример, в соседнюю школу»,— ска-
зал собеседник 

”
Ъ“.

Кирилл Антонов, Казань;  
Софья Самохина

Татарстан стоит на своем языке
Властям республики не нравятся поправки  
в закон «Об образовании»

Кадровых замен в руководстве 
Министерства иностранных дел 
после намеченной на 7 мая ина-
угурации президента, судя по 
всему, ожидать не стоит. Вопре-
ки сообщениям некоторых СМИ 
о скорой отставке Сергея Лав-
рова, большинство опрошенных 

”Ъ“ источников, близких к Крем-
лю, правительству и МИДу, схо-
дятся во мнении: нынешний глава 
министерства сохранит за со-
бой пост. Собеседники ”Ъ“ ого-
вариваются, что все, конечно, 
решает президент Владимир Пу-
тин, но дают понять: нет ни сви-
детельств готовящихся перемен, 
ни каких-либо оснований для них.

После обнародования предпола-
гаемой даты утверждения премьера 
(см. 

”
Ъ“ от 12 апреля) усилились дис-

куссии о будущем составе кабинета 
министров. 

”
Ъ“ опросил более деся-

ти источников, близких к админист-
рации президента, аппарату прави-
тельства и Министерству иностран-
ных дел о вероятности смены главы 
МИДа. Абсолютное большинство из 
них никаких перемен не ожидают. 
По их прогнозам, Сергей Лавров со-
хранит свой пост и останется на нем 
если не все шесть лет, то как мини-
мум два-три года.

68-летний Сергей Лавров занима-
ет должность министра иностран-
ных дел 14 лет. За последние неде-
ли сразу два телеканала — «Дождь» 
и RTVi — сообщили о его скорой от-
ставке. По данным последнего, ми-
нистр «вот уже несколько лет хочет 
оставить должность, прежде всего 
из-за усталости, но по настоятель-
ной просьбе Владимира Путина до-
работал до президентских выборов».

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков, комментируя эту 
новость, призвал «не обращать вни-
мания на спекуляции». Официаль-
ный представитель МИДа Мария За-
харова назвала это сообщение «эле-
ментом гаденькой провокации».

Вчера в МИД РФ 
”
Ъ“ не стали ком-

ментировать вопрос о вероятности 

кадровых изменений в руковод-
стве ведомства, сославшись на то, 
что министр уже сам высказался 
по этой теме. Напомним, на январ-
ской пресс-конференции по итогам 
2017 года журналист Би-би-си Петр 
Козлов спросил Сергея Лаврова, что 
будет, когда правительство сложит 
свои полномочия, и продолжит ли 
он работу на своем посту. Глава МИ-
Да ответил так: «У нас есть Конститу-
ция Российской Федерации, которая 
четко определяет порядок формиро-
вания правительства. Я вас уверяю, 
что этот порядок будет в полной ме-
ре сохранен. Что касается меня, то я 
не привык заниматься чем-то, кро-
ме того, чтобы обеспечивать мак-
симально эффективную работу на-
шего министерства. Сейчас это моя 
главная задача».

• Сергей Лавров родился 21 мар-
та 1950 года в Москве. В 1972 го-
ду окончил МГИМО. После вуза от-
правлен стажером в посольство СС-
СР на Шри-Ланке, где вскоре получил 
ранг атташе. В 1976 году вернул-
ся в Москву, работал в отделе меж-
дународных экономических органи-
заций МИД СССР. В 1981 году коман-
дирован в США первым секретарем, 
а затем — советником постпредст-
ва СССР при ООН. В 1988 году вер-
нулся в центральный аппарат МИ-
Да на пост замначальника управле-
ния международных экономических 
отношений. В 1990 году возглавил де-
партамент международных органи-
заций и глобальных проблем МИДа. 
С апреля 1992 года — заместитель 
руководителя МИД РФ Андрея Козы-

рева, курировал департаменты по 
делам СНГ и международных орга-
низаций. В июле 1994 года назначен 
постпредом РФ при ООН. С 9 мар-
та 2004 года — министр иностран-
ных дел. Имеет ранг чрезвычайно-
го и полномочного посла. Награжден 
орденами Почета, «За заслуги перед 
Отечеством» I, II, III и IV степеней. 
Владеет английским, французским 
и сингальским языками. Увлекается 
рафтингом, футболом, пишет сти-
хи. Женат, есть дочь.
Согласно Конституции, прези-

дент РФ «по предложению предсе-
дателя правительства назначает на 
должность и освобождает от должно-
сти заместителей председателя пра-
вительства и федеральных минист-
ров». Однако источники 

”
Ъ“ говорят, 

что в вопросе о том, кто займет пост 

главы МИДа, «все решает лично Вла-
димир Путин». При этом собеседни-
ки 

”
Ъ“ отмечают, что свидетельств 

каких-либо готовящихся радикаль-
ных перемен нет.

«При сегодняшней международ-
ной обстановке менять министра 
иностранных дел было бы нелогич-
но. Лавров — опытнейший из всех 
нынешних министров иностранных 
дел. А потом смена главы МИДа мо-
жет быть кем-то воспринята как при-
знание руководством страны оши-
бок на внешнеполитической аре-
не»,— говорит один из источников, 
близких к Кремлю. «Коней на пере-
праве не меняют»,— философски за-
мечает другой чиновник. 

Елена Черненко,  
Владимир Соловьев

Министр  
постоянных дел
Сергею Лаврову прочат старую должность  
в новом правительстве

Более того, Минфин как раз впер-
вые предлагал зафиксировать в усло-
виях СПИК возможность привязать 
выделение господдержки к результа-
там исполнения контрактов (и опре-
делить методику их оценки). До сих 
пор в рамках СПИК, ОЭЗ и ТОР ни 
персональной ответственности ис-
полнителей, ни привязки выделе-
ния средств к результатам не фикси-
ровалось вовсе.

Отдельно в письме господина 
Орешкина отмечается «наделение 
Минфина несвойственными ему 
полномочиями» и предлагается «со-
вершенствовать уже существующие 
механизмы взаимодействия бизнеса 
и государства (ГЧП.— 

”
Ъ“)», а также 

формировать новые способы финан-
сирования крупных проектов — ме-
ханизм инфраструктурной ипотеки, 
внесенный Минэкономики в прави-
тельство 30 марта (к документу, отме-
тим, были существенные нарекания 
у Минфина, см. 

”
Ъ“ от 2 и 29 марта).

Отметим, проект СПИК 2.0, в Мин-
фине курируемый заместителем ми-
нистра Андреем Ивановым, формаль-
но не конкурирует с идеей Максима 
Орешкина об инфраструктурной ипо-
теке. Проекты ФРП предполагают ин-
дивидуальные льготные условия для 
новых и расширяющихся предприя-
тий, а идея Минэкономики — в при-
влечении через квазигосдолг средств 
на рынке под строительство инфра-
структуры, в том числе способной по-
влиять на принятие инвестором ин-
вестиционного решения,— логисти-
ческих и энергетических объектов и 
прочих публичных благ, отсутствие 

которых удорожает или делает невоз-
можным реализацию инвестпроек-
та на общих основаниях. Пока ключе-
вой вопрос инфраструктурной ипоте-
ки — механизм отбора проектов для 
нее: Минэкономики не обнародова-
ло предложений на этот счет, между 
тем схема отбора, несомненно, будет 
иметь отношение к вопросам конку-
ренции и равных условий. Фактиче-
ски же у СПИК 2.0 и инфраструктур-
ной ипотеки два системных отличия. 
Специнвестконтракты ориентирова-
ны на прямое и практически неотли-
чимое от «ручного» привлечение ин-
вестиций ФРП среди известного круга 
инвесторов. Инфраструктурная ипо-
тека предполагает поддержку инве-
стиций в косвенной форме, без пря-
мого предоставления преференций. 
Кроме того, СПИК финансирует про-
екты за счет налоговых льгот и тариф-
ных гарантий, ипотека — привлече-
нием ликвидности на рынке.

Идея использования инфраструк-
турной ипотеки для наращивания ин-
вестиций в промышленные мощно-
сти на рынке особой популярности не 
имеет. Собеседники 

”
Ъ“ в автопроме, 

например, слабо представляют, как 
они могут поучаствовать в проекте 
инфраструктурной ипотеки Минэко-
номики — «нам ничего строить не на-
до». У локализованных в РФ автокон-
цернов уже есть свои промплощадки. 
«Нам все равно, кто решает, главное — 
в наших интересах»,— говорит источ-
ник 

”
Ъ“ в одном из концернов.

При этом насущный для участни-
ков рынка вопрос подтверждает ло-
гику Минэкономики — инвесторов 
беспокоит отсутствие прозрачно-
сти и равности правил нового инве-

стрежима, которых им не дает СПИК 
Минпромторга. Уже подписанные 
в автопроме контракты (Daimler и 
Mazda Sollers), по словам собесед-
ников 

”
Ъ“, были созданы заранее, 

«чтобы договориться об индивиду-
альных условиях». Источники 

”
Ъ“ в 

иностранных концернах с производ-
ством в РФ рассказывают: в их штаб-
квартирах недоумевают по поводу 
отсутствия четких правил и сетуют 
на лоббистские ресурсы конкурен-
тов — именно это, по их мнению, се-
годня залог интересного для компа-
нии СПИК. Инфраструктурная ипо-
тека, в свою очередь, является более 
широким инструментом, ориенти-
рованным скорее на группы проек-
тов и промышленные кластеры,— 
различие скорее в том, что бизнес-
стороны СПИК сейчас менее заинте-
ресованы в инфраструктуре, работая 
на существующих промплощадках.

Отметим, велика вероятность, что 
Белый дом в итоге одобрит оба ме-
ханизма. Если по проекту Минфи-
на есть поручение премьера, то про-
ект Минэкономики упоминался в 
последнем послании Владимира Пу-
тина федеральному собранию. При 
этом оба проекта формально находят-
ся в разных предметных плоскостях 
и претендуют на разные источники 
финансирования. Предмет спора, та-
ким образом, состоит в идеологиче-
ских предпочтениях будущего пра-
вительства в вопросах господдержки.

Олег Сапожков,  
Евгения Крючкова,  
Дмитрий Бутрин,  
Яна Циноева;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Капитальные разногласия

Федеральное руководство «Еди-
ной России» выступило против за-
крытой модели праймериз для 
формирования списка кандида-
тов на выборы в Совет народных 
депутатов Кемеровской области. 
Провести голосование лишь с уча-
стием выборщиков предложили 
местные единороссы. Спикером 
регионального парламента не-
давно был избран экс-губернатор 
Аман Тулеев, но уже в 2018 году 
региону предстоят новые выборы 
в заксобрание. Эксперт полагает, 
что на праймериз с участием вы-
борщиков был бы сформирован 
«тулеевский список кандидатов». 

Кемеровские единороссы на пре-
зидиуме генсовета попросили вче-
ра руководство партии сменить мо-
дель праймериз, участие в которой 
принимают все граждане, на более 
закрытую — с участием выборщи-
ков. Бывший спикер заксобрания, 
секретарь реготделения Алексей Си-
ницын мотивировал предложение 
тем, что трагедия в ТЦ «Зимняя виш-
ня» «не закончилась»: «У нас 60 погиб-
ших, из них похоронены только 23. 
Фрагменты останков направлены в 
Москву. Родственникам их переда-
дут в лучшем случае в мае, когда как 
раз праймериз по открытой модели».

Секретарь генсовета Андрей Тур-
чак тут же напомнил, что описан-
ные события не помешали отделе-
нию «провести определенные орга-

низационные изменения, которые 
прогремели на всю страну». Напом-
ним, 2 апреля губернатор Кемеров-
ской области Аман Тулеев сложил с 
себя полномочия, объяснив это тем, 
что «с таким тяжелейшим грузом ра-
ботать на посту губернатора нель-
зя, морально нельзя». Он имел в ви-
ду пожар в ТЦ «Зимняя вишня», в ре-
зультате которого погибли 64 чело-
века. Уже 4 апреля господин Тулеев 
получил мандат в заксобрании, а 10 
апреля был избран спикером. 

Члены ПГС напомнили господи-
ну Синицыну, что «идея праймериз 
в том, чтобы не междусобойчик про-
вести», а найти людей, которые «спо-
собны иметь поддержку населения». 
Депутат Госдумы Андрей Макаров в 
желании сменить модель праймериз 
увидел попытку проведения «каких-
то конкретных кандидатов». 

«Секретарь отделения Синицын 
показал, что для него интересы Тулее-
ва выше интересов партийной верти-
кали, в которую он встроен. Решение 
уступить Тулееву он, похоже, сперва 
принял, а уже потом поставил об этом 
в известность вышестоящих товари-
щей. Поэтому любая просьба, исходя-
щая от него и отделения, теперь вос-
принимается критически»,— заявил 

”
Ъ“ политолог Константин Калачев. В 

федеральном руководстве партии по-
ка не говорят о дисциплинарных ме-
рах по отношению к местным едино-
россам. При выборе спикера Заксо-

брания Кемеровской области реше-
ние принято региональным полит-
советом, поскольку «в этой ситуации 
сроков (то есть времени.— 

”
Ъ“) для 

проведения конференции не было», 
утверждает партиец. В праймериз для 
попадания в новый список кандида-
тов в депутаты обязаны участвовать 
все потенциальные кандидаты, под-
черкивают в партии. Собирается ли 
баллотироваться в новый состав пар-
ламента Аман Тулеев, партийцы про-
гнозировать не берутся. 

Константин Калачев отмечает, что 
«Тулеев как спикер следующего созы-
ва Совета народных депутатов не ну-
жен»: «Если идти по третьей модели, 
то список будет тулеевским. Это зна-
чит пустить все на самотек. А первая 
модель предполагает, что партийно-
политическая мобилизация станет 
инструментом вовлечения в отбор 
кандидатов широких народных масс. 
Это лучше во всех отношениях, в том 
числе с точки зрения имиджа партии». 

В конце обсуждения Андрей Тур-
чак сказал господину Синицыну, что 
если он «дальше сопрягает свою дея-
тельность с партией», то должен рас-
ценивать отказ в смене модели прай-
мериз «как пас», чтобы вернуться в 
регион и провести «максимально от-
крытую процедуру праймериз, ото-
брать лучших». Господин Синицын 
ответил, что задание понял. 

Софья Самохина,  
Максим Иванов

Аману Тулееву  
предложили переизбраться  
на общих основаниях
«Единая Россия» обсудила праймериз в Кузбассе
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Однако суд согласился закрыть процесс. 
Журналисты попытались было подстеречь 
Игоря Сечина в коридорах, но меньше чем 
через пять минут судебные приставы со-
общили представителям СМИ, что глава 
«Роснефти» уже находится в зале и дает по-
казания. Как выяснилось, попал он туда че-
рез специальный коридор, в рядовые дни 
предназначенный для судей. В апелляци-
онный же корпус господин Сечин в сопро-
вождении охраны перешел по надземному 
застекленному переходу из основного зда-
ния Мосгорсуда.

Пока глава «Роснефти» давал показания, 
приставы оцепили половину этажа, на кото-
ром находится зал заседаний, объяснив это 
тем, что в закрытой части «находятся служеб-
ные помещения, в которых журналистам де-
лать нечего». Однако спустя полтора с не-
большим часа, сразу после того как Игорь Се-
чин покинул здание, кордон был снят.

Адвокаты тут же попросили перерыв, что-
бы внести коррективы в заготовленные ре-
чи с учетом того, что они услышали от Игоря 
Сечина. «Лично я строила свое выступление 
в прениях на том, что показания Сечина от-
сутствуют»,— объяснила адвокат осужденно-
го Дареджан Квеидзе. Суд эту просьбу удов-
летворил и прервал заседание на два часа.

После перерыва присутствующим быс-
тро стало ясно, что говорил суду Игорь Се-
чин, поскольку его показания стали предме-
том анализа адвокатов. Судя по их коммен-
тариям, в основном большое значение имел 
рассказ свидетеля о том, как и когда именно 
Алексей Улюкаев потребовал от него $2 млн. 
По версии главы «Роснефти», это произош-
ло во время саммита БРИКС в Гоа, по доро-
ге на совещание с президентом Владимиром 
Путиным. По версии Игоря Сечина, он вме-
сте с Алексеем Улюкаевым в течение десяти 
минут поднимались из холла отеля в зал, где 
должно было начаться заседание, и именно 
в это время господин Улюкаев потребовал 
деньги. «За что?» — поинтересовался госпо-
дин Сечин и, по его словам, получил ответ, 
что за сделку по покупке «Башнефти».

«Изначально приговор был вынесен, не-
смотря на то что не было определено, где и 
как Улюкаев потребовал взятку. Это важный 
квалифицирующий признак этого состава 

преступления, и без его установления при-
говор становится ничтожным,— заявил суду 
адвокат Тимофей Гриднев.— Сечин частич-
но рассказал об этих обстоятельствах, но его 
слова не состыкуются с показаниями других 
свидетелей». При этом защитник напомнил 
о показаниях одного из охранников главы 
«Роснефти» Вадима Деревягина, который ут-
верждал, что «никогда не выпускает из поля 
зрения» Игоря Сечина, а видел рядом с ним 
Алексея Улюкаева лишь возле бильярдного 
стола, до того как они спустились в холл.

Сам Алексей Улюкаев, выглядевший вче-
ра грустным и усталым, назвал рассказ сви-
детеля недостоверным. «Когда мы отошли 
от бильярдного стола, мы спустились вниз 
в холл, и вскоре сотрудники протокола пре-
зидента позвали нас в зал. Работа протокола 
устроена так, что мы — члены правительст-
ва и администрации президента — должны 
заходить в зал отдельно от представителей 
бизнеса, среди которых был и Сечин. То есть 
мы пересеклись с ним в толпе буквально на 
30 секунд. Нам надо было подняться на вто-
рой этаж, вокруг были люди. Как я мог в та-
ких обстоятельствах вымогать деньги?» — 
пояснил осужденный.

Эмоциональные споры сторон вызва-
ли также обстоятельства передачи господи-
ну Улюкаеву $2 млн во дворе офиса «Роснеф-
ти» и предшествовавший этому телефонный 
разговор между министром и главой нефтя-
ной компании. «Сечин делал все, чтобы за-
манить ничего не подозревающего Улюкае-
ва в офис 

”
Роснефти“. И делал это с единст-

венной целью — отдать ему сумку, о содер-
жании которой Улюкаев ничего не знал. По-
читайте расшифровку записи их разговора! 
Улюкаев не хочет ехать в 

”
Роснефть“, у не-

го день расписан, а этот график всеми сила-
ми ломает Сечин. Он приглашает его снача-
ла обсудить рабочие вопросы, а потом 

”
на 

секундочку“ зовет посмотреть центральное 
диспетчерское управление. Это уже неофи-
циальное приглашение в гости, от которого 
Улюкаеву было бы неприлично отказывать-
ся!» — уверял суд Тимофей Гриднев.

«Да-да, почитайте расшифровку! — отве-
тил защитнику прокурор Борис Непорож-

ный.— Улюкаев даже спасибо не сказал Се-
чину. Это разве похоже на разговор двух нор-
мальных людей, один из которых дарит дру-
гому подарок? Что говорят нормальные лю-
ди? Ну, например: это французское красное 
2010 года. А в ответ слышат: спасибо, попро-
бую, расскажу. Но никак не 

”
задание выпол-

нено, объем собран“. И зачем Улюкаеву 20 
литров вина? Улюкаев поехал за своими де-
нежками, отложил дела, так как корысть взя-
ла свое». Он назвал приговор полностью обо-
снованным, а «очередную версию защиты» 
назвал «глупейшей». Последнее вызвало воз-
мущение адвокатов, которые обвинили го-
сподина Непорожного в оскорблении.

Сам Алексей Улюкаев, выступая с послед-
ним словом, вновь заявил, что невиновен, 
а все обвинение «строится по системе ОБС»: 
«Только не одна баба сказала, а один мужик, 
которому другой мужик сказал, что третий 
у него вымогает взятку»,— сказал экс-ми-
нистр, попросив суд «вынести справедливое 
решение».

В итоге Мосгорсуд изменил приговор сов-
сем незначительно. Он оставил в силе вось-
милетний срок заключения господина Улю-
каева в колонии строгого режима и нало-
женный на него 130-миллионный штраф. 
При этом из приговора был исключен за-
прет на занятие управленческих должно-
стей после отбытия наказания, да и эта по-
блажка не касалась работы в госорганах.

Адвокат Квеидзе после заседания заяви-
ла, что защита будет оспаривать решение 
Мосгорсуда в кассационной инстанции. Ра-
нее она же заявляла, что адвокаты дойдут 
и до Европейского суда по правам челове-
ка. Одним из пунктов жалобы в ЕСПЧ впол-
не может стать нарушение права господи-
на Улюкаева на справедливый суд (ст. 6 Ев-
ропейской конвенции о защите прав и сво-
бод человека). Дело в том, что на вчераш-
нем заседании Мосгорсуд отказался ввес-
ти в процесс в качестве общественного за-
щитника супругу Алексея Улюкаева Юлию 
Хряпину. Отказ был мотивирован тем, что 
у бывшего министра и так «четыре профес-
сиональных адвоката».

Всеволод Инютин

”Ъ“ стали известны подробно-
сти уголовного преследования 
экс-банкира и бывшего владель-
ца английского футбольного 
клуба «Портсмут» Владимира 
Антонова, которому сегодня 
в Санкт-Петербурге изберут  
меру пресечения. Пока госпо-
дину Антонову инкриминирует-
ся хищение в 2015 году из банка 
«Советский» 150 млн руб., за ко-
торое он и был задержан. Впро-
чем, у правоохранителей есть 
информация о его возможной 
причастности к краху еще как 
минимум десятка банков.

Задержали Владимира Антонова 
в минувшую среду в подмосковном 
поселке Аксиньино, расположен-
ном на Рублевке по соседству с пре-
стижной Николиной Горой. Опер-
группа подъехала к дому бизнесме-
на, когда его охранник выгуливал за 
воротами несколько собачек деко-
ративных пород. Зайти вслед за ним 
бойцы Росгвардии не успели, поэто-
му им пришлось перемахнуть через 
невысокий забор, а уже затем запу-
стить через калитку других участни-
ков обыска. В дом, где господин Ан-
тонов проживает с супругой и двумя 
детьми, их пустили без проблем. 

На обыск коттеджа с бассейном, 
спортзалом и обсерваторией с элек-
тронным телескопом общей площа-
дью примерно 700 кв. м, правоох-
ранители потратили около семи ча-
сов. В кабинете хозяина были изъ-
яты флешки и документы. Также 
в доме обнаружили ключи и доку-
менты от нескольких престижных 
иномарок — Ferrari, Lamborghini, 
Aston Martin и других. Как оказа-
лось, все они находятся под арестом 
в Литве, где расследуется уголовное 
дело в отношении бывших владель-
цев банка Snoras Владимира Анто-
нова и Раймондаса Баранаускаса. 
Российский автопарк господина 
Антонова оказался куда скромнее: 
в гараже на десяток машин оказа-
лись лишь микроавтобус Mercedes, 
кроссовер Jaguar F-Pace, BMW 750 и 
аутентичная «Волга» ГАЗ-21. 

В ночь на четверг господина Ан-
тонова на обычном рейсовом само-
лете доставили в Санкт-Петербург, 
где он является фигурантом уголов-
ного дела о хищении из банка «Со-
ветский» в 2015 году 150 млн руб. 
Оно было возбуждено в ноябре 2017 
года ГСУ ГУ МВД России по Санкт-
Петербургу по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере) по факту выдачи банком заве-
домо невозвратного кредита на эту 
сумму ООО «Сервис». 

Первыми в рамках расследова-
ния этого дела в марте были задер-
жаны несколько бывших топ-ме-
неджеров банка «Советский», в том 
числе экс-председатель совета ди-
ректоров кредитного учреждения 
Владимир Митрушин и бывший 
председатель правления Андрей 
Карпов (уже арестован). По некото-
рым данным, допросив задержан-
ных, правоохранители и получили 
информацию о том, что получив-
шее кредит ООО «Сервис» было под-
контрольно Владимиру Антонову. 

Помимо этого в ходе расследо-
вания были установлены еще не-
сколько десятков фиктивных фирм, 
которые получали ничем не обес-
печенные кредиты не только в «Со-
ветском», но и целом ряде других 
кредитных учреждений Москвы 
и Санкт-Петербурга. Следствие не 
исключает, что за этими аферами 
также могли стоять контролируемые 
Владимиром Антоновым организа-
ции. Что же касается банка «Совет-
ский», дыра в котором на момент са-
нации составляла 7,5 млрд руб., то его 
финансовое оздоровление АСВ пыта-
лось провести дважды. Сначала к это-
му привлекли банк «Ренессанс Кре-
дит», однако его кандидатуру не ут-
вердил ЦБ, затем был Татфондбанк, 
но в марте прошлого года он лишил-
ся лицензии. С февраля 2018 года 
оздоровлением занимается Фонд 
консолидации банковского сектора.

42-летний Владимир Антонов, 
об аресте которого сегодня след-
ствие будет ходатайствовать в су-
де, родился в городе Навои Узбек-

ской ССР. В Россию семья перебра-
лась в начале 90-х. Его отец Алек-
сандр Антонов тогда возглавил в 
столице объединение «Спецпро-
мкомплект», а Владимир, окончив 
банковский колледж, стал контр-
олером-оператором Сбербанка. По-
сле этого Антонов-младший являл-
ся главой отдела ценных бумаг бан-
ка «Информпрогресс», а затем стал 
председателем правления этого 
кредитного учреждения.

В 1998 году Владимир Антонов на 
занятые у отца $200 тыс. приобрел 
Академхимбанк. А в 2003 году купил 
85% акций Конверсбанка и долю в 
литовском банке Snoras. Для управ-
ления семейными активами была 
создана «Конверс групп», в которой 
отец занял пост президента—пред-
седателя правления, а сын — главы 
наблюдательного совета. В России их 
бизнес развивался довольно успеш-
но вплоть до марта 2009 года, когда 
в Москве на Александра Антонова 
было совершено покушение. Несмо-
тря на пять пулевых ранений, бан-
кир выжил. За это преступление бы-
ли осуждены трое уроженцев Чечни, 
которые также застрелили экс-депу-
тата Госдумы Руслана Ямадаева.

Выписавшись из больницы, Ан-
тонов-старший вместе с сыном пе-
реехал в Лондон, после чего «Кон-
верс групп» начала избавляться от 
российских банковских активов, 
концентрируя бизнес в Прибалти-
ке. 1 июня 2011 года Владимир Ан-
тонов приобрел английский фут-
больный клуб «Портсмут». 

В 2011 году банк Snoras был на-
ционализирован властями Литвы, 
а сам Владимир Антонов стал фигу-
рантом уголовного дела о хищении 
из латвийского филиала финансо-
вого учреждения $1,5 млрд. В Вели-
кобритании экс-банкир по запросу 
Литвы, которая объявила его в меж-
дународный розыск, некоторое вре-
мя находился под подпиской о не-
выезде. В начале 2015 года он вер-
нулся в Россию, где на тот момент к 
нему не было никаких претензий.

Олег Рубникович 

Банкиру нашли дело  
в «Советском»
Владимира Антонова проверяют на причастность  
к хищениям из десятка банков

Вчера Басманный райсуд аре-
стовал генерального директора 
ООО «Национальные телемати-
ческие системы» (НТС) Алексея 
Нащекина, принимавшего учас-
тие в разработке систем «Элек-
тронное правительство», «Пла-
тон» и Единого государственного 
реестра недвижимости. По вер-
сии ФСБ и СКР, вместе с другим 
известным айтишником, Серге-
ем Шиловым, взятым под стра-
жу 1 марта, он помогал бывшему 
гендиректору НПО «Спецтехни-
ка и связь» (СТиС) МВД РФ Анд-
рею Нечаеву злоупотреблять при 
создании интеллектуальной сис-
темы обеспечения деятельности 
(ИСОД) МВД в 2014 году.

Из представленных в суд докумен-
тов стало известно, что в минувший 
вторник, за несколько минут до по-
луночи, квартиру господина Нащеки-
на на Мичуринском проспекте посе-
тили сотрудники ГСУ СКР, разбираю-
щиеся с предполагаемыми финансо-
выми махинациями на сумму 1,4 мл-
рд руб., совершенными при создании 
ИСОД МВД РФ. Господин Нащекин 
уже несколько месяцев проходил по 
этому уголовному делу свидетелем, а 
претензии к нему, видимо, возникли 
после того, как оперативники ФСБ РФ 
выяснили, что рано утром в среду тот 
собрался вылететь в Белоруссию. 

При этом, по данным близкого к 
расследованию источника 

”
Ъ“, ави-

абилет до Минска был лишь пово-
дом для задержания. Причиной же 
стали результаты допроса аресто-
ванного полтора месяца назад сов-
ладельца ООО «AT-Консалтинг» Сер-
гея Шилова, который готов заклю-
чить досудебное соглашение с Ген-
прокуратурой. В его рамках госпо-
дин Шилов, участвовавший, по вер-
сии следствия, в финансовых махи-
нациях заказчика ИСОД Андрея Не-
чаева, сообщил, что у главного обви-
няемого был еще один «помощник» 
— гендиректор НТС Алексей Наще-
кин. Он якобы «передавал информа-
цию» от Андрея Нечаева к основно-
му исполнителю проекта Шилову. 
Согласно оглашенным в суде мате-
риалам, после состоявшегося в ночь 
на среду четырехчасового допроса 
господину Нащекину организовали 
очную ставку с Сергеем Шиловым. В 
ходе нее задержанный Нащекин на-
стаивал на своей непричастности к 
афере; арестованный Шилов утвер-
ждал, что пользовался его посред-
ническими услугами. Следователь в 
итоге поверил господину Шилову и 
сразу после ставки предъявил Алек-
сею Нащекину обвинение. По вер-

сии следствия, он, как и Сергей Ши-
лов, пособничал (ч. 5 ст. 33 УК РФ) го-
сподину Нечаеву в совершении зло-
употреблений должностными пол-
номочиями с тяжкими последстви-
ями (ч. 3 ст. 285 УК РФ). В СКР пола-
гают, что предприниматели угово-
рили господина Нечаева оплатить 
не до конца выполненные работы 
по ИСОД. Возможно, представитель 
МВД пошел навстречу коммерсан-
там не бескорыстно.

Результаты очной ставки позволи-
ли представителю СКР заявить в су-
де, что на Алексея Нащекина «очевид-
цы прямо указали как на лицо, при-
частное к преступлению». С этим ут-
верждением, правда, не согласился 
адвокат Сергей Гривцов, заявивший, 
что у его клиента не было никакого 

корыстного интереса при реализа-
ции программы ИСОД (в проекте НТС 
не участвовало). Само же ходатайст-
во СКР об аресте, как и все уголовное 
дело, защитник назвал не «отстаива-
ющим государственные интересы», а 
«инквизиционным». По его данным, 
протокол очной ставки состоит из 
восьми листов, причем на первых че-
тырех господин Шилов излагал свою 
позицию, а на оставшихся — откро-
венно «плавал», не будучи в состоя-
нии ответить на уточняющие вопро-
сы господина Нащекина и его защит-
ника. «Обвиняемый пошел на оговор 
моего клиента, только чтобы вырвать-
ся из лап правоохранителей»,— зая-
вил господин Гривцов. 

Сам адвокат предложил освобо-
дить обвиняемого под залог в разме-
ре 100 млн руб., который готова была 
внести Екатерина Ерофеева, назвав-
шаяся сожительницей господина На-
щекина. Дама пообещала за ближай-
шие сутки «позаимствовать» огово-
ренную сумму «у друзей-знакомых». В 
ответ на реплику следователя «А вдруг 
они не дадут?» госпожа Ерофеева пря-
мо на свидетельской трибуне написа-
ла расписку в том, что предупреждена 
об уголовной ответственности за по-
пытку обмануть правосудие.

Басманный суд предложенный 
вариант отверг. «Следствие распо-
лагает конкретными фактическими 
данными о причастности Нащекина 
к инкриминируемому преступле-
нию»,— заявила судья Юлия Сафи-
на, определив обвиняемого на два 
месяца в СИЗО. 

Следует отметить, что в 2011 го-
ду господин Нащекин упоминался в 
материалах проверки Генпрокурату-
ры, выявившей хищения на сумму 
280 млн руб. в ходе реализации кон-
трактов, заключенных между «Росте-
лекомом» и Минкомсвязью в рамках 
программы «Электронная Россия». 
Ведомство тогда отмечало конфликт 
интересов между закупщиком обо-
рудования в рамках «Электронной 
России» и его поставщиком. Из по-
становления Генпрокуратуры сле-
довало, что речь идет о вице-прези-
денте «Ростелекома» и экс-главе «Эн-
вижн» Алексее Нащекине, писал тог-
да 

”
Ъ“. Впрочем, до возбуждения уго-

ловного дела тогда не дошло, а го-
сподин Нащекин проработал в «Ро-
стелекоме» до начала 2013 года.

За время работы в «Ростелекоме» 
топ-менеджер создал инфраструкту-
ру «Электронного правительства», 
напомнил 

”
Ъ“ бывший президент 

«Энвижн Груп» Антон Сушкевич. Кро-
ме того, Алексей Нащекин участво-
вал в совершенствовании системы 
сбора платы с грузовиков «Платон», 
заработавшей в 2015 году. «Алексей 
Нащекин был одним из разработчи-
ков ПО 

”
Платон“»,— подтвердил 

”
Ъ“ 

собеседник, близкий к проекту. Опе-
ратором системы «Платон» является 
ООО РТИТС, по данным kartoteka.ru, 
принадлежащее Игорю Ротенбергу 
и АО «РТ-Инвест». В ноябре 2017 го-
да Игорь Ротенберг и Андрей Шипе-
лов получили по 45% НТС, еще 10% 
остались у Алексея Нащекина, следу-
ет из kartoteka.ru. Представитель го-
сподина Ротенберга Ольга Антонова 
отказалась комментировать, как рас-
следование вокруг Алексея Нащеки-
на отразится на бизнесе. «Мы не бу-
дем это комментировать»,— сказала 
она 

”
Ъ“. Арест Алексея Нащекина не 

повлияет на работоспособность сис-
темы «Платон», сообщил 

”
Ъ“ предста-

витель ООО РТИТС.
Антон Сушкевич, работавший с 

господином Нащекиным в «Энвижн 
Груп», сказал, что у того были «боль-
шие амбиции»: он делал федераль-
ные системы «одну за одной». «Если 
бы он амбиции умерил, то не стал бы 
влезать в другие системы, которые 
закончились не очень 

”
хорошо“»,— 

полагает господин Сушкевич.
Сергей Машкин,  
Владислав Новый

К интеллектуальной системе 
МВД подключили  
стороннего разработчика
За содействие злоупотреблениям в министерстве 
арестован создатель «Электронного правительства»

Мосгорсуд прислушался к Игорю Сечину

Алексею Улюкаеву  
не удалось убедить Мосгорсуд  
в необоснованности  
вынесенного ему приговора  
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

«У него были большие амбиции:  
он делал федеральные системы  
одну за одной»

с1

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ее поздравляет режиссер, народный артист России  
Андрей Житинкин:
— Я поздравляю с днем рождения просто блистатель-
ную икону стиля Ирину Хакамаду, которая своей мен-
тальностью заражает огромное количество людей, по-
тому что она сама по себе — мне это приятно говорить 
как режиссеру — человек-театр, вокруг нее огромное 

количество ее поклонников, зрителей, электората, и 
все они, как от батарейки, заряжаются от нее энергией. 
Я ей желаю оставаться просто такой же здоровой, с по-
трясающим чувством юмора, самоиронией, что самое 
главное, и так же любить жизнь, несмотря на все удары 
судьбы.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у члена Совета при президенте РФ  
по развитию гражданского общества и правам человека  
Ирины Хакамады
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12 апреля, в День космонавтики, Вла
димир Путин побывал на ВДНХ, в новом 
павильоне «Космос». Там он рассказал 
космонавтам, что сверхтяжелые россий
ские ракеты будут бороздить дальний 
космос не раньше, но вроде и не позже 
чем через десять лет — в направлении 
Луны и Марса. Специальный корреспон
дент ”Ъ“ Андрей Колесников сообщает, 
что Владимир Путин даже, можно ска
зать, побывал в этом космосе, исполь
зовав, впрочем, игровой симулятор.

Павильон «Космос» стоит там же, где всег-
да, то есть на месте павильона «Механизация 
и электрификация сельского хозяйства СС-
СР», который возник здесь до эпохи покоре-
ния космоса. Павильон «Космос» — только 
что после ремонта, а на самом деле — после 
нового строительства, которое приняло на 
себя правительство Москвы (поэтому здесь 
в этот день был и ее мэр).

Павильон до этого строительства выгля-
дел слишком по-земному: тут продавали цве-
ты, саженцы, одежду… Все это, как говорит-
ся, великолепие разбивалось об огромный 
портрет Юрия Гагарина, который висел под 
самым куполом павильона и уцелел, ско-
рее всего, только потому, что был недосяга-
ем, то есть действительно, по сути, в космо-
се (во время строительства до него, к сожа-
лению, дотянулись все-таки и сняли, пото-
му что признали испорченным временем, 
а жаль: портрета тут не хватало не меньше, 
чем самого Юрия Гагарина, причем везде).

Сейчас тут очень много хорошо сделан-
ных копий летательных аппаратов и очень 
мало, почти нет — подлинников. Впрочем, 
я разыскал одну копию, которую даже экс-
перты не отличили бы от оригинала: это ма-
кет ракеты Н-1, предназначавшейся для по-
лета на Луну. Макет ценен (хоть об этом по-
чти никто не знает в павильоне) тем, что 
именно его использовали для вибродинами-
ческих (то есть на устойчивость) испытаний 
в самом лунном проекте, от которого в кон-
це концов отказались.

Еще тут при входе стоит спускаемый ап-
парат, в котором приземлился Юрий Гага-
рин. Обгоревшая капсула до сих пор храни-
лась в РКК «Энергия», где, по информации 

”
Ъ“, с ней расстались очень неохотно и толь-

ко после множественных разговоров с вице-
премьером Дмитрием Рогозиным, и тем не 
менее — всего на месяц. В «Энергии» моти-
вируют это тем, что экспонат имеется на Зем-
ле в единственном экземпляре и нуждается 
в особом уходе. Хотя при взгляде на капсулу, 
по-моему, ясно, что все, что могло с ней про-
изойти плохого, уже давно (то есть во время 
приземления) произошло.

Организаторам павильона удалось до-
быть еще спускаемый аппарат «Союза ТМА-
10М», в котором приземлился экипаж в со-
ставе Олега Котова, Сергея Рязанского и Май-
кла Хопкинса в 2014 году.

Но мы-то знаем, что осталось в РКК «Энер-
гия» и на что так хотелось бы хоть одним 
глазком взглянуть любому посетителю па-
вильона «Космос» на ВДНХ. Спускаемый ап-
парат корабля «Восход-2», из которого вы-
ходил в открытый космос Алексей Леонов. 
Спускаемый аппарат «Восхода», на котором 
слетал в космос первый в мире экипаж: Вла-
димир Комаров, Константин Феоктистов, Бо-
рис Егоров. Спускаемый аппарат «Востока-6» 
с Валентиной Терешковой (и особенно с Ва-
лентиной Терешковой, которой в павильо-
не посвящен пока не очень большой раздел).

А главное — спускаемый аппарат, в кото-
ром на Землю вернулись Белка и Стрелка. На 
него хотелось бы посмотреть в первую оче-
редь. Как им там было? Не тесно ли? Не валя-
лись ли они друг на друге, беспомощные и жи-
вые? Страдали ли они? Многое стало бы ясно 
после одного только взгляда на этот аппарат…

И вот все это богатство хранится в ведом-
ственном музее, который, в свою очередь, 
тщательно хранит свои тайны в себе са-
мом. Если даже к открытию, в котором дол-
жен был принять участие Владимир Путин, 
Дмитрию Рогозину удалось разжиться толь-
ко капсулой Юрия Гагарина, и всего на ме-
сяц, можно только представить себе насчет 
всего остального…

В павильоне есть экспонаты, из которых 
можно делать более или менее далеко иду-
щие выводы. Например, представлена бро-
шюра 1935 года «Планета Марс» и еще не-
сколько научных трудов на тему покорения 
этой планеты. Но, видимо, усилий всех теоре-
тиков, репрессированных к этому времени, 
не хватило для решающего броска на Крас-
ную планету еще до начала Второй миро-
вой войны. Я зашел на территорию станции 
«Мир», а вернее, конечно, ее копии. Там инте-
ресно, но ты понимаешь, что сделано тут все 
именно для тебя, а не для космонавтов: слиш-
ком много разноцветных ковриков.

Впрочем, хороша интерактивная часть 
павильона, во многом напоминающая Ев-
рейский музей и центр толерантности: ве-
зде светящиеся сенсорные панели, предла-
гающие ответы на более или менее вечные 
вопросы. И есть неизбежный робот Федор, 
который, видимо, должен вызывать восторг 

неофита у всякого посетителя салона, но 
вряд ли вызовет: Федор, по-моему, избало-
вал собой посетителей всех без исключения 
павильонов страны, хоть сколько-нибудь 
устремленных в будущее, а имя его и вовсе, 
по-моему, становится уже нарицательным.

Едва ли не самое сильное впечатление на 
меня в павильоне между тем произвел баре-
льеф, созданный еще до космической эры. 
Барельеф, который скрывался под много-
сантиметровой штукатуркой, был любовно 
очищен, и теперь, сияя золотом во всей сво-
ей первозданной, получается, наготе, пове-
ствует об эпохе механизации и электрифи-
кации сельского хозяйства СССР.

И только когда смотришь кадры хроники 
строительства, видишь, что работа тут была 
и в самом деле адова: выкопали почти весь 
фундамент.

Люди, которые сопровождали Владими-
ра Путина в павильоне — мэр Москвы Сер-
гей Собянин, вице-премьер Дмитрий Рого-
зин и глава «Роскосмоса» Игорь Комаров, по-
моему, поделили маршрут президента по-
братски на три части, и начал Сергей Собя-
нин, который докладывал именно о строи-
тельстве. Оно, впрочем, было вехой истории 
(хотя и освоения в каком-то смысле космо-
са тоже, но не самой, скажем, яркой), и пре-
зидент не очень внимательно вглядывался 
в кадры фото- и видеохроники.

Он и вовсе, по-моему, мыслями был где-то 
далеко, похоже, где-то в районе Сирии, и ка-
зался не очень отзывчивым собеседником. 
Он быстро прошел мимо молодых людей, 
которые прямо сейчас, судя по всему, кон-
струировали космических роботов. И замед-

лил бег возле макета спутника, созданного 
Московским университетом (оригинал спут-
ника, не поверите,— на орбите).

Остановился Владимир Путин около ма-
кетов роботов, которые по идее должны ра-
ботать на Марсе.

— Вот этот,— рассказал ему юноша если 
не с горящим взором, то уж с горящими ще-
ками-то точно,— используется в качестве бу-
ра (он даже дал Владимиру Путину подер-
жать спутник в руках, и президент принял 
его и с некоторым, по-моему, недоумением 
подержал.— А. К.), а также, «чтобы создавать 
убежища на Марсе!»

Тема убежища — тоже теперь, должно 
быть, не чужая для Владимира Путина, как 
и для всего остального человечества, так что 
он с вниманием и уважением, это было вид-
но, относился к творчеству юных техников.

Коротко Владимир Путин поговорил 
и с космонавтами, которых пригласили в па-
вильон для этой встречи: с Федором Юрчи-
хиным, Валентиной Терешковой и другими 
(не было, впрочем, например, классика — 
Алексея Леонова).

Валентина Терешкова рассказала прези-
денту, что они тут без дела не сидят:

— С вашей помощью будем потихоньку 
прокладывать дорогу в космос!

— Вы знаете, что в феврале, по-моему, 
подписан указ о создании сверхтяжелой 
ракеты,— сообщил Владимир Путин,— ко-
торая и будет предназначаться для работы 
в дальнем космосе — сначала окололунной 
орбите, а затем для доставки грузов на Лу-
ну, чтобы там создавать соответствующую 
станцию…

Владимира Путина, без сомнения, инте-
ресовала эта тема.

— А потом и для пилотируемых поле-
тов! — не выдержал Сергей Крикалев.

— Потом для пилотируемых полетов,— 
согласился президент.— Там две програм-
мы. С партнерами подписали соответствую-
щие соглашения. Слава богу, эта сфера не за-
трагивает проблем сферы политики…

Владимир Путин формулировал удиви-
тельно аккуратно. Жизнь, таким образом, 
все-таки учит всякому.

— Летают они на наших кораблях,— мы-
слительно произнес Сергей Крикалев.

— Летают на наших…— задумчиво согла-
сился Владимир Путин и повторил: — Снача-
ла лунная орбита, облеты, станции… Сначала 
станция, а потом уже модули на самой Луне…

Он как будто уговаривал их никуда не 
спешить.

— Жаль, что годы быстро летят,— вздох-
нула, а на самом деле возразила Валентина 
Терешкова.

— Вы на Луну хотите? — неожиданно 
спросил ее Владимир Путин и попал, конеч-
но, в точку: так она теперь смотрела на не-
го… Эти глаза умоляли.

— Нет,— сказала Валентина Терешко-
ва,— мы с Сергеем Павловичем (Короле-
вым.— А. К.) договаривались на Марс!

Тут уж можно было только кивнуть.
— На Марс сложно долететь,— сказал пре-

зидент.
— Будут яблони цвести! — вдруг обрадо-

ванно произнес Федор Юрчихин.
Это был довольно верно переданный от-

рывок из песни 1963 года.
— Да, да… Это здесь… здесь раньше гото-

вили яблони для посадки на Марс… сажен-
цы продавали…— кивнул Владимир Путин.

Расставшись с космонавтами, Владимир 
Путин уже шел к выходу из павильона, как 
вдруг увидел странный аппарат, назначе-
ние которого было понятно издалека: в не-
го можно было залезть и, нажимая педали 
и трогая ручки, поуправлять космическим 
кораблем.

Неожиданно Владимир Путин свернул 
с маршрута и подошел к аппарату.

— Несогласованная точка…— шепотом 
разнеслось вокруг него в рукава сотрудников.

Более того, Владимир Путин сразу и залез 
в аппарат, и тот начал вдруг сильно раскачи-
ваться в нескольких плоскостях.

Это выглядело даже страшно. Что этот ап-
парат мог сделать там, внутри себя, с прези-
дентом, можно было теперь только предпо-
лагать. И оставалось только надеяться.

Да, точка и правда была несогласованной.
— Разрешите на паузу поставить?! — крик-

нул наконец кто-то из сотрудников павильо-
на.— Это с точки зрения безопасности!..

— Давай...— глухо донеслось из глубины 
аппарата.

Тишина.
Затем сотрудник павильона, консультант, 

видимо, аппарата, справившись у президен-
та, снова запустил свою машину в очень, ви-
димо, спокойном режиме и сказал:

— Своими органами управления можно 
манипулировать, чтобы состыковаться…

Возможно, Владимир Путин решил было, 
что речь идет о его руках и ногах, и двигал, 
я видел, ими, прежде чем сам пришел к идее 
взяться за ручку управления.

На мониторе происходило сближение 
с космическим аппаратом.

— За все правильные действия,— сооб-
щил консультант,— начисляются очки… Это 
для детей…

— Но манипулятор-то реальный? — оби-
делся за Владимира Путина Сергей Собянин.

Консультант не стал спорить, а я потом про-
читал: да, «игровой манипулятор для детей».

Но он и был, конечно, как ребенок.

Владимир Путин инициировал посадки
на Марс и поближе

В Сенате США вчера прошли слушания 
по вопросу утверждения эксдиректо
ра ЦРУ Майка Помпео на должность гос
секретаря. За несколько часов сенаторы 
допросили его по десяткам вопросов — 
от кадровой политики и «продвижения 
американцами демократии в мире» до 
иранской ядерной проблемы и отноше
ний с РФ. В частности, сенаторы потре
бовали от господина Помпео ответа на 
вопрос, готов ли он усилить давление на 
Москву. Провозгласив окончание «эры 
мягкой политики» в отношениях с ней, 
кандидат признал, что сейчас Россия 
представляет для США главную угрозу.

Перед слушаниями Дональд Трамп на сво-
ей странице в Twitter пожелал Майку Помпео 
удачи, заверив: «Он будет великолепным гос-
секретарем». Тем не менее оптимизм главы 
Белого дома не разделяли ни американские 
СМИ, ни сенаторы-демократы. А ряд непра-
вительственных организаций объявили ак-
цию Take action now («Начни действовать се-
годня»). Ее организаторы поставили своей це-
лью не допустить прихода в Госдепартамент 
Майка Помпео, начинавшего карьеру в «Дви-
жении чаепития» — ультраправом крыле Ре-
спубликанской партии. В заявлении Take 
action now говорилось: «Выдвиженец прези-
дента Трампа делал исламофобские заявле-
ния, поддерживал пытки и выступил про-
тив ядерной сделки с Ираном. Сорвать его на-
значение — наша главная задача, если мы хо-
тим остановить марш Трампа навстречу вой-
не». В обращении был даже указан номер те-
лефона, по которому всем противникам Май-
ка Помпео предлагалось дозвониться до сво-

их сенаторов и потребовать, чтобы они про-
голосовали против выдвиженца президента.

Расклад сил в сенатском комитете по ме-
ждународным делам свидетельствовал о том, 
что утверждение Майка Помпео вовсе не га-
рантировано. Всего в комитете 11 республи-
канцев и 10 демократов. Однако один из се-
наторов от Республиканской партии — Рэнд 
Пол — объявил, что не собирается поддер-
живать Майка Помпео. Голосование состоит-
ся в ближайшее время, после чего кандида-
тура будет вынесена на рассмотрение всего 
100-местного Сената.

Растянувшиеся на несколько часов слуша-
ния, которые вел глава комитета по междуна-
родным делам Боб Коркер, протекали бурно. 
Обстановка накалилась уже в первые мину-
ты, когда представление кандидатуры Майка 
Помпео было прервано громкими возгласа-
ми. Охрана быстро вывела из зала женщину, 
выкрикивавшую обвинения в адрес Майка 
Помпео (среди лозунгов было «Нет войнам!»). 
Республиканцы попытались обратить инци-
дент в шутку, напомнив, что в Сенате подоб-
ные вещи происходят, даже когда «обсужда-
ются бобы».

В отсутствие Джона Маккейна роль глав-
ного морального авторитета, «благословля-
ющего» Майка Помпео на должность госсе-
кретаря, сыграл 94-летний ветеран Второй 
мировой войны и республиканский сопер-
ник Билла Клинтона на президентских выбо-
рах 1996 года Боб Доул. Пребывающий в пре-
клонном возрасте господин Доул, впрочем, 
ограничился произнесением нескольких 
фраз о «хорошем человеке, прошедшем шко-
лу жизни и понимающем интересы Амери-

ки». «Он нужен всем нам, нужен именно сей-
час»,— заверил аудиторию Боб Доул.

Сам Майк Помпео, которому на представ-
ление своей кандидатуры председательству-
ющий Боб Коркер выделил пять минут, зая-
вил, что видит свою главную миссию в про-
должении лучших традиций американской 
дипломатии, причем как при республикан-
ских, так и при демократических админис-
трациях. В связи с этим он сообщил, что, го-
товясь занять должность госсекретаря, вы-
слушал советы всех ныне живущих экс-ру-
ководителей Госдепартамента — от Генри 
Киссинджера до Джона Керри. Затем госпо-
дин Помпео рассказал и о личном: предста-
вив сидящую в зале жену Сюзан, он сообщил, 
что в юности работал в кафе Baskin Robbins, 
а сейчас обожает жарить котлеты. А еще лю-
бит собак и с удовольствием играет с сыном 
в футбол.

Впрочем, разрядить обстановку Майку 
Помпео так и не удалось. В ходе сессии вопро-
сов-ответов сенаторы-демократы, тон среди 
которых задавали Боб Менендес и Бен Кар-
дин, быстро подняли градус обсуждения, за-
брасывая выдвиженца Дональда Трампа не-
удобными вопросами. Значительная часть из 
них касалась того, как будет строиться рабо-
та Госдепартамента при новом госсекретаре 
и как Майк Помпео планирует взаимодейст-
вовать с президентом Трампом. Вторая груп-
па вопросов, повторявшаяся из выступления 
в выступление (причем не только у демокра-
тов, но и у республиканцев), касалась отноше-
ний с Россией.

«Сможете ли вы не поддакивать, а проти-
востоять президенту, в действиях которого 

проявляются импульсы, а не стратегия?» — 
допрашивал Майка Помпео Боб Менендес, 
призывая к «вдумчивой дипломатии». Он 
также выразил недовольство российской 
политикой Белого дома, заявив: нынешнего 
давления на Москву недостаточно. Оно зна-
чительно меньше того, на что рассчитывали 
конгрессмены, еще в прошлом году призы-
вая распространить санкции на нефтяную, 
банковскую и другие отрасли российской 
экономики.

Отвечая на вопросы сенаторов, Майк Пом-
пео так ни разу напрямую и не признал, что 
будет готов оппонировать Дональду Трампу. 
Это не могло не разочаровать его оппонентов. 

Однако при этом господин Помпео раз за 
разом с готовностью соглашался с тем, что 
главную угрозу для США сегодня представля-
ет именно Россия, а не какая-то другая стра-
на. Тон высказываний Майка Помпео в адрес 
других государств, с которыми США также 
имеют конфликтные отношения — Ирана, 
Китая и даже Северной Кореи,— оказался бо-
лее сдержанным. Так, он сообщил, что не на-
мерен добиваться смены режима в Северной 
Корее, будет искать пути урегулирования тор-
говых споров с Китаем в интересах обеих сто-
рон, а также попытается добиться пересмотра 
соглашения с Ираном (то есть доработать его, 
а не отвергать целиком). По словам кандида-
та в госсекретари, он слышал, что его называ-
ют сторонником жесткой линии, но не согла-
сен с этим. «Лучше всех знают цену диплома-
тии те, кто носил военную форму»,— заявил 
господин Помпео, в свое время служивший 
на границе ФРГ с ГДР. Он отметил, что воен-
ные действия — это «крайние меры».

Отвечая на вопросы сенаторов, Майк 
Помпео вспомнил, в частности, о ситуации 
в Сирии, где противостояние с РФ сейчас 
грозит перерасти в прямой конфликт. Один 
из сенаторов спросил кандидата, может ли 
он подтвердить информацию о том, что ра-
нее, в ночь на 8 февраля, в ходе серии артил-
лерийских и авиаударов, которые коали-
ция во главе с США нанесла по проправи-
тельственным сирийским силам в Дейр-эз-
Зоре, погибла «пара сотен россиян». Госпо-
дин Помпео это утверждение, распростра-
ненное рядом западных СМИ и категори-
чески опровергавшееся российской сторо-
ной, подтвердил. Напомним, что ранее в Ва-
шингтоне эту информацию комментирова-
ли крайне осторожно, воздерживаясь от од-
нозначных оценок. Наиболее четко выра-
зился лишь в интервью NBC американский 
бригадный генерал Джонатан Брага, сказав-
ший: оценки журналистов и военных США 
примерно совпадают.

О России господин Помпео говорил ис-
ключительно с позиций политики гло-
бального сдерживания, которое нужно бу-
дет и дальше координировать с западными 
союзниками. «Еще многое предстоит сде-
лать. Много работы нужно сделать по санк-
циям. Владимир Путин не воспринял на-
ше послание в полной мере, и мы будем 
над этим работать»,— заявил Майк Пом-
пео. И добавил еще одно признание, кото-
рое не могло не удовлетворить конгрессме-
нов, давно включивших Россию в «ось зла»: 
«Мы еще недостаточно прижали президен-
та Путина».

Сергей Строкань

Майк Помпео заручился поддержкой сдерживания
Кандидат на должность госсекретаря США пообещал усилить давление на Россию

Мэр Москвы Сергей  Собянин, 
глава «Роскосмоса» Игорь 
 Комаров и вицепремьер 
 Дмитрий Рогозин поделили 
 маршрут президента в «Космо
се» побратски на три части   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в соци-
альных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных и интернет-
СМИ. Возможны переводы с банковских карт, электронной на-
личностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 ДОБРО, 
5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Всего собрано свыше 11,357 млрд руб. В 2018 году (на 12 апре-
ля) собрано 423 556 515 руб., помощь получили 573 ребенка. 
Мы организуем и акции помощи в дни национальных катастроф. 
Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный луч-
ник» за 2000 год. В 2017 году Рус фонд вошел в реестр НКО — 
исполнителей общественно полезных услуг,  получил благодар-
ность Президента РФ за большой вклад в  благотворительную 
деятельность и президентский грант на развитие Национального 
 регист ра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Ваня Ионкин, 5 лет, детский церебральный 
паралич, эпилепсия, требуется лечение. 
150 430 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 49 тыс. руб.

Ваня родился в срок, но у него произошло пора-
жение центральной нервной системы. Мы лечим 
сына, возим на реабилитацию, но это не помога-
ет. Из-за скованности мышц Ване трудно двигаться. 
При этом он все понимает, но не говорит. Два года 
назад у сына начались приступы эпилепсии. Лекар-
ства помогли их уменьшить, но Ваня сильно отстает 
в развитии. Помогите нам попасть в Институт мед-
технологий (ИМТ, Москва)! Самим с оплатой не спра-
виться, муж работает на мебельной фабрике, кварти-
ру снимаем. Ольга Ионкина, Челябинская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Не-
обходимо госпитализировать Ваню для подбора 
противосудорожной терапии и добиться длитель-
ной ремиссии. Это даст возможность начать восста-
новительное лечение».

Маша Рогальская, 6 месяцев, деформация  
черепа, требуется лечение специальными  
шлемами. 129 тыс. руб. 
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 51 тыс. руб. 

У новорожденной дочки голова была вытянутой 
формы. Со временем деформация становилась все за-
метнее. Нейрохирург диагностировал у Маши врож-
денную аномалию — раннее закрытие черепных 
швов. Из-за нее нарушается развитие мозга. Нас сроч-
но направили к московским специалистам, оформи-
ли госквоту на операцию по реконструкции черепа. 
После операции Маше нужно будет носить специаль-
ные шлемы-ортезы. Их стоимость не входит в госкво-
ту, а у нас нет таких денег — воспитываем троих де-
тей. Помогите! Алена Рогальская, Волгоградская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке необ-
ходима послеоперационная коррекция деформа-
ции черепа с применением краниальных ортезов 
(шлемов). Прогноз благоприятный».

Люба Ротарь, 10 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется операция. 389 тыс. руб. 
Внимание! Цена операции 868 тыс. руб. LVMH Perfumes & 
Cosmetics (Seldico Russia) внесет 140 тыс. руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесут 100 тыс. руб. Компания FineDesign, 
ООО «ХимТекс» — по 50 тыс. руб. Компания,  
пожелавшая остаться неназванной,— 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 39 тыс. руб.

Люба родилась с переломами рук и ног, развива-
лась с задержкой, до четырех месяцев голову не держа-
ла. О том, что у дочки несовершенный остеогенез, мы 
узнали лишь через три года, когда попали в москов-
скую клинику Глобал Медикал Систем (GMS Clinic). 
К тому времени Люба перенесла уже 15 переломов. 
Лечение помогло, дочка начала двигаться, села, вста-
ла на ноги. Мы очень благодарны Русфонду за помощь 
в оплате лечения. Но вынуждены снова просить о под-
держке. Недавно у Любы случился перелом плеча со 
смещением, необходима операция. Помогите ее опла-
тить, пожалуйста! Алла Ротарь, Ивановская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Федор Катасонов: «У Любы произошел неудачный 
перелом левого плеча со смещением. Вытяжени-
ем такой перелом не исправить, необходимо сроч-
но оперировать и установить внутрикостный стер-
жень для фиксации».

Кирилл Васьков, 7 лет, единственный желудочек 
сердца, состояние после операции Фонтена,  
спасет эндоваскулярная операция. 250 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
ООО «Север» внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 39 тыс. руб.

Кирюша родился с тяжелым врожденным поро-
ком сердца — единственным желудочком, в месяц 
сына прооперировали в омской больнице. Дальней-
шее лечение проводили в Томском НИИ кардиоло-
гии, там Кирилл перенес еще две операции. В ходе 
последней, в 2016 году, врачи провели протезирова-
ние легочной артерии и сформировали отверстие 
для разгрузки сердца. Сейчас пришло время закрыть 
отверстие при помощи специального устройства — 
окклюдера. Но нам не собрать необходимую сумму. 
Пожалуйста, помогите! Юлия Лейман, Омская область 
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Кириллу требуется эндо-
васкулярное закрытие разгрузочного отверстия 
с помощью окклюдера. Эта операция с коррекцией 
кровотока завершит хирургическое лечение».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Что успевает человек к двум годам 
своей жизни? Вот Максим из перм
ской деревни Песьянки: играет 
 машинками (у него их целый авто
парк), танцует, напевает,  слушает 
музыку (об этом потом скажем 
 отдельно), говорит (мама все пони
мает, а остальные — не все). А еще 
Максим перенес четыре операции. 
На мозге. Там, внутри его неболь
шой головы.

У Максима опухоль головного моз-
га — атипическая менингиома. Вра-
чи обнаружили ее у малыша далеко 
не вчера и приняли меры — все, ка-
кие только были возможны. Удалить 
опухоль полностью никак не удава-
лось — в таком уж она находилась ме-
сте. Удаляли по частям, но после ка-
ждой операции опухоль не только не 
уменьшалась, а еще и росла.

Екатерина, мама Максима, считает, 
что им очень повезло с лечащим вра-
чом — Мариной Мушинской из отделе-
ния онкогематологии пермской Крае-
вой детской клинической больницы. 
Марина Владимировна наверняка не 
каждый день встречается с такими ред-
кими диагнозами, но зато она из тех до-
кторов, которые не стесняются совето-
ваться с более опытными коллегами. 
Вот она и поговорила с профессором 
Ольгой Желудковой из Российского 
научного центра рентгенорадиологии 
(Москва). Ольга Григорьевна посовето-
вала лучевую терапию. Но не привыч-
ную, которая, бывает, не только лечит, 
но и калечит, а протонную. При лече-
нии протонами доза радиации распре-
деляется точно в опухоли, не облучая 
клетки, расположенные вокруг и, глав-
ное, за ней. Это особенно важно имен-
но при опухолях мозга. По статистике, 
при некоторых видах опухолей мозга 
эффективность протонного лечения 
доходит до 95 процентов. И это лечение 
дает значительно меньше осложнений, 
чем обычная, фотонная терапия.

Нам в Русфонде давно знакомы дос-
тоинства этого метода. Уже несколько 
лет мы по рекомендациям той же Оль-
ги Желудковой помогали лечить де-
тей в протонных центрах Германии 
и Чехии. С пражским Центром протон-
ной терапии сотрудничаем с 2013 года. 
В то время в мире было более 50 таких 

центров. Но даже и это в мировых мас-
штабах немного: считается, что в акку-
рат — это когда один протонный центр 
приходится на 10 млн жителей стра-
ны. Именно пражский был для Чехии 
в аккурат, да еще оставались мощности 
для пациентов-иностранцев. Несмотря 
на то что мы добились системы скидок 
для наших детей, лечение стоило доро-
го. В России протонных центров не бы-
ло, на протяжении многих лет звучали 
только планы — вот-вот, мол, откроется 
такой центр, назывались разные кли-
ники и города. 

И наконец отечественный Центр 
протонной терапии появился. Он от-
крылся в частной клинике МИБС (Ме-
дицинский институт имени Березина 
Сергея). Смущает ли нас это обстоятель-
ство? Нет. Например, чешский центр — 
тоже частный. Для нас главные обсто-
ятельства следующие: МИБС успешно 
и эффективно работает уже несколько 
лет, он получил широкую известность, 
и «протонка» — это только одно, новей-
шее его направление. 

Ну, и цена. Лечение в новом центре 
обходится примерно вдвое дешевле, 
чем в пражском, даже с учетом скидок.

Максим Беляев станет первым рус-
фондовским ребенком, который прой-
дет протонное облучение дома, в своем 
отечестве.

Да, это платно. А денег в семье Беля-
евых нет. Вся семья — трое. Максим — 

первый и единственный ребенок Пав-
ла и Екатерины, свет в окошке. Павел  
инструктор по фитнесу, его зарплата 
в среднем 25 тыс. руб. Екатерина не ра-
ботает, получает пособие по уходу за ре-
бенком-инвалидом. Своего жилья нет. 
Вот и считайте, какие уж там миллионы. 

Держатся Беляевы на удивление бо-
дро. Екатерина рассказывает о сыне, 
будто и нет большой беды, с подроб-
ностями, отмечая забавные черточки 
складывающегося характера малыша. 

— Cначала-то было самое настоящее 
отчаяние,— вспоминает она.— Когда не 
знаешь, куда бежать, что делать, а делать 
что-то надо. Но все-таки стаж уже у нас — 
два года. А это ведь не просто время — 
это идет жизнь. Теперь уже есть понима-
ние, задача, план — этому все и подчи-
нено. Нам надо выжить и жить.

Я обещал отдельно рассказать о му-
зыке — о том, как ее слушает Максим. 
Детские песенки — все как обычно, как 
почти у всех детей. Но когда Екатери-
на ставит диск Моцарта, мальчик пре-
кращает пританцовывать и подпевать. 
Он тут же садится, затихает и слушает. 
Только слушает.

Виктор Костюковский,  
Пермский край

В своем отечестве
Двухлетнего Максима Беляева спасет протонная терапия

Из свежей почты

Лавандовый свитер спасает
Хоккейная сборная РФ поддержит регистр доноров костного мозга

РУСФОНД.РЕГИСТР

Русфонд и Федерация хоккея Рос
сии (ФХР) открывают новый благо
творительный сезон — 13 апреля 
стартует онлайнаукцион в рам
ках проекта «Хоккей против рака». 
 Любители хоккея могут принять 
участие в аукционе до 15 мая. Цель 
аукциона — помочь строительству 
Национального регистра доноров 
костного мозга.

На онлайн-аукционе будут пред-
ставлены 15 свитеров, принадлежав-
ших игрокам сборной России по хок-
кею. Именно в этой форме лаван-
дового цвета с эмблемой проекта 
«Хоккей против рака» хоккеисты выш-
ли на раскатку  перед игрой с канад-
цами на  Кубке Первого канала 16 де-
кабря 2017 года. После матча игроки 
расписались на своих свитерах и пере-
дали их  Русфонду.

В числе игроков, отдавших свитера 
для аукциона,— звезда мирового хок-
кея Илья Ковальчук, герои олимпий-
ского финала в Пхенчхане Кирилл Ка-
призов и Никита Гусев.

Все лоты будут размещены на сайте 
проекта auction.hockeyfightscancer.ru. 
Стартовая цена свитера — 10 тыс. руб., 
шаг аукциона — 5 тыс. руб.

Совместная благотворительная ак-
ция ФХР и Русфонда в пользу регистра 
продолжится и на юниорском чемпи-
онате мира по хоккею U18, который 
пройдет с 19 по 24 апреля в Челябинс-

ке. Во время матчей будет организован 
сбор пожертвований, на видеокубе бу-
дут транслироваться ролики, в кото-
рых спортсмены призывают болель-
щиков принять участие в акции.

Все пожертвования Русфонд напра-
вит на развитие Национального ре-
гистра доноров костного мозга име-
ни Васи Перевощикова. Для многих 
пациентов с онкологическими и на-
следственными заболеваниями крови 
единственный шанс на спасение — пе-
ресадка костного мозга от неродствен-
ного донора. Для поиска полностью 
совместимых доноров и нужны ре-
гистры доноров костного мозга.

В России потенциальных доноров 
пока очень мало — около 80 тыс. В Гер-
мании, где население почти в полтора 
раза меньше,— 7,8 млн добровольцев. 
Поиск и активация зарубежного доно-
ра стоит примерно 1,4 млн руб., россий-
ского — 410 тыс.

Собранные на благотворительном 
аукционе средства пойдут на реагенты 
и расходные материалы для типирова-
ния потенциальных доноров, на обору-
дование лабораторий. Каждый пожер-
твованный рубль увеличивает шансы 
на спасение тысяч детей и взрослых.

Иван Никольский, 
директор по коммуникациям 
Русфонда

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Максим станет первым 
русфондовским ребенком, 
который пройдет протонное 
облучение дома, в России 
ФОТО АЛЕКСАНДРА АСТАФЪЕВА

Илья Ковальчук 
ФОТО ИРИНЫ АБЗАЛОВОЙ

Почта за неделю 6.04.18–12.04.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 58 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 55
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

6 апреля в ”Ъ“, на rusfond.ru и в эфире ГТРК «Ал
тай» мы рассказали историю Егора  Масколенко 
из Алтайского края. Мальчику 1 год и 10  месяцев, 
у него серьезное нарушение ритма сердца, тре
буется срочная имплантация двухкамерного 
электрокардиостимулятора. Рады сообщить: 
вся необходимая сумма (561 271 руб.) собрана. 
Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 6 апреля 68 965 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Алтай», 

«Тверь», «Липецк», «Поморье», «Оренбург», а так-
же 165 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
 исчерпывающе помогли 18 детям на 26 338 737 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Егора Масколенко 
ждут в Томске в апреле

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А К С И М А  Б Е Л Я Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  1  2 5 0  0 0 0  Р У Б .

Заведующий отделением радиационной терапии Центра протонной терапии МИБС 
 Николай Воробьев (Санкт-Петербург): «Опухоль головного мозга у Максима обнаружили 
в семь месяцев. Это атипическая менингиома — более агрессивная, рецидивирующая форма 
 новообразования. Мальчик перенес уже четыре операции на головном мозге, но опухоль продол-
жает расти. Остановить ее рост поможет протонное облучение — один из самых эффективных 
и щадящих способов лучевой терапии. Протонное облучение воздействует только на клетки опухоли, 
не повреждая окружающие ее здоровые ткани. Сейчас этот вид лечения доступен в России». 

Стоимость лечения 1 953 000 руб. Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесет 100 тыс. руб. Компания FineDesign — еще 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 53 тыс. руб. Не хватает 1 250 000 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Максима Беляева, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Максима — Екатерины Николаевны Беляевой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Чужие ДЕТИ
Фонд «Подари завтра!» 
воспользовался  
ошибкой пенсионеров

Инна К. из Белгородской области просит по
мочь в непростой ситуации. Ее 58летняя мама 
увидела сюжет в эфире ГТРК «Белгород» о по
допечной Русфонда Лизе Голованевой и реши
ла пожертвовать деньги, отправив SMS со сло
вом ДЕТИ на наш номер 5542. Стоимость такого 
сообщения 75 руб., но со счета пенсионерки 
списали 5542 руб.— практически всю пенсию. 
Инна просила вернуть деньги: ее маме не на что 
жить. Мы стали разбираться. Первое:  деньги 
в Русфонд не поступали. Второе: они ушли 
в  Удмуртию на счет фонда «Подари завтра!». 
Оказалось, подобных случаев уже 436.

Как же деньги, отправленные в Русфонд, попа-
ли на счет другого фонда? А вот как. Белгородская 
пенсионерка ошиблась и отправила не SMS со сло-
вом ДЕТИ на номер 5542, а SMS с текстом «ДЕТИ 
5542» на номер 900 в мобильном банке Сбербан-
ка. Номер 900 используется для переводов и плате-
жей. Программа автоматически восприняла SMS 
как команду к отправке 5542 руб. Деньги поступи-
ли в «Подари завтра!», потому что этот фонд заре-
гистрировал в Сбербанке слово ДЕТИ — и не толь-
ко ДЕТИ, но и слово ДОБРО — для перечисления 
пожертвований через мобильный банк Сбербан-
ка. Но номер 5542 и слово ДЕТИ, так же как и но-
мер 5541 и слово ДОБРО в мае 2017 года зареги-
стрированы Русфондом в Федеральной службе по 
интеллектуальной собственности в качестве товар-
ного знака. Согласно п. 1 ст. 1484 Гражданского ко-
декса РФ правообладателю принадлежит исклю-
чительное право использования товарного знака, 
так что никто, кроме Русфонда, не вправе исполь-
зовать слова ДЕТИ и ДОБРО при сборе пожертвова-
ний в системе электронных расчетов.

Мы пользуемся мобильным номером 5542 и сло-
вом ДЕТИ для сбора SMS-пожертвований в регионах 
России. Нашими партнерами являются 83 филиала 
ВГТРК, 18 региональных телекомпаний и 20 радио-
станций, суммарная аудитория которых — около 
100 млн человек. Фонд «Подари завтра!» нарушил на-
ши интеллектуальные права, что привело к ошиб-
кам жертвователей и утрате ими пенсий, нанесен 
ущерб репутации Русфонда и благотворительности 
в целом. Кроме того, наши жертвователи не смогли 
помочь детям, которым хотели: их деньги попали не 
в Русфонд.

Мы стали изучать отчеты о по  ступлении пожер-
твований на сайте «Подари завтра!» и обнаружили, 
что с мая 2017 года, когда фонд стал использовать 
мобильный банк Сбербанка и слова ДЕТИ и ДОБРО, 
ошибку при переводе средств на номер 5542 сдела-
ли 386 человек. Еще 47 ошиблись при отправлении 
SMS-пожертвования на наш номер 5541. Этот номер 
мы используем в совместном проекте с «Первым 
каналом». Еще трое перевели в Ижевск 5242, 5543 
и 5547 руб. Ошибочные пожертвования поступали 
из самых разных регионов страны — от Владивос-
тока до Калининграда. Общая их сумма составила 
2 415 971 руб.

«Подари завтра!» — один из крупных удмуртских 
фондов. Мы связались с его президентом Надеждой 
Ястребовой. Оказалось, она об ошибках знает: «Жерт-
вователи звонят, и мы сразу возвращаем деньги». Од-
нако, судя по информации ее фонда, позвонил толь-
ко 51 человек из 436. Остальные, скорее всего, реши-
ли, что их просто-напросто обманули.

Только после разговора с нами сотрудники «По-
дари завтра!» начали обзванивать жертвователей, 
совершивших ошибку. Спустя несколько дней 
фонд сообщил нам, что проверка завершена. Боль-
шая часть жертвователей (по сведениям «Подари 
завтра!», их было 305) «возвращать себе деньги» 
не захотели, разрешив использовать их для детей 
 Удмуртии. 88 человек попросили пожертвования 
вернуть. Мы выборочно проверили эту информа-
цию — позвонили 20 телезрителям, которые яко-
бы отказались забирать деньги. Оказалось, что пя-
терым из них из ижевского фонда вообще не зво-
нили, а семеро хотели бы получить деньги назад. 
Эту ситуацию в «Подари завтра!» прокомментиро-
вали так: волонтер плохо выполнил работу, ин-
формация будет  перепроверена. Перепроверять 
будем и мы.

Русфонд обратился в Сбербанк. В пресс-службе 
нам сообщили, что по согласованию с фондом «По-
дари завтра!» решено во избежание ошибок ограни-
чить суммой 5000 руб. переводы в этот фонд с помо-
щью SMS на номер 900. То есть при попытке отпра-
вить любую сумму свыше 5000 руб. операция просто 
не пройдет. 

Кроме того, Русфонд направил в адрес «Подари 
завтра!» досудебное заявление с требованием пре-
кратить использование слов ДЕТИ и ДОБРО для сбо-
ра пожертвований. В случае отказа Русфонд обра-
тится с иском в Арбитражный суд Удмуртской 
Республики.

Станислав 
Юшкин,
ДИРЕКТОР  
РЕГИОНАЛЬНЫХ  
ПРОЕКТОВ  
РУСФОНДА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21660,28 (–26,82)
РТС 1125,09 (+41,56)
FTSE 100 7258,34 (+1,20)

DAX 30 12415,01 (+121,04)
DJIA* 24472,25 (+282,8)
NASDAQ Composite* 7131,41 (+62,38)

*На 21:02. По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.04.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.04.18
Австралийский доллар 48,1569
Английский фунт 87,9846
Белорусский рубль** 30,3382
Датская крона* 10,3113

Доллар США 62,0659
Евро 76,7569
Индийская рупия*** 94,9673
Казахский тенге*** 18,8527

Канадский доллар 49,2743
Китайский юань* 98,8027
Норвежская крона* 79,8995
СДР 90,3735

Сингапурский доллар 47,3785
Новая турецкая лира 14,9831
Украинская гривна* 23,8899
Шведская крона* 74,0944

Швейцарский франк 64,6722
Японская иена*** 58,0571
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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За последние месяцы мы много писа-
ли о том, как менялся подход к при-
знанию решений третейских судов 
(ТС). Сначала отказы госсудов испол-
нить третейские решения из-за про-
тиворечия публичному порядку по-
явились в спорах с участием энер-
госнабжающих компаний, затем 
уже речь пошла о градообразующих 
предприятиях. Теперь же дело до-
шло и до отказов при малейшем на-
меке присутствия бюджетных денег 
в уставных капиталах участвующих 
в тяжбах компаний. «Публичный ин-
терес, дело неподсудно ТС, нарушает 
публичный порядок»,— категорич-
ны в данных спорах госсуды.

Как выяснилось, дамоклов меч 
навис над госкорпорациями, мно-
гие из которых ранее предпочитали 
именно ТС в силу быстроты и конфи-
денциальности рассмотрения спо-
ров. Да что там — некоторые име-
ли свои суды, как, например, «Газ-
пром», «Росатом» и «Ростех», дабы вер-
шить судьбы своих «дочек», не выно-
ся сор из избы. Но недавнее реше-
ние Арбитражного суда Москвы по-
ставило под вопрос право госкорпо-
раций продолжать секретные раз-
бирательства в частных судах. Гос-

суд, по просьбе АО «Атомэнергопро-
ект», отменил решение ТС при Цент-
ре третейского регулирования и пра-
вовой экспертизы (ЦТРПЭ, учрежден 
«Росатомом»), вынесенное в пользу 
АО «НПК 

”
Дедал“». По мнению сто-

личного суда, третейское решение 
нарушает «основополагающие прин-
ципы российского права» именно из-
за наличия госфинансирования.

Причиной стало то, что и истец, 
и ответчик входят в «Росатом», кото-
рый, как отметил суд, отвечает «за ре-
ализацию госполитики и управле-
ние госимуществом в сфере атомной 
энергетики и ядерного оружейного 
комплекса». В связи с этим, пишет 
суд, ТС не вправе был рассматривать 
этот спор, так как договор между спо-
рящими компаниями направлен 
на осуществление публичных функ-
ций госкорпорации, заключен в пу-
бличных интересах во исполнение 
межправсоглашения с целью удов-
летворения потребностей государст-
ва, которые финансируются из бюд-
жета. Из этого суд делает вывод, что 
«в силу специфики субъектов и ха-
рактера их взаимоотношений» спор 
является неарбитрабельным (непод-
судным ТС), а третейская оговорка — 
недействительной.

Примечательно, что ТС при ЦТР-
ПЭ (сейчас не функционирует) рас-
сматривал споры структур «Росато-
ма» на протяжении семи лет, но ра-
нее почему-то его решения не отме-
няли из-за наличия в споре «публич-
ного интереса». По новой логике гос-
судов, ни Сбербанку, ни «Газпрому», 
ни «Ростеху», ни другим госкомпани-
ям и госкорпорациям в принципе 
нельзя обращаться в ТС. Любопыт-
но, что в ноябре одобренный Миню-
стом арбитражный центр при Ин-
ституте современного арбитража уч-
редил отделение для рассмотрения 
споров в атомной отрасли, куда уже 
передан ряд дел с «дочками» «Росато-
ма». Но теперь целесообразность та-
кого решения может оказаться до-
вольно сомнительной.

обсудить 
kommersant.ru/12301

правила  
игры

Сбербанк, «Газпром» 
и «Росатом»  
могут лишиться воз-
можности судиться  
в закрытом режиме  
в третейских судах

меняются на глазах у корреспондента 
арбитражной группы 

Андрея Райского

Рубль поддержали в Минфине США
Но инвесторы продолжают учитывать сирийские риски
На торгах в четверг рубль от-
воевал часть позиций, утра-
ченных в начале недели. Курс 
доллара откатился ниже уров-
ня 62 руб./$, курс евро — ниже 
77 руб./€. Спрос на рублевые 
активы поднял министр фи-
нансов США, который не под-
держал расширение санкций 
на суверенный долг России. 
А налоговый период спрово-
цировал продажу валютной 
выручки экспортеров по вы-
годному курсу.

Вчерашние торги рубль начал 
с уверенного укрепления пози-
ций. В самом начале торгов курс 
американской валюты на Мос-
ковской бирже опустился ниже 
62 руб./$. К 15:00 курс снизился 
на 2,15 руб., до 61,36 руб./$, оты-
грав большую часть снижения 
вторника. По итогам основных 
торгов курс остановился на отмет-
ке 61,81 руб./$. В ходе торгов курс 
европейской валюты опускался 

до 75,63 руб./€, однако по итогам 
дня составил 76,1 руб./€, что более 
чем на 2,5 руб. ниже закрытия ос-
новных торгов среды.

Укреплению рубля к ведущим 
мировым валютам способствова-
ло заявление министра финансов 
США Стивена Мнучина, что санк-
ции в отношении РФ не должны 
быть направлены против россий-
ского госдолга. Ранее на этой не-
деле американские конгрессме-

ны Хоакин Кастро и Майк Тёрнер 
внесли на рассмотрение ряда ко-
митетов Палаты представителей 
законопроект о введении санк-
ций в отношении РФ, затрагиваю-
щих российский рынок госдолга, 
что спровоцировало резкое осла-
бление рубля на торгах вторни-
ка (см. 

”
Ъ“ от 11 апреля). «Укрепле-

ние рубля происходит на фоне 
высоких цен на нефть, которые 
закрепились выше $70 за бар-

рель, и заявления главы Минфи-
на США о нецелесообразности 
введения санкций в отношении 
российского госдолга»,— отмеча-
ет директор департамента опера-
ций на финансовых рынках бан-
ка «Русский стандарт» Максим Ти-
мошенко.

При этом предложение валю-
ты идет не только со стороны ино-
странных, но и внутренних ин-
весторов. «К фиксации прибыли 
в валюте, вероятно, также под-
ключились экспортеры, прода-
вая валютную выручку в преддве-
рии апрельского налогового пе-
риода»,— отмечает начальник от-
дела анализа банков и денежного 
рынка ИК «Велес Капитал» Юрий 
Кравченко. По оценке начальни-
ка аналитического управления 
банка «Зенит» Владимира Евсти-
феева, в апреле выплаты в бюд-
жет составят около 1,7 трлн руб. 
«Экспортеры могут воспользо-
ваться ситуацией для конверта-

ции валютной выручки по более 
высоким обменным курсам»,— 
полагает Владимир Евстифеев.

Впрочем, в условиях сохра-
няющейся геополитической на-
пряженности участники рынка 
не ждут сильного укрепления ру-
бля. «Первичная паника валют-
ного рынка сошла на нет, одна-
ко геополитический фон остает-
ся непредсказуемым. Это созда-
ет не слишком высокое доверие 
к восстановлению позиций ру-
бля»,— говорит господин Евсти-
феев. Главное беспокойство у ин-
весторов вызывает ситуация во-
круг Сирии. «В ситуации полной 
неопределенности в отношении 
развития сирийского сценария 
рубль обречен на высокую вола-
тильность. В случае условно по-
зитивного развития ситуации 
мы ожидаем стабилизации рубля 
на уровне 60–61 руб./$»,— отмеча-
ет господин Тимошенко.

Виталий Гайдаев

Inoi не той системы
Единственная российская мобильная ОС теряет смартфон
Как стало известно 

”
Ъ“, компания Inoi 

ведет переговоры с розничными сетя-
ми о продажах бюджетных смартфо-
нов на Android. В корпоративном сег-
менте устройства Inoi на российской 
операционной системе Sailfish не до-
стигли заметных результатов, конста-
тируют аналитики. Благодаря перехо-
ду на Android компания рассчитывает 
продать около 1 млн мобильных теле-
фонов к июню 2019 года.

Inoi планирует продажу смартфонов 
на Android: компания ведет переговоры о по-
ставках в розницу, рассказал 

”
Ъ“ источник 

на телекоммуникационном рынке и под-
твердили два собеседника в розничных се-
тях электроники. В линейку войдут 4G и 3G 
смартфоны по цене от 2900 до 7900 руб., 
а также кнопочные мобильные телефо-
ны стоимостью от 490 до 1890 руб., следует 
из информации на сайте Inoi. Продажи долж-
ны начаться с июня этого года, и к июню 
2019 года Inoi планирует реализовать около 
1 млн устройств, сообщил источник 

”
Ъ“.

В «Евросети» сообщили, что вели перего-
воры с lnoi, изучили линейку смартфонов 
и пока не планируют сотрудничать. В «Эль-

дорадо» готовы рассматривать сотрудниче-
ство с новыми брендами, в том числе с Inoi. 
Не исключают этого и в «М.Видео». В МТС ве-
дут переговоры с несколькими производи-
телями и не исключают появления новых 
брендов в розничной сети. «Вымпелком» 
(бренд «Билайн») пока не получал коммерче-
ских предложений от Inoi, сообщили в ком-
пании. В «Связном» и «МегаФоне» от коммен-
тариев отказались.

Под брендом Inoi был создан первый 
смартфон на российской ОС Sailfish Mobile. 
Модель Inoi R7 представили в феврале 2017 
года на Mobile World Congress. В мае того 
же года 15 тыс. смартфонов Inoi закупила 
«Почта России», в сентябре Inoi R7 подарили 
премьер-министру РФ Дмитрию Медведе-
ву. Гендиректор и владелец ООО «Иной» Сер-
гей Богатов отказался комментировать пла-
ны Inoi. Так же поступил и дистрибутор Inoi 
в РФ VVP Group.

OC Sailfish развивают ООО «Открытая мо-
бильная платформа» (ОМП) и ООО «Вотрон», 
входящие в структуры бизнесмена Григория 
Березкина. В феврале 75% ОМП и «Вотрон» ку-
пил «Ростелеком». Sailfish пока единствен-
ная мобильная ОС из реестра отечественно-

го софта, что дает ей преимущество на гос-
закупках. Но Inoi не единственный бренд 
смартфонов с ОС Sailfish. В октябре о планах 
по выходу на рынок РФ заявлял боливий-
ский бренд Accione, созданный при участии 
консорциума Jolla Григория Березкина. От-
грузки смартфонов для корпоративного сек-
тора планировались в начале 2018 года. По-
ставки пока не начались, сообщил 

”
Ъ“ генди-

ректор ОМП Павел Эйгес.
Inoi R7 больше года продается в интер-

нет-магазине, напомнил господин Эйгес. 
«Это устройство не для массовой аудитории, 
а для тех, кто хочет попробовать себя в роли 
разработчика для Sailfish»,— отметил он. Го-
сподин Эйгес отметил, что Inoi может выпу-
скать смартфоны на разных мобильных ОС. 
«Мы видим большой интерес со стороны 
корпоративных заказчиков, думаю, новые 
современные модели встретят положитель-
но»,— считает он. Будет ли на них доступ-
на Sailfish, зависит от стратегии бренда, до-
бавил господин Эйгес. В будущем в некото-
рых моделях Inoi может появиться возмож-
ность переустановки ОС с Android на Sailfish, 
не исключает источник 

”
Ъ“ на телекоммуни-

кационном рынке.

Для массового покупателя Inoi, по сути, 
новый бренд, которому придется конку-
рировать с брендами из ценового сегмен-
та до 10 тыс. руб., например, с Highscreen, 
YotaPhone, DEXP, Explay, отметил собесед-
ник 

”
Ъ“ в одной из розничных сетей. На это 

сегмент пришлось 33% от всех проданных 
в РФ смартфонов по итогам первого кварта-
ла 2018 года, оценивала «Евросеть». Как ра-
нее писал 

”
Ъ“, средняя цена смартфона со-

ставила 15 тыс. руб.
Выход Inoi на массовый рынок был во-

просом времени, считает ведущий анали-
тик Mobile Research Group Эльдар Муртазин. 
«По меркам рынка смартфонов Inoi с их кор-
поративными продажами невозможно за-
метить. Компания не добилась ошеломляю-
щих успехов, а неизвестная для заказчиков 
ОС затрудняет увеличение продаж»,— счита-
ет он. По оценке эксперта, Inoi будет фокуси-
роваться на регионах, где кнопочные теле-
фоны и аппараты с 3G более востребованы. 
«Inoi способен продаваться в объеме 1–2 млн 
штук в год и для дистрибутора VVP Group мо-
жет стать достойной заменой индийского 
Micromax»,— резюмировал эксперт.

Юлия Тишина

После скандала с немецкой Siemens,  
отказавшейся поставлять газовые тур-
бины большой мощности в Крым, по-
павшие под санкции российские ма-
шиностроители могут ввязаться 
в конкурентную борьбу за право стать 
российским поставщиком замещаю-
щего оборудования. Вслед за Объеди-
ненной двигателестроительной кор-
порацией (ОДК) «Ростеха» о готовности 
начать подобный проект при госсуб-
сидиях заявили «Силовые машины» 
Алексея Мордашова, ведущие перегово-
ры с Минпромторгом. Заявленная про-
грамма модернизации ТЭС может со-
здать спрос на отечественные турбины, 
однако едва ли он будет достаточен для 
двух игроков.

Попавший под санкции США машино-
строительный холдинг «Силовые маши-
ны» попросил правительство о широких ме-
рах поддержки, в том числе преференциях 
на внутреннем рынке, без которых «россий-
скому энергомашиностроению не выжить во-
все». Такие идеи владелец «Силмаша» Алексей 
Мордашов изложил премьеру Дмитрию Мед-
ведеву на заседании правкомиссии по импор-
тозамещению. По словам бизнесмена, компа-
нии нужны госгарантии для выхода на зару-
бежные рынки и госпомощь в привлечении 
финансирования (подробнее см. «Ъ-Онлайн»).

Господин Мордашов также заявил, что 
«Силмаш» готов заняться импортозамеще-
нием газотурбинной установки (ГТУ) боль-
шой мощности. Сейчас у компании есть 
СП с немецкой Siemens, которое произве-
ло две ГТУ для «Технопромэкспорта» «Росте-
ха», которые затем были перепоставлены 
в Крым, что и вызвало новую волну санк-
ций ЕС и США (Вашингтон включил в них 
и «Силовые машины»). «Знаменитая история 
по газовым турбинам еще раз подчеркивает, 

что России необходима своя технология га-
зовых турбин»,— отметил Алексей Морда-
шов. По его словам, компания готова зани-
маться ее созданием, если государство возь-
мет на себя половину затрат на НИОКР.

Исторически в СССР и России делали 
ГТУ мощностью до 25 МВт (по сути, авиад-
вигатели), но не мощные турбины. Сейчас 
они собираются в РФ только в кооперации 
с глобальными игроками — американской 
GE и Siemens. Теперь внутренняя конкурен-
ция за проект импортозамещения ГТУ может 
обостриться. Как заявил 

”
Ъ“ замглавы Мин-

промторга Василий Осьмаков, с «Силовыми 
машинами» обсуждается проект создания 
«серии опытно-промышленных образцов га-
зовых турбин мощностного ряда 65–70, 110–

120 и 160–180 МВт». Сходным проектом зани-
мается Объединенная двигателестроитель-
ная корпорация (ОДК, тоже под санкциями) 
«Ростеха», ее доработанный проект газотур-
бинного двигателя на 110 МВт испытывается 
на стенде, результатов ждут к середине года. 
В ОДК планы «Силмаша» не комментируют.

Но российский рынок ГТУ, скорее все-
го, недостаточно велик, чтобы окупить за-
траты на выпуск продукции нескольких по-
ставщиков. По оценке Минэнерго, потреб-
ность в энерготурбинах средней мощности 
(100–200 МВт) в 2020–2035 годах составит 
80 штук, большой мощности (от 300 МВт) — 
20 штук. Минпромторг оценивает потреб-
ность рынка в турбинах средней мощности 
в 150–200 штук, а в турбинах 60–80 МВт — 

в 30–40 штук. Оценка Минпромторга, види-
мо, учитывает использование ГТУ в произ-
водстве сжиженного газа. «Газпром» в октя-
бре 2017 года подписал «дорожную карту» 
с ОДК по возможному использованию тур-
бины 110 МВт для выпуска СПГ. В «Газпроме» 
и НОВАТЭКе не предоставили комментарий.

В Минэнерго и Минпромторге не смо-
гли назвать инвестиции в проекты импор-
тозамещения ГТУ. По мнению Минпром-
торга, первые промышленные образцы 
«Силовые машины» могут представить че-
рез три-пять лет (в компании не дали ком-
ментарий). По оценке источника 

”
Ъ“ в от-

расли, так как «Силовые машины» начнут 
разработку с нуля, им потребуется до деся-
ти лет. Глава российского представительст-
ва Frost & Sullivan Алексей Волостнов счи-
тает, что реальный спрос на газовые турби-
ны высокой мощности в РФ до 2030 года со-
ставит до 100 штук, причем прогноз может 
быть снижен «из-за неблагоприятной конъ-
юнктуры рынка». Он отмечает также, что «на-
вык производства турбин высокой мощно-
сти в России фактически утрачен».

Основным источником спроса на ГТУ мо-
жет быть программа модернизации ТЭС, ко-
торая сейчас утверждается правительством 
(см. также материал на стр. 1). Предполагает-
ся, что в ней будут требования по обязатель-
ному использованию российского оборудо-
вания, которые могут быть распростране-
ны и на турбины. «Решение о производстве 
турбин в РФ нужно принимать сейчас, чтобы 
успеть к запуску модернизации в 2021–2022 
годах»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в генера-

ции. Но конкуренция между ОДК и «Силовы-
ми машинами» за поддержку государства мо-
жет привести к распылению средств, поэто-
му не исключено, что компаниям предложат 
объединить усилия.

Юрий Барсуков, Татьяна Дятел

Двое на место Siemens
Вслед за ОДК проект по газовым турбинам могут начать и «Силовые машины»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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ГК «Дело» Сергея Шишкарева 
 завершила покупку 30,75% пор
тового холдинга Global Ports 
у « НТранса» Никиты Мишина, 
Константина Николаева 
и  Андрея Филатова примерно 
за $250 млн. По условиям сдел
ки Global Ports и стивидорный 
актив «Дела» «Делопортс» будут 
управляться раздельно и про
должат конкуренцию на рынке, 
для чего активы пришлось изо
лировать друг от друга на уровне 
советов директоров. Продавцы 
потратят вырученные средства 
на собственные проекты.

В четверг ГК «Дело» Сергея Шишка-
рева и «Н-Транс» Никиты Мишина, 
Константина Николаева и Андрея Фи-
латова закрыли сделку по покупке «Де-
лом» 30,75% крупного российского 
стивидора Global Ports. О сделке ком-
пании объявили в конце 2017 года (см. 

”
Ъ“ от 21 декабря 2017 года), 16 февра-

ля сделку одобрила ФАС.
Как пояснил 

”
Ъ“ Сергей Шишка-

рев, цена сделки «чуть меньше четвер-
ти миллиарда долларов». Точную сум-
му он не раскрыл, сообщив, что «сдел-
ка закрыта на рыночных условиях». 
Финансирование сделки осуществле-
но за счет собственных средств «Дела», 
выпуска биржевых облигаций «Дело-
портс» (стивидорный актив группы) и 
кредитной линии Совкомбанка.

• В управлении Global Ports пять кон-
тейнерных терминалов в РФ и два — 
в Финляндии. Выручка по МСФО в пер-
вом полугодии 2017 года — $162,5 млн, 
EBITDA — $97,3 млн, чистый убы-
ток — $11,9 млн (против прибыли 
$113,4 млн годом ранее). Чистый 

долг — $1,03 млрд. 30,75% акций 
у датской A.P. Moeller-Maersk через 
 нидерландскую APM Terminals B.V., 
еще по 9% — у кипрских Ilibrinio 
Establishment Limited и Polozio Enter-
prises Limited. Долей в Global Ports 
« Н-Транс» владел через Transportation 
Investments Holding Ltd (TIHL).

• Основной портовый актив «Дела» 
«Делопортс» включает контейнер-
ный терминал НУТЭП, бункеровоч-
ную компанию ТОС, зерновой тер-
минал КСК. Консолидированная 
 выручка «Делопортс» в 2016 году — 
7,8 млрд руб. Также «Делу» принад-
лежат судоремонтные, железно-
дорожные и зерновые активы.
Условия сделки не предусматрива-

ют оферты другим акционерам, отно-
шения со стратегическими партнера-
ми Global Ports не меняются: УК «Де-
ло» присоединилась к акционерному 
соглашению с APM, заменив в нем 
TIHL. Партнеры сформируют новую 
стратегию развития Global Ports «в 
перспективе осени 2018 года», а пер-
вые шаги в этом направлении ожида-
ются к концу мая, пояснили в ГК «Де-
ло». Стратегия может предусматри-
вать диверсификацию по номенкла-
туре грузов, «например, Усть-Луга раз-
вивается как промышленный кла-
стер с ярко выраженной экспортной 
ориентацией».

УК «Дело» будет управлять «Дело-
портс» и Global Ports раздельно. Между 
активами будет «китайская стена», 
препятствующая перетоку чувстви-
тельной информации, поясняет член 
правления УК «Дело» Антон Чертков. 
Этим объясняются перестановки в ор-
ганах управления: члены совета ди-

ректоров «Делопортс» не смогут вхо-
дить в совет Global Ports и наоборот. 
Но в соглашении оговорено, что Сер-
гей Шишкарев может быть членом 
обоих советов и участвовать в управ-
лении компаниями.

Как сообщили 
”
Ъ“ в «Н-Транс», ак-

ционеры намерены направить средст-
ва на персональные проекты в различ-
ных отраслях. Андрей Филатов плани-
рует инвестировать в СРП-проект газо-
вого месторождения «25 лет независи-
мости» в Узбекистане, Никита Мишин 
продолжит поддержку российского 
образования в рамках фонда «Дар», по-
яснили в компании.

ФАС одобрила покупку с рядом ус-
ловий, в частности потребовав от ком-
паний Global Ports в течение 30 дней 
после закрытия сделки установить ру-
блевые тарифы на экономически обо-
снованном уровне или ниже. Они не 
должны превышать цены 2013–2014 
годов с корректировкой на инфля-
цию. Как пояснили 

”
Ъ“ в группе, 

Global Ports и «Дело» взаимодействуют 
с ФАС по этому вопросу с учетом миро-
вого соглашения, подписанного служ-
бой и Global Ports в декабре 2017 года.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров отмечает, что при неста-
бильности на рынках из-за санкций 
сделка без дисконта на валютные ри-
ски еще более выгодна для продавца, 
чем в декабре. Он поясняет, что, види-
мо, период стабильности рубля закон-
чился, а ФАС, настаивающая на пере-
воде портовых тарифов в рубли, сни-
зит тем самым маржинальность сти-
видоров и их устойчивость к валют-
ным рискам при обслуживании долга.

Наталья Скорлыгина

«Дело» разгородит порты
Группа будет раздельно управлять  
новыми и старыми активами

Китайские бизнесмены, рабо
тающие на столичных рынках 
«Москва», «Садовод» и «Фудсити», 
стали лидерами по предложению 
и покупке криптовалют, выяс
нил ЦБ. По его расчетам, оборот 
их операций в месяц достигает 
600 млрд руб., большая часть ко
торых идет в Китай. Решить про
блему будет непросто: в России 
нет эффективных механизмов 
контроля не только за крипто
валютами, но и за нелегальной 
рыночной торговлей.

ЦБ передаст правоохранительным 
органам сведения о теневом обраще-
нии средств на крупнейших рынках 
Москвы — ТК «Москва», «Садовод» и 
«Фудсити». Они лидеры по предложе-
нию и покупке криптовалют, заявил 
директор департамента финансового 
мониторинга и валютного контроля 
ЦБ Юрий Полупанов. «Мы видим при-
обретение на большую часть выручки 
криптовалюты, которая нигде не учи-
тывается, видим моментальное на-
правление криптовалюты путем элек-
тронной почты непосредственно на 
родину торговцев и производителей и 
ее конвертацию уже в местную валю-
ту»,— приводит его слова РБК. По рас-
четам господина Полупанова, рознич-
ный оборот торговли на рынках со-
ставляет около 600 млрд руб. в месяц, 
90% производителей и продавцов — 
выходцы из Китая.

ТК «Москва» (175 тыс. кв. м в Любли-
но), рынок «Садовод» (60 га на Рязан-
ском проспекте), комплекс «Фудсити» 
(91 га на Калужском шоссе) — крупней-
шие центры оптово-розничной торгов-
ли Москвы. Их основным собственни-
ком считаются структуры компании 
«Киевская площадь» Года Нисанова и 

Зараха Илиева. Связаться с ними не 
удалось. Согласно Forbes, «Киевская 
площадь» входит в число крупнейших 
частных компаний России, в 2017 году 
ее выручка была 85 млрд руб.

Массовое использование криптова-
люты для вывода средств — не новость 
для финансового сообщества. В середи-
не марта проблему активно обсуждали 
пользователи российского сегмента 
Facebook. Управляющий партнер The 
Token Fund Владимир Смеркис отмеча-
ет, что схема набрала популярность в 
последний год, сделав работающих в 
России китайцев крупнейшими поку-
пателями криптовалюты. «Это быст-
рый, безбарьерный и недорогой спо-
соб трансграничного перевода 
средств»,— объясняет он. Проблема во-
латильности криптовалют, по словам 
господина Смеркиса, легко обходится 
за счет оперативности трансакций: 
«Например, в России торговец покупа-
ет биткойн, который переводит своему 
поставщику в Китай, который тут же 
покупает USDT — аналог доллара».

В ЦБ не уточнили, в какие именно 
правоохранительные органы будут 
обращаться. В МВД России не смогли 
оперативно ответить на запрос 

”
Ъ“. 

Источник в ведомстве сообщил, что 
вопросом серьезно занимается регио-
нальное управление по экономиче-
ской безопасности полиции. В ГСУ 
СКР по Москве также не смогли опера-
тивно предоставить информацию, 
возбуждены ли уголовные дела по 
фактам уклонения от уплаты налогов 
по описанной ситуации.

Партнер компании «Рустам Курмаев 
и партнеры» Дмитрий Горбунов сомне-
вается, что у дел, которые могут быть 
возбуждены, есть судебные перспекти-
вы: воспрепятствовать расследованию 

может отсутствие регулирования обо-
рота криптовалют. Юрист сомневается 
и в том, что реальные претензии удаст-
ся предъявить и собственникам рын-
ков, так как их деятельность осуществ-
ляется в рамках правового поля. Учре-
дитель АНО «ПравоРоботов» Никита Ку-
ликов, вспоминая закрытие в 2009 году 
Черкизовского рынка, указывает, что 
власти при необходимости могут проя-
вить жесткость в подобных вопросах.

Борьба с нелегальной финансовой 
деятельностью рыночных предпри-
нимателей сейчас практически не ве-
дется, так как налоговой службе это не 
нужно, говорит партнер Taxology 
Алексей Артюх. «Большая часть тор-
говцев ведет свою деятельность пол-
ностью нелегально, выявлять их мож-
но только путем облавы, а это уже дело 
правоохранительных органов»,— объ-
ясняет он. По его словам, даже в случае 
успеха операции доначислить налоги 
будет непросто: документов, подтвер-
ждающих закупку товара, у таких про-
давцов нет, их выручку не определить, 
официально зарплату они не платят. 
«Подобную торговлю обычно крышу-
ют сотрудники полиции, потому про-
верка вызовет конфликт: рынки — это 
государство в государстве, где обще-
принятые законы не действуют»,— 
рассуждает господин Артюх. Офици-
альная регистрация бизнеса по тор-
говле на рынке тоже не панацея от 
проблем. «Во-первых, в большинстве 
случаев торговцы применяют упро-
щенную систему налогообложения, 
во-вторых, сейчас они вправе не при-
менять кассовые аппараты»,— объяс-
няет собеседник 

”
Ъ“, близкий к ФНС.

Александра Мерцалова,  
Вероника Горячева,  
Николай Сергеев

Криптовалюты осели на рынках
ЦБ насчитал китайским торговцам  
600 млрд руб. теневого оборота 

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В Альфа-банке отметили, что в бли-
жайшее время собираются предло-
жить интересный накопительный про-
дукт, не уточнив его условия. Россель-
хозбанк сообщил лишь о запуске сезон-
ного вклада в евро с процентными 
ставками до 0,35% годовых. В осталь-
ных банках не ответили на запрос 

”
Ъ“.

На фоне резкого ослабления рубля, 
последовавшего за объявлением 6 
апреля в США новых санкций в отно-
шении российского бизнеса, вкладчи-
ки могут начать забирать средства из 
банков для инвестиций в валюту. На 
текущей неделе рубль испытал одно 
из сильнейших обесценений за по-
следние два года. В понедельник курс 
доллара на торгах Московской биржи 
впервые за последние пять месяцев 
поднялся выше уровня 60 руб./$. А в 
среду впервые с ноября 2016 года пре-
высил 65 руб./$. При этом ряд круп-
ных банков, в том числе Сбербанк, 
«Уралсиб» и «Возрождение», отмечали 
рост спроса граждан на иностранную 
валюту, но не ажиотажный.

В такой ситуации низкие процент-
ные ставки не могут удержать вклад-
чиков в банках, указывают эксперты, 

предупреждая о возможном оттоке 
средств физлиц из системы. Данные 
ЦБ за март еще недоступны, в феврале 
объем вкладов в банках увеличился 
на 1,2%, до 25,7 трлн руб., однако не 
компенсировал январский отток (ми-
нус 2%). «Ставка 5–7% при высокой во-
латильности курса не является суще-
ственным фактором для сбережения 

денег в рублях. Инфляционные ожи-
дания граждан существенно выше, 
чем уровень средней максимальной 
ставки крупнейших банков,— гово-
рит главный экономист 

”
ПФ-Капита-

ла“ Евгений Надоршин.— Есть вероят-
ность, что граждане начнут скупать ва-
люту, которую могут вернуть обратно 
на вклады, а могут и потратить сбере-
жения». По его словам, значительная 
часть населения при дешевеющем ру-
бле начинает покупать товары, кото-
рые могут в ближайшее время подоро-
жать из-за повышения курса ино-
странной валюты. «Это любые товары, 
ввозимые из-за рубежа или собирае-
мые из иностранных компонентов, а 
возможно, и российские товары, про-
изводители которых поднимут цены 
на 5–10% вслед за конкурентами на 
рынке»,— заключает эксперт.

В ЦБ, впрочем, оттока вкладов не 
опасаются. «Процентная политика Бан-
ка России направлена на сохранение 
привлекательности вкладов для насе-
ления,— сообщили в пресс-службе ре-
гулятора.— Ставки по депозитам суще-
ственно превосходят инфляцию и при-
носят вкладчикам реальный доход».

Светлана Самусева,  
Виталий Гайдаев

Вклад в ослабление рубля

В докладе Минэнерго, направлен-
ном в Белый дом, затраты на модер-
низацию оцениваются в 3,5 трлн руб. 
до 2035 года при консервативном сце-
нарии роста энергопотребления на 
0,5% в год и снижении инфляции с 4% 
в 2018 году до 2% в 2027 году. На 40 ГВт 
ТЭС должно пойти 1,35 трлн руб. 
(включая 316 млрд руб. на дальнево-
сточные мощности «РусГидро»). По 
данным 

”
Ъ“, доходность инвесторов в 

докладе оценена в 12%, срок возврата 
инвестиций — 15–20 лет. На 11,75 ГВт 
АЭС может быть направлено 945 мл-
рд руб., не зеленую генерацию — 
405 млрд руб. (из них до 300 млрд руб. 
на мусоросжигающие ТЭС). Также 
Минэнерго включило в источники 
инвестиций рост на 25% платежей по-
требителей за старую генерацию, что 
дает еще 786 млрд руб.

Но такое изложение логики модер-
низации привело к тому, что в эксперт-
ном управлении «затруднились сде-
лать выводы» относительно конкрет-
ных предложений по модернизации 
ТЭС, утверждают собеседники 

”
Ъ“, зна-

комые с содержанием документа. Кри-
тиковалось и отсутствие механизмов 
привлечения инвестиций в удален-
ную генерацию и АЭС, а также ограни-
чения для «инновационных проектов» 

в зеленой энергетике. Источник 
”
Ъ“ в 

секторе зеленой энергетики говорит, 
что 100 млрд руб. для солнечной и ве-
тровой генерации и малых ГЭС хватит 
только на строительство 1 ГВт (изна-
чально отрасль претендовала на 20 ГВт 
с инвестициями в 1,5 трлн руб., сейчас 
до 2024 года планируется построить 
6,4 ГВт). При этом он добавил, что цена 
возобновляемой генерации чувстви-
тельна к ставке привлечения капита-
ла: при ее снижении до 5% и корректи-
ровке программы поддержки нагруз-
ку на энергорынок можно будет сокра-
тить вдвое. Один из источников 

”
Ъ“ до-

бавляет, что в Кремле нет единой пози-
ции по концепции Минэнерго, но ее 
не поддерживает помощник прези-
дента по экономике Андрей Белоусов 
(курирует и экспертное управление).

В Минэнерго отметили, что кон-
цепция модернизации еще прораба-
тывается, и документ будет внесен в 
правительство до 1 мая. Сделанный 
уже доклад Белому дому в министер-
стве называют «промежуточным». В 
Минэкономики, подготовившем аль-
тернативный вариант модернизации 
с инфраструктурной ипотекой, сооб-
щили, что после общественного обсу-
ждения их документ вернулся на дора-
ботку. Источники 

”
Ъ“ считают, что кри-

тика экспертного управления по сути 
«развалила» модель Минэнерго и дора-

батывать ее, вероятно, будет уже сле-
дующая команда после смены прави-
тельства в мае. Один из собеседников 
считает, что Минэнерго намерено до 
отставки пролоббировать идею о ро-
сте цены старой мощности на 20–30%, 
что, по оценке ведомства, позволит 
продлить эксплуатацию 100 ГВт. Тогда 
механизмы замены основного обору-
дования, что потребуется уже в сере-
дине 2020-х годов, будет разрабаты-
вать новый кабинет. В аппаратах пре-
зидента, премьера Дмитрия Медведе-
ва и вице-премьера Аркадия Дворко-
вича на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

Глава «Сообщества потребителей 
энергии» Василий Киселев считает, что 
при колоссальном избытке мощности 
у регулятора есть как минимум не-
сколько лет для выработки оптималь-
ного сценария привлечения инвести-
ций на основе рыночных принципов, 
покончив с практикой ДПМ. Наталья 
Порохова из АКРА отмечает, что госу-
дарству выгодно как можно быстрее 
принять программу модернизации, 
«чтобы уже сейчас направить денеж-
ный поток на инвестиции, а не на ди-
виденды». «Сейчас у генерации инвес-
тиции закончились, платежи по ДПМ 
на пике,— говорит она.— Но уже в 
2020 году маржа начнет падать, и ком-
паниям придется занимать».

Татьяна Дятел

Сопротивление в цепи согласований

Оснований для изменения 
курсовых соотношений  

мы сейчас не видим.  
Надо хранить в надежных 

инструментах,  
и рублевые инструменты 

дают наибольшую 
доходность сегодня

— Антон Силуанов,
министр финансов, 28 декабря 2017 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Госзакупки в сфере информаци
онной безопасности составили 
по итогам 2017 года 56 млрд руб., 
что на 35% выше расходов 2016 
года, подсчитала компания 
 «Информзащита». Бюджеты 
на кибербезопасность увеличи
ли большинство госкомпаний, 
за исключением нефтегазовых. 
Основными факторами роста за
трат стали законодательные тре
бования по безопасности кри
тической информационной ин
фраструктуры, а также, по мне
нию экспертов, атаки хакеров.

Суммарный объем закупок госо-
рганов и госкомпаний в области ин-
формационных технологий (ИТ) в 
2017 году составил 664 млрд руб., уве-
личившись за год на 24%, а закупки в 
области информационной безопас-
ности (ИБ) выросли на 35% и дости-
гли 56 млрд руб., говорится в отчете 
«Информзащиты» (есть у 

”
Ъ“). Закуп-

ки, не подпадающие под 44-ФЗ и 223-
ФЗ или составляющие гостайну, не 
учитывались, потому реальные объ-
емы российского рынка больше, 
уточняют авторы.

Изменения законодательства под-
талкивают рост рынка ИБ, указано в 
отчете. С этого года вступил в силу за-
кон, который обязывает ряд пред-
приятий создавать системы реагиро-
вания на киберинциденты и переда-
вать информацию о них в Государст-
венную систему обнаружения, пре-
дупреждения и ликвидации послед-
ствий компьютерных атак. Хакер-
ские активности последних двух лет 
тоже простимулировали интерес к 
ИБ и повлияли на рост объемов кон-
трактов, констатирует Сергей Тере-
хов, директор центра компетенций 
по ИБ «Техносерв».

ИТ-бюджеты выросли в отрасли 
финансов, связи, ОПК, транспорта и 
энергетики. В транспортной отрасли 
они выросли на 54%, до 73 млрд руб. 
Банки потратили на ИТ в два раза 
больше, чем в 2016 году,— 152 млрд 
руб., включая 5,7 млрд руб. на ИБ. У 
Сбербанка расходы на ИТ выросли с 
43 млрд до 102 млрд руб. У ВТБ анало-
гичные затраты выросли с 16 млрд до 
40 млрд руб., включая контракты в 
сфере ИБ — с 800 млн руб. до 1,4 млрд 

руб. Как следует из отчета, в 2017 году 
у ВТБ с компанией «Техносерв» за-
ключены контракты на 160 млн руб. 
В четверг ВТБ сообщил о намерении 
купить 40% «Техносерв».

Нефтегазовая отрасль, напротив, 
подобные расходы сократила. Так, в 
«Газпроме» ИТ-контракты сократи-
лись в два раза, а у «Транснефти» — на 
24%. «Газпром» заключил ИБ-контрак-
ты на 1,3 млрд руб., «Транснефть» — 
на 650 млн руб. Большинство ИБ-кон-
трактов «Газпром» заключил с дочер-
ними предприятиями, прежде всего, 
с «Газинформсервисом». В «Роснефти» 
объем ИБ-контрактов составил 1,2 мл-
рд руб., оставшись на уровне 2016 го-

да. Среди ее подрядчиков лидирует 
дочернее ООО ИК «Сибинтек», с кото-
рым заключены контракты на 
450 млн руб., говорится в отчете. В сег-
менте антивирусного софта с 2016 го-
да госкомпании закупают два отече-
ственных продукта и один иностран-
ный, отмечает «Информзащита». По 
итогам 2017 года на продукцию рос-
сийских «Лаборатории Касперского» 
и «Доктора Веб» пришлось почти 
5 тыс. и около 900 контрактов соответ-
ственно, в то время как софт чешской 
Eset закупили в 400 контрактах.

«Информзащита» называет себя ос-
новным поставщиком в области ИБ 
исходя из объема контрактов (3,6 мл-
рд руб.), следом идут «ИБС Эксперти-
за» (2,7 млрд руб.), «Ростелеком» (2 мл-
рд руб.), «Инфосистемы Джет» (1,4 мл-
рд руб.), «Элвис Плюс» (1,2 млрд), а так-
же «Техносервъ А/С» и «Гринатом» — 
по 1 млрд руб. В этом перечне под 
брендом компаний указаны продажи 
еще и вендорских решений, считает 
господин Терехов. Например, в объем 
контрактов «Информзащиты» вклю-
чены показатели дочернего «Кода без-
опасности», аналогичная ситуация и 
с «Элвис-плюс». В этом случае реаль-
ные обороты именно интегратор-
ских проектов у таких компаний не-
сколько меньше, поясняет эксперт. В 
«Ростелекоме» в целом согласны с 
оценками. Там подчеркивают, что не 
являются интегратором, а предостав-
ляют услуги ИБ по сервисной модели. 
«Соответственно, полученная выруч-
ка — возобновляемая и с ростом ко-
личества клиентов будет ежемесячно 
расти»,— уточняют в его пресс-служ-
бе. В «Инфосистемы Джет» от коммен-
тариев отказались, в «Аксофте» и IBS 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Кристина Жукова

Госкомпании потратились  
на хакеров
Расходы на кибербезопасность выросли на 35% Принадлежащая семье эксгубер

натора Тульской области Влади
мира Груздева компания «Мод
ный континент» (бренды Incity 
и Deseo) снова поменяла генди
ректора. Проработавший на этой 
должности с ноября 2016 года 
Михаил Ландышев уволился 
по собственному желанию. Сме
на топменеджмента проходит 
на фоне финансовых проблем 
ритейлера, который убыточен 
с2014 года.

С 10 апреля гендиректором «Мод-
ного континента» стал Петр Казорин, 
следует из сообщения, опубликован-
ного на сайте компании. Он заменил 
на этом посту Михаила Ландышева, 
который возглавлял «Модный конти-
нент» с ноября 2016 года. По словам 
источника 

”
Ъ“, близкого к компании, 

господин Ландышев подал заявление 
об увольнении по собственному же-
ланию. Сам он не ответил на звонки 

”
Ъ“. Крупнейший миноритарный ак-

ционер ритейлера группа UCP (владе-
ет около 30% «Модного континента») 
не комментирует смену руководства. 
Пообщаться с представителем «Мод-
ного континента» не удалось.

Господин Казорин вошел в совет 
директоров «Модного континента» 
еще два с половиной года назад. Собе-
седник 

”
Ъ“ утверждает, что семья Гру-

здевых изначально планировала на-
значить его гендиректором. Но, про-
должает он, сейчас планы измени-
лись: есть информация, что Петр Ка-
зорин будет стоять во главе компании 
до ежегодного собрания акционеров, 
которое пройдет летом.

• Компания «Модный континент» 
основана в 2003 году Владимиром 
 Груздевым. Сейчас основным акционе-
ром, по данным «СПАРК-Интерфакс», 
является его мать Нелли Груздева. 
По данным «Infoline-Аналитики», 
на конец первого квартала 2018 года 
у компании было 335 собственных ма-
газинов (87% из них Incity и Incity Kids) 
и около 50 франчайзинговых Incity.
Частая смена руководства «Модно-

го континента» продолжается уже не-
сколько лет. В июле 2015 года компа-
нию покинули гендиректор Екатери-
на Кострубина и глава совета дирек-
торов Александр Попов, руководив-
ший сетью с 2007 года. Им на смену 
пришли экс-чиновники правительст-
ва Тульской области Артур Контраба-
ев, занявший пост гендиректора, и 
Ольга Тараченкова, ставшая председа-
телем совета директоров. В январе 
2016 года компанию возглавил Антон 
Писецкий (до «Модного континента» 
работал в Modis и Gloria Jeans), в апре-
ле — снова господин Попов. В ноябре 
2016 года ритейлер объявил, что им 

будет руководить заместитель госпо-
дина Попова Михаил Ландышев.

Очередная смена топ-менеджмен-
та в «Модном континенте» проходит 
на фоне финансовых проблем. По 
подсчетам гендиректора «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
выручка компании в 2016 году сокра-
тилась на треть к пиковому показате-
лю 2014 года — 10,16 млрд руб. В 
2017 году продажи выросли пример-
но на 6%, до 7,2 млрд руб., что было 
связано с открытием более 40 новых 
магазинов. Сопоставимые продажи 
в действующих магазинах в то же 
время продолжали снижаться, гово-
рит эксперт. По его данным, нако-
пленный убыток компании за 2014–
2017 годы превысил 2 млрд руб. 
«Проблемы в операционной деятель-
ности 

”
Модного континента“ связа-

ны с отсутствием внятной стратегии, 
недостаточно реалистичными ожи-
даниями мажоритарных акционе-
ров»,— считает Михаил Бурмистров. 
Кроме того, отмечает он, проблема в 
том, что в состав совета директоров и 
топ-менеджмента включаются спе-
циалисты, не обладающие необхо-
димыми компетенциями для повы-
шения эффективности розничного 
бизнеса в условиях усиливающейся 
ценовой конкуренции.

Ольга Дубравицкая

«Модный континент» остается в тренде
Компания продолжает менять руководителей

Московская сеть магазинов фермерских продук
тов и кафе LavkaLavka станет кооперативом не 
только на словах, но и на деле: основатели компа
нии решили отдать 51% бизнеса поставщикам фер
мерских продуктов. За эту долю они намерены 
привлечь 300 млн руб., которые будут направлены 
на трехкратное расширение сети.

О том, что создатели LavkaLavka передадут контроль 
над основным бизнесом фермерам, 

”
Ъ“ рассказал совла-

делец кооператива Борис Акимов. По его словам, все ма-
газины, кафе, онлайн-магазин, ресторан, рынки и кули-
нарии перейдут в новое ООО: у основателей LavkaLavka в 
нем останется 49%, 51% распределят между 10–20 ферме-
рами пропорционально их инвестициям. Оперативным 
управлением займется созданный потребительский 
снабженческий кооператив «ЛавкаЛавка». В него войдут 
все учредители ООО, у каждого будет по одному голосу 
вне зависимости от доли. Договоренности об участии в 
проекте уже достигнуты с несколькими фермерами, уточ-
нил господин Акимов. Он отметил, что в качестве инвес-
торов будут привлекаться как нынешние поставщики 
LavkaLavka, так и новые. Реорганизацию бизнеса плани-
руется завершить за два месяца.

Сегодня LavkaLavka управляет тремя магазинами и тре-
мя магазинами-кафе в Москве, в мае планируется откры-
тие еще двух объектов. Два рынка кооператива находятся 
в Московской и Тульской областях. В нынешней головной 
компании, ООО «ЛавкаЛавка», Борису Акимову принадле-
жит 34,56%, 31,6% — у Александра Михайлова (данные 
«СПАРК-Интерфакс»). По оценке LavkaLavka, сеть занима-
ет около 10% рынка продукции небольших экофермеров, 
годовой оборот которого составляет 5 млрд руб.

Собственники LavkaLavka оценивают бизнес в 600 млн 
руб. Таким образом, за 51% они могут выручить около 
300 млн руб. Эти средства планируется направить на от-
крытие за два года около 20 магазинов и кафе LavkaLavka 
в Москве. Тем самым розничная сеть кооператива выра-
стет более чем в три раза.

Как говорит господин Акимов, реорганизация бизне-
са нужна, прежде всего чтобы привести компанию в 
полном соответствии со стандартами кооперации: се-
годня фермер воспринимает магазин LavkaLavka как 
один из многих — для него нет разницы, кому продавать 
продукцию. «При этом мы жестко ограничиваем ассор-
тимент — только продукты от небольших экологиче-
ских фермерских хозяйств. В результате были трудности 
с наполнением матрицы, что отрицательно сказывалось 
на бизнесе»,— объясняет предприниматель. Он ожида-
ет, что привлечение фермеров в капитал будет стимули-
ровать их обеспечивать продукцией в первую очередь 
магазины LavkaLavka. Сейчас одна точка приносит око-
ло 36–54 млн руб. выручки в год, после реорганизации 
показатель должен достичь 48–60 млн руб., рассчитыва-
ет господин Акимов. С учетом роста числа объектов обо-
рот сети может достигать 1,6 млрд руб. в год.

Фермер Олег Покровский (производит сыры, копче-
ные и колбасные изделия) сообщил 

”
Ъ“, что планирует по-

лучить 10% в LavkaLavka. Основное преимущество участия 
в проекте он видит в том, что фермерам не придется созда-
вать с нуля свою сбытовую сеть. LavkaLavka, в свою оче-
редь, получает средства на развитие без необходимости 
привлекать банковское финансирование, добавляет кон-
сультант Jos De Vries The Retail Company Ирина Болотова.

Исполнительный директор «Руспродсоюза» Дмитрий 
Востриков согласен с тем, что личная заинтересованность 
поставщиков и возможность заработать дополнительную 
прибыль может положительно влиять на развитие мага-
зинов и разнообразие ассортимента. По принципу вовле-
ченности участников кооператива во всю цепочку «от по-
ля до прилавка» работают, к примеру, турецкая сеть Migros 
и французская Solidar’Monde, указывает он. Но из-за уча-
стия поставщиков в капитале LavkaLavka будет сложнее 
отказаться от продукции фермера, если возникнут претен-
зии к качеству, предупреждает управляющий информаци-
ей сети «Вкусвилл» Валерий Разгуляев.

Анатолий Костырев

LavkaLavka поделится с фермерами
Поставщики получат 51% в бизнесе кооператива

Одна из старейших брокерских 
компаний — «Церих Кэпитал Ме
неджмент» — намерена вернуть 
утраченные позиции на рынке. 
Реализовывать планы будет но
вый руководитель. В его задачи 
входит развитие ритейлового 
сегмента, создание новых про
дуктов, а также внедрение но
вых технологических решений.

Инвестиционная компания «Це-
рих Кэпитал Менеджмент» пригласи-
ла нового руководителя — бывшего 
управляющего директора корпора-
тивного и инвестиционного блока 
Альфа-банка Дениса Соловьева. Ра-
нее господин Соловьев работал на 
разных должностях в ИНГ-банке, Рос-
банке, Национальном депозитарном 
центре. В настоящий момент он на-
значен председателем правления 
компании «Церих Кэпитал Менед-
жмент». Об этом 

”
Ъ“ рассказали 

источники на рынке. Господин Соло-
вьев информацию подтвердил. По 
его словам, он был приглашен в «Це-
рих» для реализации планов акцио-
неров по возвращению компании 
утраченных рыночных позиций. В 
настоящее время господин Соловьев 
занимается разработкой стратегии 
развития компании. Если стратегия 
будет одобрена собственниками, а 
кандидатуру господина Соловьева 
утвердит Банк России, то он может 
быть назначен на должность генди-
ректора компании.

• «Церих Кэпитал Менеджмент» бы-
ла основана в 1993 году, несколько лет 
работала под названием «Траст-сер-
вис». В сформированную на базе бро-
кера финансовую группу «Церих» вош-
ли также инвестиционный банк 
и управляющая компания. Долгое вре-
мя «Церих Кэпитал Менеджмент» 
входила в пятерку крупнейших ком-
паний по оборотам на срочном рынке 
биржи РТС. Основными акционерами 
компании являются Владимир Нефе-
дов и его супруга Дина Ладнюк.
В настоящее время «Церих» входит 

в топ-5 брокеров по оборотам на сроч-
ном рынке Московской биржи. Одна-
ко на фондовом рынке остается лишь 
в середине второго десятка списка, ее 
торговый оборот в три-пять раз проиг-
рывал лидерам этого сегмента. Не-
смотря на то что число зарегистриро-
ванных клиентов по итогам марта у 
компании превышало 15 тыс., актив-
ными были не более 700. Поэтому в 
крупнейших брокерских домах, у ко-
торых число активных клиентов 15–
20 тыс., компанию не считают рыноч-
ной. «Больше половины ее оборота — 
деньги акционеров и аффилирован-
ных лиц»,— говорит представитель 
одного из профучастников.

В планах акционеров — улучшить 
показатели за счет притока новых 
клиентов с рынка. «Чаще наши кли-
енты — давно торгующие на рынке 
профессионалы. Но мы планируем 
таргетировать и другие ниши. Напри-

мер, предлагать низкозатратные про-
дукты с высокой доходностью, заме-
ну депозитам»,— рассказал господин 
Соловьев. «Церих» намерена разви-
вать «Магазин акций» (аналоги уже ра-
ботают у компаний БКС, «Финам» и 
др.), а также строить партнерские от-
ношения с банками. «Мы рассматри-
ваем 

”
Церих“ как платформу, на кото-

рой наши партнеры могут реализо-
вать свои идеи. Мы делимся дохода-
ми, мотивируем партнеров к исполь-
зованию именно нашей инфраструк-
туры»,— пояснил господин Соловьев. 
В планах и развитие индивидуаль-
ных инвестиционных счетов.

«Компания технологичная, с уче-
том тренда на переход ритейла из бан-
ковских депозитов в продукты фондо-
вого рынка перспективы у 

”
Цериха“ 

есть»,— считает президент ИК «Фи-
нам» Владислав Кочетков. Однако, по 
его словам, полноценно конкуриро-
вать с лидерами розничного рынка 
(какими являются БКС, «Открытие 
Брокер», «Финам») возможно только в 
том случае, если бизнес «Цериха» бу-
дет значительно масштабирован, что 
потребует от акционеров капиталов-
ложений «на сотни миллионов ру-
блей». Гендиректор компании «Откры-
тие Брокер» Юрий Минцев отмечает, 
что успех возможен только в том слу-
чае, если «Цериху» удастся договорить-
ся с каким-либо крупным банком об 
агентских продажах своих продуктов.

Мария Сарычева

«Церих» возвращается в ритейл
Брокеру будет сложно конкурировать с лидерами

Британский стартап с россий
скими корнями Revolut может 
привлечь $250 млн от консорци
ума во главе с DST Global Юрия 
Мильнера. Капитализация ком
пании, позволяющая обмени
вать традиционные деньги 
и криптовалюту, при этом 
 вырастет более чем в пять раз, 
до $1,4 млрд.

DST Global Юрия Мильнера мо-
жет стать лид-инвестором раунда на 
$250 млн в стартап Revolut, сообщи-
ло онлайн-издание Recode. По его 
информации, ожидается, что вся 
компания будет оценена в $1,4 млрд. 
Летом 2017 года Recode оценили в 
$255 млн, следует из базы PitchBook. 
Представитель DST Global отказался 
от комментариев, в Revolut на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Revolut основал бывший трейдер 
Сredit Suisse Николай Сторонский 
вместе с экс-специалистом по разра-
ботке Deutsche Bank Владом Яценко. 
В России у проекта два офиса разра-
ботки — в Москве и Санкт-Петербур-
ге, есть офис в польском Кракове. 
Компания работает в Великобрита-
нии и странах ЕС, готовится начать 
операции в Сингапуре, Гонконге, Ав-
стралии, Новой Зеландии, Индии и 
Бразилии, в этом году намерена вый-

ти на рынки США и Канады, а в тре-
тьем квартале 2018 года — и в РФ.

Проект предлагает клиентам кар-
ты с несколькими валютными счета-
ми и позволяет обменивать одну ва-
люту на другую без банковских ко-
миссий, конвертируя средства по 
среднему рыночному курсу. Также 
Revolut позволяет обменивать и тра-
тить криптовалюты: биткойн, эфир 
и лайткойн. Стандартные услуги бес-
платны для пользователя, премиум-
аккаунт с большим числом сервисов 
стоит £6,99 в месяц.

По данным CrunchBase, Revolut 
уже привлек $86,4 млн от Seedcamp, 
Index Ventures, Balderton Capital, 
Ribbit Capital и др. В декабре 2017 го-
да Revolut стал безубыточным, а объ-
ем трансакций достиг отметки 
$1,5 млрд. Услугами компании поль-
зуются около 1,5 млн клиентов.

Revolut, получил известность, по-
чти не инвестируя в маркетинг, от-
мечает акционер Run Capital Андрей 
Романенко. «Знание о cервисе бес-
платной конвертации валют распро-
странялось с помощью сарафанного 
радио среди путешественников. А с 
учетом появления криптовалют 
Revolut стал на вершине привлека-
тельности как у инвесторов, так и у 
пользователей. Можно ожидать про-

должения быстрого наращивания 
клиентской аудитории. Именно 
этим объясняется взрывной рост 
стоимости»,— считает он. 

Мировой объем инвестиций в 
финтех в 2017 году достиг $31 млрд, 
оценивала KPMG. Идея цифрового 
банка не новая, но успешных проек-
тов мало, поэтому к Revolut сейчас 
большой интерес, подтверждает пре-
зидент Sistema_VC Дмитрий Фила-
тов. «Банковская система Великоб-
ритании архаична и неповоротлива, 
а это открывает широкое поле воз-
можностей для таких технологиче-
ски ориентированных игроков, как 
Revolut и Transferwise»,— считает со-
основатель ID Finance Борис Батин.

В то же время приложение для пе-
ревода денег и обмена валют «очень 
противоречивый бизнес», полагает 
директор по стратегии и анализу 
Mail.Ru Group Александр Горный. 
«Чтобы привлечь клиентов, нужна 
самая низкая комиссия на рынке, за-
работать с ней напрямую не полу-
чится. Revolut сейчас предлагает сво-
им лояльным клиентам другие бан-
ковские продукты — кредиты и стра-
ховки. Судя по высокой оценке, но-
вые сервисы пользуются спро-
сом»,— резюмирует он.

Роман Рожков

Обменник привлекает инвесторов
DST Global Юрия Мильнера может вложиться в стартап Revolut
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Его поздравляет губернатор Забай-
кальского края Наталья Жданова:
— Уважаемый Виктор Михайлович! 
От себя лично и от жителей края сер-
дечно поздравляю Вас с юбилеем! 
Мы гордимся, что такой яркий и та-
лантливый человек — наш земляк. 
Благодаря трудолюбию, упорству в 
достижении цели и творческому 
подходу Вы прошли путь от гене-
рального директора «Комсомоль-
ской правды» до основателя и прези-
дента группы компаний Hearst 
Shkulev. Выражаем глубокую при-
знательность, что, возглавляя круп-
нейшую медиакомпанию России, 
Вы проявляете искреннюю заботу о 
своей малой родине. Вы оказываете 

поддержку родной школе, благодаря 
Вам в селе Улеты построен новый 
храм, восстановлен исторический 
храм Святителя Иннокентия. Вы 
идейный вдохновитель и организа-
тор Забайкальского международно-
го кинофестиваля, ставшего настоя-
щей визитной карточкой края. В 
2017 году при вашей активной под-
держке состоялся I Забайкальский 
медиафорум, проведение которого 
становится новой краевой традици-
ей. Уверена, впереди у Вас еще много 
свершений в медиабизнесе страны и 
на просторах родного Забайкалья. 
Желаю Вам крепкого здоровья, дол-
гих лет активной жизни, творческих 
успехов и семейного благополучия!

Поздравление передает тележурна-
лист Андрей Малахов:
— Виктор Михайлович! Я знаю Вас 
не только как руководителя, абсо-
лютно преданного СМИ, но и как 
бизнесмена, издателя, основателя 
самых успешных медиапроектов и 
настоящего трудоголика. Вы увле-
ченный человек, и в сфере Ваших 
интересов как современное искусст-
во, так и хоккей. Если на льду Виктор 
Шкулев, обыграть его команду не-
возможно! А еще вы замечательный 
муж, отец и абсолютно выдающийся 
дедушка. С юбилеем!

Ваш зять Андрей Малахов.
Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет президенту  
Hearst Shkulev Publishing Виктору Шкулеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

56 млрд рублей
составил объем 
 закупок госорганов 
и госкомпаний  
в области инфор ма-
ционной безопас-
ности в 2017 году
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тенденции / рыбная отрасль

В этом году в России ожидается 
новое перераспределение квот 
на добычу рыбы по историче-
скому принципу, которые те-
перь будут закрепляться сразу на 
15 лет. С 1993 года регулирова-
ние отрасли менялось несколь-
ко раз, и за это время на рынке 
успел сформироваться пул круп-
нейших компаний с годовым 
оборотом свыше $1,5  млрд, до-
бывающих более 1 млн тонн ры-
бы в год. 

”
Ъ“ изучил, как склады-

вался этот рынок, интересует ли 
бизнес новых инвесторов и как 
на отрасли может сказаться оче-
редное падение курса рубля.

За последние 30 лет в России не-
сколько раз менялся принцип вы-
дачи квот на добычу рыбы, которые 
выдавались по решениям чиновни-
ков, затем — разыгрывались на аук-
ционах, а в результате власти при-
шли к историческому принципу. 
Квоты стали распределяться, исхо-
дя из объемов добычи за определен-
ный период. Механизм, говорят 
участники рынка, обеспечил доста-
точный горизонт планирования 
бизнеса, что привело к формирова-
нию крупнейших холдингов, кото-
рые сегодня доминируют в отрасли. 
Новое перераспределение квот на 
вылов рыбы по историческому 
принципу в этом году, которые те-
перь будут закрепляться сразу на 15 
лет, может привести к новому витку 
сделок M&A. 

В мутной воде
Исторический принцип распреде-
ления квот на добычу рыбы сущест-
вовал не всегда. Более того, до 2004 
года не существовало и единой сис-
темы регулирования отрасли. Экс-
пертный институт социальных ис-
следований (ЭИСИ, экспертная пло-
щадка для администрации прези-
дента) отмечает, что система госу-
дарственного управления рыбохо-
зяйственным комплексом с 1993-го 
по 2003 год менялась семь раз. До 
2000 года объемы общего допусти-
мого улова утверждало правитель-
ство РФ, а распределением квот за-
нимались Минсельхоз или Госко-
митет по рыболовству по рекомен-
дациям рыбохозяйственных сове-
тов. Работа непрозрачной системы 
сопровождалась гигантской кор-
рупционной рентой, говорится в 
докладе ЭИСИ.

Именно в то время в отрасли за-
кладываются основы современных 
холдингов, которые сегодня доми-
нируют на рынке. В начале 1990-х 
годов Александр Верховский созда-
ет холдинг «Гидрострой», в 1997 го-
ду основным владельцем Преобра-
женской базы тралового флота (ПБ-
ТФ) становится Олег Кожемяко. 
Первую свою рыбодобывающую 
компанию «Поллукс» создает буду-
щий совладелец «Океанрыбфлота» 
Валерий Пономарев, заниматься 
рыбодобычей начинает компания 
«Ролиз» Сергея Дарькина, который 
сегодня контролирует Находкин-

скую базу активного морского ры-
боловства. Как отмечают в ЭИСИ, 
тогда определяющую роль в получе-
нии доступа к квотам играл адми-
нистративный ресурс и лоббист-
ские возможности предприятий. В 
начале 2000-х годов политическую 
карьеру начали Олег Кожемяко и 
Сергей Дарькин, первый стал депу-
татом Заксобрания Приморского 
края, второй — губернатором реги-
она. Позднее господин Кожемяко 
возглавил Амурскую область, а за-
тем — Сахалин. Сергей Дарькин в 
феврале 2012 года ушел в отставку с 
поста главы Приморья по собствен-
ному желанию после прозвучав-
ших в эфире прямой линии с прези-
дентом Владимиром Путиным об-
винений в коррупции. Александр 
Верховский и Валерий Пономарев в 
то же время стали депутатами мест-
ных парламентов, а позже — сена-
торами от Сахалинской области и 
Камчатского края соответственно. 
«Они (владельцы рыбопромысло-
вых компаний.— 

”
Ъ“) прекрасно 

понимают, что для сохранения 
контроля над бизнесом в России не-
обходимо или периодически ме-
няться местами с властью или над-
ежно контролировать и то, и дру-
гое»,— отмечает глава Информаци-
онного агентства по рыболовству 
Александр Савельев. 

В 2001 году квоты на добычу ры-
бы начали распределять на аукцио-
нах. Отрасль не отошла от последст-
вий кризиса конца 1990-х, и плате-
жи на аукционах еще больше ухуд-
шили финансовое положение ры-
бодобытчиков, отмечает собесед-
ник 

”
Ъ“ на рынке. По подсчетам Все-

российской ассоциации рыбопро-
мышленников, за 2000–2004 го-
ды федеральный бюджет полу-
чил от платы за ресурсы на аукци-
онах от 30 млрд до 47,5 млрд руб. 

при ежегодной выручке отрасли 
в 2001–2003 годах на уровне 44–
52 млрд руб. 

Влияние и поглощения
Чиновники закрепили историче-
ский принцип распределения квот в 
2004 году: вначале они выдавались 
на пять лет, а с 2008 года — на десяти-
летний срок. В 2000-е годы бизнес 
получил необходимые оборотные 
средства и начал строить долгосроч-
ную стратегию развития, что стиму-
лировало процесс консолидации, от-
мечает замдиректора УК «Норебо» 
Сергей Сенников. В 2009 году Вита-
лий Орлов и партнеры создают ассо-
циацию «Рыбопромышленный хол-
динг “Карат“» (сейчас группа «Норе-
бо», крупнейший российский рыбо-
добытчик). Она объединила холдин-
говую компанию «Норебо холдинг», 
рыбодобывающую компанию Ocean 
Trawlers и АО «Карат трейдинг» (за-
нималась логистикой и продажей 
продукции на российском рынке). 
Тогда же холдинг начал скупать ры-
бопромысловые компании. В его со-
став вошли контрольные пакеты 
Мурманского тралового флота, кам-
чатского АО «Акрос». У Сергея Дарь-
кина холдинг приобрел «Ролиз». В 
2016 году господин Орлов говорил 

”
Ъ“, что за последние девять лет в 

развитие бизнеса инвестировано 
около $600 млн. 

Виталий Орлов, который сегод-
ня остался единственным владель-
цем «Норебо» и чье состояние 
Bloomberg в январе 2017 года оце-
нил в $1 млрд, начинал бизнес с 
гражданином Швеции Магнусом 
Ротом. Впоследствии с ними начал 
работать Александр Тугушев. В 2003 
году господин Тугушев стал зампре-
дом Госкомрыболовства и отноше-
ния «Норебо» с ним прекратились, 
рассказывал 

”
Ъ“ Виталий Орлов. 

Почти сразу после смены работы 
Александр Тугушев стал фигуран-
том уголовного дела. «Поллукс» 
(принадлежал Валерию Пономаре-
ву) обвинил чиновника в получе-
нии $3,7 млн под обязательство вы-
дать компании право на квоты в 
50 тыс. тонн рыбы, которое тот не 
выполнил. В 2005 году Александр 
Тугушев был приговорен к шести 
годам лишения свободы. Спустя 11 
лет против него было возбуждено 
новое уголовное дело уже по заяв-
лению Виталия Орлова, который 
обвинил его в вымогательстве 33% 
ООО «Управляющая компания 

”
Ка-

рат“». Защита господина Тугушева 
настаивает, что доля принадлежит 
ему по праву, а уголовное преследо-
вание стало результатом корпора-
тивного конфликта.

Летом 2016 года стало известно, 
что Виталий Орлов выкупил долю 
Магнуса Рота и стал единственным 
владельцем «Норебо». Источники 

”
Ъ“ связывают сделку с запретом на 

участие иностранных граждан в ка-
питале российских рыбодобываю-
щих компаний. Александр Савельев 
полагает, что разорвать партнерство 
с Магнусом Ротом могла вынудить и 
ситуация вокруг Александра Тугу-
шева. В «Норебо» заявили, что учас-
тие господина Рота в холдинге не на-
рушало закон об иностранных инве-
стициях, а его выход был коммерче-
ской сделкой, никак не связанной с 
законодательством или ситуацией 
вокруг Александра Тугушева. 

Запрет на контроль иностранцев 
в рыбодобывающих компаниях 
косвенно привел и к появлению 
второго крупнейшего игрока в от-
расли на сегодня. В 2012 году китай-
ская Pacific Andes сообщила о 
контроле 60% российского рынка 
минтая. Тогда Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС) начала рас-

следование в отношении ряда ком-
паний на Дальнем Востоке. Струк-
турами, попавшими под подозре-
ние регулятора, владели россий-
ские лица, но в ФАС считали, что ре-
ально активы контролировала 
Pacific Andes. В 2013–2014 годах ряд 
компаний, которые подозревались 
службой в незаконном контроле, 
выкупила «Русское море — Добыча» 
(создана Глебом Франком и Макси-
мом Воробьевым, сегодня Русская 
рыбопромышленная компания, РР-
ПК), что стало для нового игрока 
первой M&A-сделкой. Господин 
Сенников отмечает, что участие 
иностранных игроков в капитале 
было для российских компаний хо-
рошей возможностью получить 
кредитные средства на развитие. В 
итоге какие-то рыбодобытчики ока-
зывались под полным контролем 
иностранных инвесторов и работа-
ли как поставщики сырья, указыва-
ет он. На рынке подозревали, что 
«Русское море — Добыча» проводи-
ла сделки с использованием адми-
нистративного ресурса. В РРПК на-
стаивают, что активы были купле-
ны на рыночных условиях. 

Санкционный интерес
Сегодня основные добытчики мин-
тая и сельди обеспечивают более 
60% всего вылова этих видов вод-
ных биоресурсов в стране. Несмо-
тря на доминирование крупней-
ших игроков, отрасль продолжает 
привлекать и новых инвесторов. В 
феврале 2018 года ООО «Дальнее», 
созданное топ-менеджерами из ко-
манды Романа Абрамовича Ефимом 
Малкиным и Натальей Панченко, 
стало владельцем 25% сахалинского 
«Пороная». Эта компания, которой 
принадлежит квота на вылов 60 тыс. 
тонн минтая и сельди, ранее контр-
олировалась Александром Верхов-
ским, говорит собеседник 

”
Ъ“ в от-

расли. Еще 75% «Пороная» принад-
лежит ЗАО «Остров Сахалин», эта до-
ля в залоге у «Дальнего». Источники 

”
Ъ“ полагают, что для компании 

«Поронай» может стать не единст-
венным активом в отрасли. Генди-
ректор «Дальнего» Татьяна Андрее-
ва не стала отвечать на вопросы 

”
Ъ“.

По мнению господина Сеннико-
ва, прежде всего, отрасль может при-
влекать инвесторов, чьи возможно-
сти инвестировать за пределами Рос-
сии ограничены в силу санкций или 
иных причин. Так, источники 

”
Ъ“ ут-

верждают, что рыболовным бизне-
сом давно интересуются Аркадий и 
Борис Ротенберги (по версии Forbes, 
их состояние — $2,6 млрд и $1 млрд 
соответственно). В частности, расска-
зывали собеседники 

”
Ъ“, в 2017 году 

господа Ротенберги планировали 
профинансировать сделку «Гидро-
строя» по покупке ПБТФ, сумма кото-
рой оценивалась более чем в 
$400 млн. «Гидрострой» выступал бы 
управляющим, а фактическими вла-
дельцами ПБТФ стали бы господа Ро-
тенберги, говорили собеседники 

”
Ъ“. Однако сделка так и не состоя-

лась. Председатель совета директо-
ров ПБТФ Сергей Саксин подтвер-
дил, что переговоры с «Гидростроем» 
велись, но успехом не завершились. 
Говорить об источниках финансиро-
вания возможной сделки он не стал. 
Представитель господ Ротенбергов 
их интерес к отрасли отрицает, в «Ги-
дрострое» не ответили на запрос.

Сегодня российская рыболовная 
отрасль — одна из самых экспортно 
ориентированных в АПК наряду с 
производством зерновых и подсол-
нечного масла. Новый этап обесце-
нения рубля, начавшийся в середи-
не апреля, может поддержать доход-
ность рыбодобычи. По данным Мин-
сельхоза, в 2017 году на рыбу и рыбо-
продукты пришлось 16,8% стоимо-
сти всех поставок продуктов АПК 
(около $3,5 млрд). В «Норебо» отмеча-
ют, что поставки на основные рынки 
рыбопродукции, как правило, про-
ходят по долгосрочным контрактам, 
поэтому какие-то резкие изменения 
в бизнесе в связи с падением курса 
рубля маловероятны. В компании не 
исключают, что продажа некоторых 
наиболее рентабельных видов — та-
ких, как белая рыба или крабы, мо-
жет быть частично переориентиро-
вана на зарубежные рынки.

Но именно краболовы сегодня 
оказались наиболее уязвимой ча-
стью отрасли.

Краб и торг
В ноябре 2017 года Владимиру Пути-
ну было направлено письмо с пред-
ложением изменить правила выда-
чи квот на вылов краба, разыграв их 
на аукционах. Инициатива встрети-
ла резкую критику участников рын-
ка, которые опасались передела от-
расли с ежегодным оборотом в 
120 млрд руб. По словам источника 

”
Ъ“, идея письма исходила от Макси-

ма Воробьева, который при этом 
действовал без ведома партнера — 
Глеба Франка. Это, утверждает собе-
седник 

”
Ъ“, и стало причиной выхо-

да господина Воробьева из РРПК в 
начале 2018 года и продажи его доли 
господину Франку. Представители 
господ Воробьева и Франка настаи-
вали, что разногласий между бизнес-
менами нет.

В конце марта текущего года глава 
Росрыболовства Илья Шестаков го-
ворил, что механизм распределения 
квот на вылов краба пока не опреде-
лен. В агентстве не ответили на за-
прос. Источник 

”
Ъ“, знакомый с об-

суждением, говорит, что рассматри-
валась «компромиссная» идея разыг-
рать часть квот на вылов краба на 
аукционах, а остальные перераспре-
делить по историческому принципу. 
В целом, если перераспределение 
долей квот пройдет без сюрпризов, 
отрасль получит хороший горизонт 
планирования и основу для долгос-
рочных инвестиций, отмечает Сер-
гей Сенников. После заключения до-
говоров на новый 15-летний период 
может случиться дополнительная 
консолидация активов, полагает он.

Анатолий Костырев

О том, как менялся порядок 
распределения квот на вылов 
рыбы, ожиданиях от их нового 
перераспределения в этом году 
и влиянии текущей валютной 
ситуации на отрасль 

”
Ъ“ расска-

зал президент Всероссийской 
ассоциации рыбопромышлен-
никовГерман Зверев.

— Как скажется на отрасли осла-
бление рубля?
— Это краткосрочный фактор, кото-
рый произошел после завершения 
путины минтая, в ходе которой уже 
добыто свыше 1 млн тонн минтая, 
это более 600 тыс. тонн продукции, 
и она уже продана. Что касается по-
ставок других видов на китайский 
и японский рынок, то для доходно-
сти этих товаров гораздо важнее от-
ношение доллара к юаню и доллара 
к иене.
— Какие в целом существуют ос-
новные риски для развития от-
расли?
— Главный риск связан с очередным 
переделом с использованием адми-
нистративного ресурса. Яркий при-
мер — недавняя инициатива по из-
менениям правил вылова краба, что 
возмутило весь рынок.
— Но разве российская рыбопро-
мысловая отрасль не привыкла к 
частой смене правил игры еще с 
1990-х и 2000-х?

— Тогда шла перестройка совет-
ской плановой системы рыболовст-
ва, предприятия столкнулись со 
сложным финансовым положени-
ем. Нередко компании были выну-
ждены обращаться за сторонним 
финансированием под обязательст-
ва поставок продукции за бесце-
нок, некоторые предприятия пере-
шли под негласный контроль ино-
странных кредиторов. Предприя-
тия работали в условиях высокой 
неопределенности, процветало 
браконьерство.

Отрасль была крайне разрозне-
на. Крупные предприятия советско-
го периода были разобраны на мно-
жество мелких компаний, имею-
щих по два добывающих судна. 
Объем вылова резко упал. Если в 
1990 году в СССР выловили 7,8 млн 
тонн рыбы, то в 1994-м — только 
3,5 млн тонн, а 2004-м — до 2,9 млн 
тонн. При этом доходность бизнеса 
была очень разной. Большинст-
во предприятий работало в серой 
зоне как в плане вылова, так и в 
плане отчетности, налогов и пр. По 
итогам 2005 года почти половина 
предприятий отрасли оказались 
убыточными. Кроме того, шло рез-
кое старение флота, в течение 1995–
2005 годов доля судов со сверхнор-
мативным сроком эксплуатации до-
стигла почти 75%. Сами компа-
нии при этом не были заинтересо-

ваны в инвестициях и фокусирова-
лись на сиюминутной прибыли.
— И вот в 2008 году правила выда-
чи квот изменились. К чему это 
привело?
— Во-первых, у предприятий поя-
вился четкий горизонт планирова-
ния и инвестиций, соответственно, 
это стимулировало игроков вклады-
ваться в ремонт и модернизацию 
флота. Во-вторых, в отрасли нача-
лись процессы консолидации, и 
чем крупнее становились компа-
нии, тем внимательнее они начина-
ли относиться к соблюдению зако-
нодательства.
— Каковы основные тенденции 
сегодняшнего рынка?
— Консолидация продолжается: 
крупные компании укрупняют свои 
доли квот, повышают эффектив-
ность за счет синергии эффекта мас-
штаба. Начаты проекты по строи-
тельству нового флота, развивается 
береговая переработка.
— Может ли отрасль быть инте-
ресна новым игрокам?
— В этом бизнесе высокая рента-
бельность — это хорошая альтерна-
тива другим рынкам, где уже четко 
определены границы. Но вход в до-
бывающую отрасль ограничен рас-
пределенными квотами, поэтому на-
иболее вероятна покупка действую-
щего игрока.
— В этом году вновь будут перера-
спределяться квоты, уже на 15 
лет. Как это может сказаться на 
отрасли?
— Это позитивный момент, что вид-
но по кредиторской задолженности, 
которая показывает уровень дове-
рия банковской системы к отрасли. 
Сейчас общий кредитный портфель 
рыбной отрасли превышает 80 млрд 
руб., причем практически нет ток-
сичных долгов.

Интервью взял  
Анатолий Костырев

«Главный риск связан  
с изменением регулирования»

Герман Зверев,
президент Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников

О первых сделках Русской ры-
бопромышленной компании 
(РРПК), интересе к рынку добы-
чи краба и отношении к изме-
нениям правил регулирования 
отрасли 

”
Ъ“ рассказал генди-

ректор РРПК Андрей Тетеркин.

— РРПК была создана в результате 
сделок M & A. Вы считаете подоб-
ный механизм оптимальным для 
входа в рынок?
— Регулирование рыбодобываю-
щего бизнеса в России с 2008 года 
основано на историческом принци-
пе закрепления квот на добычу. Со-
ответственно, если кто-то планиру-
ет серьезно войти в этот бизнес, то, 
за редким исключением, единст-
венный способ для этого — прио-
бретение существующих игроков. 
Других вариантов практически не 
существует.
— Покупка вашей компанией 
«Интрароса», «Востокрыбпро-
ма», «Совгаваньрыбы» и «Турни-
фа», которых ФАС подозревала 
в незаконном контроле со сторо-
ны Pacific Andes, вызывала во-
просы на рынке. Как строились 
сделки?
— Сделки проведены по рыночным 
ценам, которые в тот момент мно-
гим участникам рынка казались за-
предельно высокими. Сейчас жела-
ющих продавать по такой стоимо-

сти уже нет. Кстати, мы были не 
единственными, кто тогда смог рас-
ширить свой бизнес.
— В 2017 году РРПК также стала 
владельцем квот на добычу краба. 
Как появился интерес к этому 
продукту?
— Инвестировать в этот бизнес мы 
решили по нескольким причинам. 
Во-первых, его высокая доходность: 
в среднем ее можно оценить на 
уровне 70% рентабельности по вы-
ручке, что где-то в полтора раза 
больше, чем наш традиционный 
рыбодобывающий бизнес. Вторая 
причина — высокие перспективы 
роста спроса на живого краба в ми-
ре в целом и особенно в странах 
Юго-Восточной Азии. Третья — от-
носительно низкая потребность в 
инвестициях: краболовные суда не 
требуют того же уровня сложности 
и технической оснащенности, как 
суда крупнотоннажные.
— В РРПК неоднократно отверга-
ли причастность к известному 
письму Владимиру Путину о пере-
смотре правил выдачи квот на 
вылов краба. А изложенные в 
этом письме предложения може-
те оценить?
— Государство имеет право распоря-
жаться всеми видами ВБР по своему 
усмотрению. Не так важно, что в ре-
зультате выберут: будут аукционы 
или нет. Для бизнеса важнее пред-

сказуемость на очередной инвести-
ционный цикл, и чтобы в дальней-
шем условия уже не менялись. Если 
будет принято решение о распреде-
лении квот на вылов крабов через 
аукционы, мы рассмотрим вопрос 
участия в них, хотя основные финан-
совые возможности компании уже в 
значительной мере задействованы в 
программе обновления флота.
— Как РРПК в целом относится к 
пересмотру правил игры на рын-
ке рыбодобычи со стороны госу-
дарства?
— Спокойно. Регулирование правил 
ведения бизнеса, тем более определе-
ние вариантов использования нацио-
нальных ресурсов с точки зрения ба-
ланса интересов всех сторон, нахо-
дится исключительно в компетенции 
государства. Ему важно обеспечить 
создание условий для долгосрочного 
развития отрасли, наполнение бюд-
жетов и пр. Для бизнеса важны рента-
бельность операционной деятельнос-
ти и окупаемость инвестиций.
— Как вы считаете, сформирован 
ли на данный момент пул основ-
ных игроков на рынке?
— В профильном для нас сегменте 
минтая и сельди сформировался от-
носительно высокий уровень кон-
центрации, когда семи крупнейшим 
группам принадлежат права на до-
бычу более 60% ресурса. Вместе с 
тем, вероятно, мы стоим на пороге 
дальнейших преобразований. Рыб-
ная отрасль России вступила в фазу 
необходимости технологического 
обновления флота, которая требует 
значительных инвестиционных и 
управленческих ресурсов. Я не 
исключаю, что какие-то компании 
не сочтут для себя целесообразным 
проходить через такие испытания. 
Тогда возможны новые изменения 
среди участников рынка.

Интервью взял  
Анатолий Костырев

«Возможны новые изменения  
среди участников рынка»

Андрей Тетеркин,
гендиректор  
Русской рыбопромышленной компании

КРУПНЕЙШИЕ РОССИЙСКИЕ РЫБОДОБЫВАЮЩИЕ КОМПАНИИ ПО ОБЪЕМУ ВЫЛОВА В 2017 ГОДУ (ТЫС. ТОНН)
ИСТОЧНИКИ: ДАННЫЕ КОМПАНИЙ, ВАРПЭ, ЦЕНТР СИСТЕМЫ МОНИТОРИНГА РЫБОЛОВСТВА И СВЯЗИ. 

КРУПНЕЙШИЕ ДЕРЖАТЕЛИ КВОТ В РОССИИ 
(ТЫС. ТОНН)   ИСТОЧНИК: FISHNET, ВАРПЭ.

ГК «Норебо»

Русская рыбопромышленная компания

АО «Гидрострой»

ПАО «Океанрыбфлот»

ПАО «Находкинская база активного морского рыболовства»

КРУПНЕЙШИЕ РОССИЙСКИЕ РЫБОДОБЫВАЮЩИЕ КОМПАНИИ 
ПО ОБЪЕМУ ВЫРУЧКИ В 2016 ГОДУ ($ МЛН)   ИСТОЧНИК: FORBES.

ГК «Норебо» Русская 
рыбопромышленная
компания (РРПК)

ПАО «Океанрыбфлот» ПАО «Находкинская база
активного морского
рыболовства»

ПАО «Преображенская 
база тралового флота»

ГК «Норебо»

АО «Гидрострой»

ПАО «Океанрыбфлот»

Русская рыбопромышленная компания

ПАО «Находкинская база активного морского рыболовства»

437 756

342 331

277,4 311

273,4 260

181,3 160

*C УЧЕТОМ КОМПАНИЙ АКЦИОНЕРОВ, НЕ ВХОДЯЩИХ В ПЕРИМЕТР РРПК.      
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Клевое место
Отпугнет ли дешевый рубль инвесторов от рыбопромыслового рынка



культура
11Коммерсантъ   l   Пятница 13 апреля 2018 №64   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В зале Yota Arena состоялась 
 церемония Top Hit Music Awards. 
Борис Барабанов побывал на 
событии, достоверно рассказы-
вающем о музыкальных пред-
почтениях в России.

 Споры о том, как измерить по-
пулярность артистов, становятся все 
жарче. Не успели в России научиться, 
например, приобретать контент на 
цифровых площадках, как народные 
умельцы предложили вполне легаль-
ные способы накручивать результа-
ты продаж (см. ”Ъ“ от 7 февраля). Из-
меритель, заслуживающий доверия, 
предложила компания Top Hit, до не-
давнего времени специализировав-
шаяся на онлайн-дистрибуции песен 
для радио. Сейчас Top Hit владеет ин-
формацией о прокрутке песен в эфи-
ре 690 радиостанций. В это число вхо-
дят не только станции, сотрудничаю-
щие с Top Hit, но и те, в чьем эфире 
есть «русская музыка» в самом широ-
ком ее понимании.

Информацию о ротации песен 
Top Hit получает не от руководства 
радиостанций, как это нередко бы-
вает при сборе данных для других 
отечественных премий. Механизм, 
который использует Top Hit, похож 
на Shazam. Каждый, кто подпишет-
ся на Telegram-канал @ALLFMbot, мо-
жет отслеживать частоту звучания 
любимых песен по всей России и по 
всему миру. До сих пор в руках у му-

зыкантов и правообладателей не бы-
ло такого простого инструмента, по-
зволяющего узнать, где их больше 
всего крутят по радио и где, соответ-
ственно, может быть самый боль-
шой спрос на их выступления.

Хостинг YouTube пока предостав-
ляет Top Hit только информацию 
о просмотрах пользователями на тер-
ритории России. В ближайшем буду-
щем сводки с YouTube должны обога-
титься данными из других стран, где 
слушают русскоязычных артистов.

На шестой церемонии Top Hit 
Awards отметили треки и клипы, на-
ходившиеся в радиоэфире и доступ-
ные на YouTube в период с 1 янва-
ря по 31 декабря 2017 года. Неверно 
было бы считать героев церемонии 
самыми популярными артистами 
страны, все же здесь измеряли толь-
ко спрос на радио и YouTube. Скорее 
Top Hit Awards — повод и в других 
отраслях музыкальной индустрии 
сформировать заслуживающие до-
верия измерители.

Почти весь пьедестал почета в ра-
диосегменте заняли украинские ис-
полнители. В номинации «Лучшая 
песня (мужской вокал)» победу раз-
делили Макс Барских («Туманы», 
1 035 041 эфир) и российская группа 
Burito («По волнам», 1 054 365). Топо-
вые результаты в номинации «Луч-
шая песня (женский вокал)» у двух 
певиц — Елки («Впусти музыку», 
872 419) и Светланы Лободы («Твои 
глаза», 875 612). В номинации «Луч-
шая песня (смешанный вокал)» вы-

играли Artik & Asti с песней «Недели-
мы» (898 881 эфир). Судя по данным 
Top Hit Awards, радиослушатели 
в 2017 году предпочитали мужской 
вокал, а годом ранее — женский.

Лидерами в сегменте YouTube 
опять же стали украинцы — Светла-
на Лобода с 95 807 728 просмотрами 
всех ее клипов и группа «Время и сте-
кло» с 284 142 684. Клипы пензен-
ца Егора Булаткина, выступающего 
под псевдонимом Егор Крид, в Рос-
сии посмотрели 235 900 984 раза. 
Клипы-лидеры — «Тает лед» «Грибов» 
(191 764 613 просмотров), «На сти-
ле» «Времени и стекла» (71 047 039) 
и «Лирика» диджейского дуэта «Фи-
латов и Карась» (28 261 826). Рэперов 
организаторы Top Hit Awards в этом 
году отправили в сегмент «YouTube 
(альтернатива)», там награды полу-
чили Pharaoh, T-Fest и Федук.

Недавно открытая в здании гости-
ницы «Молодежная» Yota Arena не 
самая большая площадка в городе, 
и расположена она не самым удоб-
ным образом. Но в организации це-
ремонии вручения Top Hit Awards 
прослеживалась та же щепетиль-
ность, с которой сервис относится 
к своим цифрам. Программа откры-
лась эффектным номером электрон-
но-фольклорной группы Double Max 
и катилась практически без сбоев. 
Стоит отметить режиссерские уси-
лия Аниты Цой. Имея перед глаза-
ми печальный опыт других церемо-
ний, когда высокооплачиваемые ар-
тисты и ведущие не знают, что гово-

рить и где стоять, певица-постанов-
щик добилась от участников своего 
шоу внятности и вытянула из них 
слова, которым хотелось верить.

ПРЕМИЯ МУЗЫКА

Радио настроилось на мужчин
Top Hit Music Awards вручили в шестой раз

На Транссибирском арт-фестивале состоялось  
несколько премьер музыкальных произведений,  
среди них «Диалог: Я и Ты» Софии Губайдулиной

В Манеже открылись вы-
ставки XII международ-
ного месяца фотографии 
в Москве — Фотобиен-
нале-2018. Централь-
ное место среди проектов 
российских и итальян-
ских  фотографов зани-
мает экспозиция «Перво-
полосные и за ку лисные» 
— подборка снимков ре-
портеров «Коммерсан-
та». Рассказывает Игорь 
 Гребельников.

 Тема фотобиенна-
ле этого года — «Многообра-
зие фотографии», и, что бы 
ни значило это словосочета-
ние, оно намекает на, пожа-
луй, главную проблему фо-
тографии, сопутствующую 
ей на протяжении всей исто-
рии. Это проблема выбора — 
того, на что фотограф наве-
дет объектив, какой выберет 
ракурс, как напечатает сни-
мок — скадрирует его или 
оставит неизменным. Даль-
ше — судьба снимка, и сно-
ва выбор: что из отснятого 
выберет редактор для газе-
ты или журнала, а куратор — 
для выставки. И за всем 
этим — решающее право го-
лоса вовсе не эстетики, а по-
литики, ведь политика — это 
и есть выбор.

На выставке в Манеже 
тон задают репортажи фо-
тографов «Коммерсанта». 
«Пресса и фотография сей-
час в одной лодке, которая 
переживает бурное раскачи-
вание»,— объясняет дирек-
тор Мультимедиа Арт Музея 
и бессменный организатор 
фотобиеннале Ольга Сви-
блова. И дело не только в по-
литических или экономи-
ческих ветрах, от которых 
штормит бумажную прессу: 
меняются технологии и ско-
рости передачи информа-
ции, фотография, особенно 
репортажная, в этой ситуа-
ции очень уязвима — у ав-
тора любительского снимка 
на iPhone теперь не меньше 
шансов на успех, чем у стре-
ляного профессионала.

Фоторепортерам «Ком-
мерсанта» удалось составить 
собственную летопись эпо-
хи начиная с 1991 года (хо-
тя официально «Фотоагент-
ство 

”
Примус“», как тогда 

назывался отдел, появилось 
в 1992 году), и сегодня в их 
архиве более 11 млн сним-
ков. На выставке, построен-
ной по принципу обратной 
хронологии, показано все-
го 370. Экспозицию откры-
вает трехметровый портрет 

действующего президента, 
самозабвенно рассматрива-
ющего ногти на согнутых 
пальцах левой руки,— ха-
рактерный и в общем-то зна-
чительный жест. Этот сни-
мок Дмитрия Азарова мо-
ментально стал мемом. По-
литики, чиновники, оли-
гархи — излюбленные пер-
сонажи фотографических 
шуток, которые, подобно 
средневековым гравюрам, 
ломали складывающиеся 
иерархии. Абрамович с ха-
рактерной полуулыбкой, 
осиянный, подобно нимбу, 
эрмитажной люстрой. На 
щеку Ходорковского, тог-
да, в 2001-м, еще владель-
ца ЮКОСа, подобно печати 
проецируется аббревиатура 
ВВП: это он под софитами те-
лестудии «Пресс-клуба», дав-
но почившей передачи. Гор-
бачев подливает газировку 
Пьеру Ришару и Жерару Де-
пардье, гостям Московского 
кинофестиваля.

Но была (и есть) реаль-
ность, где фотографу не до 
шуток — остаться бы жи-
вым. Выдающийся сни-
мок Василия Шапошнико-
ва президента Грузии Саа-

кашвили, попавшего в 2008 
году под обстрел в Гори во 
время грузино-осетинско-
го конфликта: фотограф 
и его герой — глаза в глаза, 
на земле, прикрытые щи-
тами и телами президент-
ской охраны. «Обмен воен-
нопленных» в Луганской 
области Дмитрия Коротае-
ва композиционно и идей-
но вдруг оказывается гени-
альным парафразом «При-
тчи о слепых» Питера Брей-
геля. А убитый в Дебальце-
во, небрежно прикрытый 
тулупом и украинским фла-
гом, валяющийся посреди 
мусора у разрушенной огра-
ды (фото Павла Кассина, он, 
кстати, курирует нынеш-
нюю выставку), или грузо-
вик с горой трупов, убитых 
в Донбассе ополченцев, ко-
торый кто-то с сигаретой 
в руке снимает на iPhone 
(фото Ильи Питалева), мо-
гли бы стать в один ряд 
с картинами Верещагина.

На выставке вспомни-
ли, кажется, все. Расстрел 
Белого дома (выдающие-
ся снимки Эдди Оппа), Чеч-
ню, «Курск», Беслан (геро-
ические фотографии, сде-
ланные под шквалом пуль 
и взрывов Валерием Мель-
никовым и Юрием Туто-
вым). Но, как и в жизни, как 
и на полосах в газете, на вы-
ставке вовсе не все мрачно.

Есть раздел спортивной 
фотографии, в силу специ-
фики дающей фору для раз-
ного рода курьезных сним-
ков. Вот гимнастка в прыж-
ке так запрокинула голову, 
а фотограф так прицелил 
объектив, что ее впечатляю-
щая фигура осталась без го-
ловы. А вот деятели культу-
ры, какими вряд ли они се-
бя видели со стороны: тот 
же Ростропович, который 
дирижировал Националь-
ным оркестром США, сжав 
дирижерскую палочку в зу-
бах и размахивая кулаком.

Впрочем, у документаль-
ной фотографии много лиц, 
в чем убеждают проекты 
других российских фотогра-
фов в Манеже: острому и си-
юминутному они предпо-
читают вдумчивые наблю-
дения и исследования. Так, 
«Архаика» Валерия Нистра-
това (куратор Анна Зайце-
ва) исследует феномен воз-
врата в некое сказочное без-
временье, который мож-
но наблюдать в России там 
и сям. Фотограф говорит, 
что отправлялся с камерой 
не в определенные области, 
а, например, к Бабе-яге (на 
одном из снимков она до-
жидается публику на лавоч-
ке перед памятником Лени-
ну, на другом — топчется на 
опушке леса) или к Змею Го-
рынычу, гигантское скуль-

птурное изваяние которо-
го возвышается над полем. 
Нистратов снимает риту-
ал, где ряженные в казачью 
экипировку дети демон-
стрируют взрослым владе-
ние плетками, или сумрач-
ного вида парня в черной 
футболке с надписью «Я рус-
ский» (кстати, на вернисаже 
оказался так же одетый по-
сетитель, который радост-
но позировал на фоне фо-
то), или жилые постройки 
в виде причудливых тере-
мов. В этом демонстратив-
ном отторжении современ-
ности — нелепые отголоски 
пропагандируемого «воз-
врата к ценностям».

По сути, этому же посвя-
щен и групповой проект 
«Каникулы в советских са-
наториях» (куратор Мири-
ам Омиди): фотографы ко-
лесили по санаториям Рос-
сии и бывших республик 
Советского Союза, снимая 
их интерьеры, диетиче-
ские  столы, кислородные 
коктейли и банки с пияв-
ками, а также нежащуюся 
во всем этом публику. При-
мечательно, что деньги на 
этот проект, увенчавший-
ся изданием книги, собра-
ли через интернет — выхо-
дит, что не одним фотогра-
фам и пациентам интере-
сен предлагаемый санато-
риями режим.

БИЕННАЛЕ ФОТОГРАФИЯ

Политика выбора
В Москве началась Фотобиеннале-2018

Лев Додин в спектакле «Страх 
Любовь Отчаяние» соединил 
два очень непохожих текста 
 Бертольта Брехта. У них разные 
сюжеты, разные жанры, разные 
судьбы и, если можно так ска-
зать, разные темпераменты. По-
лучилась история, одновремен-
но публицистически актуальная 
и исторически отдаленная. Рас-
сказывает Ольга Федянина.

 Первый текст — пьеса «Страх 
и отчаяние Третьей империи» — че-
реда мрачных скетчей из жизни обы-
вателей, которых Третий рейх прев-
ращает в доносчиков, лжесвидетелей, 
убийц или просто трусов. Это демон-
страция всех оттенков человеческого 
ренегатства, деградации добропоря-
дочных граждан, оказавшихся ниж-
ним этажом — и фундаментом — в со-
циальной иерархии бандитского госу-
дарства. Второй текст, «Разговоры бе-
женцев»,— не пьеса, а литературный 
диалог: двое эмигрантов из того же 
Третьего рейха, Циффель и Калле, за 
кружкой плохого пива в привокзаль-
ном кафе где-то в центре воюющей 
Европы спорят о патриотизме, геро-
изме, юморе, любви, порнографии, 
образовании и войне. Их голоса — это 
разделенный надвое голос самого ав-
тора, эмигранта Брехта, покинувше-
го гитлеровскую Германию на следую-
щий день после того, как в Берлине го-
рел Рейхстаг, и за два с половиной ме-
сяца до того, как недалеко от Рейхстага 
начали публично сжигать его книги.

Додин объединяет персонажей 
обеих историй, собирая оставшихся 

в рейхе и сбежавших из него в свое-
го рода привокзальной пивной, вер-
нее, даже перед нею: на авансцене, 
«на улице», выставлена пара столов, за 
которыми на протяжении спектакля 
будут собираться все его персонажи. 
Первыми появятся Циффель и Калле 
(Татьяна Шестакова и Сергей Куры-
шев), потом рассядутся герои «Стра-
ха» со своими историями. Судья мучи-
тельно соображает, как ему назавтра 
судить банду отмороженных штурмо-
виков, разгромивших еврейскую лав-
ку, супружеская пара подозревает соб-
ственного сына в стукачестве, женщи-
на с чемоданом собирается «на пару 
недель» уехать из страны, потому что 
ее мужа травят за жену-еврейку. А вот, 
кстати, подтягиваются те самые штур-
мовики, открытые молодые ребята — 
выпивая, они добродушно объяснят 
всем желающим, как на бирже труда 
выслеживают и сдают полиции ина-
комыслящих.

Истории подлости, повседнев-
ной и убийственной, плавно перете-
кают в рассуждения Калле и Циффе-
ля — текст из «Разговоров беженцев» 
разобран на репризы и роздан почти 
всем участникам спектакля. Это не 
столько брехтовское остранение од-
ной эстетики через другую, сколько 
хорошо узнаваемая картина двоемы-
слия: каждый живет «применительно 
к подлости» и думает при этом что-то 
человеческое, горькое и крамольное. 
Но мысли к делу не подошьешь — 
а доносы очень даже.

Додин вообще-то «литературоцен-
тричный» режиссер, но, кажется, у не-
го никогда не было такого «текстоцен-
тричного» спектакля. Внешняя жизнь 
здесь сведена к болтовне за кружкой 
пива — одновременно и в ожидании 
большой беды, и в тревоге «как бы не 
стало хуже» по мелочам. Как ни стран-
но, именно сосредоточенность на ав-
торском тексте, на том, чтобы дать ему 
прозвучать, делает спектакль не лите-
ратурным, а публицистическим. Ди-
алоги зависших за столиками людей 
годятся хоть для фейсбука, хоть для га-
зетной полосы, хоть для заявления об 
оскорблении чувств. Будь то обсужде-
ние основ государственного устройст-
ва: «Порядок не в том, чтоб экономить. 
Порядок в том, чтобы планомерно раз-
базаривать». Или возвращения мрако-
бесия: «Статьи о научных открытиях 
в области экономики сошли на нет, за-
то расплодилось множество астроло-
гических журналов». Или предписан-
ного патриотизма: «Любви к отечест-
ву сильно мешает отсутствие выбора. 
Как если бы человеку пришлось лю-
бить ту, на которой он женится, а не 
жениться на той, которую он любит».

В резонансном пространстве сегод-
няшнего российского зала брехтов-
ские тексты откликаются почти гро-
тескно актуально, но рождены они 
совсем в другой реальности. Парадок-
сальным образом Брехт в этом спек-
такле отвечает за злобу дня, а поста-
новочная группа — за подчеркнутую 
историческую дистанцию. С замеча-
тельной достоверностью стилизована 
декорация Александра Боровского, ак-
теры ни манерой игры, ни интонаци-
ями не стараются вернуть нас в сегод-
няшний день, а сами ситуации разы-
граны так, что вызывают скорее двус-
мысленное облегчение: не похоже.

Историческая дистанция соблюде-
на не из осторожности — она в этом 
спектакле в результате и оказывается 
темой. Послание залу здесь не «послу-
шайте, какой актуальный текст», а «по-
слушайте, этот текст написан 80 лет то-
му назад». Кто-то расслышит в этом по-
слании отчаяние — уже было и сно-
ва так звучит! Кто-то — надежду: если 
уж история все равно бежит по кругу, 
можно запастись терпением и пере-
сидеть за столиком. То ли в ожидании 
пива, то ли в ожидании поезда.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

В ожидании пива
«Страх Любовь Отчаяние» Льва Додина 
на «Золотой маске»

Диалоги оказавшихся 
за столиками людей годят-
ся хоть для фейсбука, хоть 
для заявления об оскор-
блении чувств

Выставку «Перво-
полосные и заку-
лисные» открывает 
моментально став-
ший мемом портрет 
Владимира Путина 
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«Локомотив-Кубань» во втором матче  
финальной серии Кубка Европы  
сыграет в гостях с турецкой «Дарюшшафакой»
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КАДРЫ

Олег Знарок ушел с золотом
Перед чемпионатом мира у хоккейной сборной России 
сменился тренер

Хоккейная сборная России за три 
недели до чемпионата мира в Да-
нии пережила перестановку, ко-
торая еще недавно казалась аб-
солютно невозможной. Пост ее 
главного тренера покинул Олег 
Знарок, только что добивший-
ся главного триумфа в карьере: 
в феврале отечественная коман-
да под его началом вернула себе 
после 26-летнего перерыва олим-
пийское золото. Впрочем, све-
жие события сделали его отстав-
ку не такой уже сенсационной. 
На этой неделе стало известно, 
что с Олегом Знарком, вместо ко-
торого сборную возглавил име-
ющий куда меньше опыта рабо-
ты на топ-уровне Илья Воробьев, 
не собирается продлевать кон-
тракт его клуб СКА, только что вы-
летевший из Кубка Гагарина по-
сле проигрыша ЦСКА. Между тем 
представители менеджмента пе-
тербуржцев занимают ключевые 
позиции и в Федерации хоккея 
России (ФХР).

чера президент Федера-
ции хоккея России Владислав Треть-
як, переизбранный в этот день на оче-
редной срок, сообщил о кадровой пе-
рестановке в сборной России, кото-
рую можно назвать весьма неорди-
нарной. Всего за три недели до старта 
чемпионата мира в Дании (он откры-
вается 4 мая) у нее сменился главный 
тренер. Вместо покинувшего пост 
Олега Знарка им будет Илья Воробьев, 
до этого трудившийся ассистентом 
наставника. Знарок будет выполнять 
на первенстве функции его консуль-
танта. При этом ближайший соратник 
Олега Знарка Харийс Витолиньш во-
обще исключен из тренерского шта-
ба сборной. Владислав Третьяк объ-
яснил принятое решение «психоло-
гической усталостью» специалиста, 
на которого легла «большая нагруз-
ка» из-за совмещения должностей в 
национальной команде и клубе — пе-
тербургском СКА.

Между тем еще совсем недавно 
представить, что Олег Знарок, какой 
бы гигантской ни выглядела ложа-
щаяся на него нагрузка, распрощает-
ся со сборной, было практически не-
возможно. В феврале он превратил-
ся едва ли не в главного триумфато-
ра российского спорта. Олег Зна-
рок и так достаточно успешно руко-
водил сборной страны. На всех чем-
пионатах мира она брала с ним ме-
дали: в 2014 году — золотую, в 2015-
м — серебряную, в 2016-м и 2017-м 
— бронзовые. А этой зимой в Пхён-
чхане российская команда добилась 
наиболее значимого успеха за по-
следнее время: она завоевала золо-
то Олимпиады, притом что на Олим-
пийских играх российским хоккеи-
стам оно не доставалось с 1992 года.

Правда, свежий контекст все-таки 
подготовил к тому, что кардинальные 
перемены в судьбе Олега Знарка воз-

можны. В начале этой недели появи-
лась информация о том, что СКА не 
собирается продлевать его контракт, 
истекающий в конце апреля. Среди 
причин назывались неудача гранда, 
который, будучи фаворитом Кубка Га-
гарина, уступил в полуфинале play-off 
наиболее принципиальному сопер-
нику — ЦСКА, а также «сложный ха-
рактер» Олега Знарка, конфликтовав-
шего с некоторыми хоккеистами. При 
этом главные представители менед-
жмента петербуржского клуба зани-
мают ключевые позиции и в ФХР. На-
пример, председатель совета директо-
ров СКА Геннадий Тимченко входит в 
правление федерации, а вице-прези-
денту клуба Роману Ротенбергу при-
надлежит пост первого вице-прези-
дента головной хоккейной структуры.

Возникшая ситуация формально, 
кстати, напоминает ту, в которой на 
пост главного тренера сборной Рос-
сии заступил Олег Знарок. Он тоже 
очутился в этой роли по ходу сезо-
на, между Олимпийскими играми и 
чемпионатом мира. Знарок заменил 
провалившегося на Олимпиаде в Со-
чи Зинэтулу Билялетдинова и с ходу 
выиграл золото минского мирового 
первенства.

Но отличий между двумя переста-
новками, пожалуй, больше, чем об-
щих моментов. Если Знарок к момен-
ту своего назначения был уже очень 
матерым и очень титулованным тре-
нером, дважды добывшим Кубок Га-
гарина, то у Ильи Воробьева опыт ра-
боты на высоком уровне не слиш-
ком богатый: наставником элитной 
команды — магнитогорского «Ме-
таллурга» — он впервые стал лишь 
в 2015 году (правда, за два сезона пе-
ред увольнением, в разгар третьего, 
он продемонстрировал фантастиче-

скую эффективность — Кубок Гагари-
на плюс выступление в финале).

Разница еще и во внешних, что 
ли, обстоятельствах. В 2014 году Оле-
гу Знарку чуть-чуть повезло с его де-
бютным чемпионатом мира. Веду-
щие сборные, для которых основ-
ным турниром сезона был олимпий-
ский, прислали в Минск отнюдь не 
сильнейшие составы. В случае с Иль-
ей Воробьевым о везении говорить, 
видимо, не придется. Для большин-
ства стран именно чемпионат мира 
будет основным турниром: ценность 
Олимпиады подорвал демарш со сто-
роны НХЛ, отказавшейся посылать 
туда своих хоккеистов. Уже извест-
но, что за сборные Канады, США, 
Швеции в Дании сыграет немало 
настоящих звезд Североамерикан-
ской лиги. В таких условиях высту-
пить так же удачно, как на Олимпи-
аде, российской команде будет неве-
роятно тяжело.

Алексей Доспехов

Илья Воробьев (справа)  
с 2016 года входил  
в тренерский штаб  
сборной России, который 
возглавлял Олег Знарок

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Ювентус» удалили из полуфинала
Пенальти и красная карточка Джанлуиджи Буффона решили исход матча с «Реалом»

Ответный четвертьфинальный матч в паре «Реал»—
«Ювентус» ознаменовался эмоциональной развяз-
кой, на которую отреагировала вся футбольная Ев-
ропа. Проигрывая на своем поле 0:3, «Реал» сумел 
избежать дополнительного времени после того, 
как английский судья Майкл Оливер назначил в во-
рота гостей пенальти и удалил их вратаря Джанлу-
иджи Буффона, который на глазах превращается 
едва ли не в самую драматическую футбольную фи-
гуру последних лет.

тветный матч четвертьфинального противо-
стояния «Реала» и «Ювентуса» по сравнению с анало-
гичной встречей «Ромы» с «Барселоной», по итогам ко-
торой римляне во вторник сенсационно вышли в по-
луфинал, получился еще более резонансным. Ведь в 
данном случае речь шла уже не только о спортивном 
подвиге, который, безусловно, имел место со стороны 
«Ювентуса», несмотря на итоговый результат, но и о су-
дейском решении, повлиявшем на него самым непо-
средственным образом.

Впрочем, прежде чем перейти к кульминации, про-
изошедшей в среду вечером на стадионе Santiago 
Bernabeu уже в компенсированное время, следует все-
таки отдать должное гостям, сотворившим практически 
невозможное. После дубля хорватского форварда Марио 
Манджукича «Реал» впервые в XXI веке проигрывал по-
сле первого тайма на своем поле с разницей в два гола. 
А после ошибки, допущенной тем самым вратарем ма-
дридцев Кейлором Навасом, который пару раз выручал 
их в первой встрече, «королевский клуб» оказался на гра-

ни настоящей катастрофы. «Ювентус», чей главный тре-
нер Массимилиано Аллегри провалил первую игру, но 
сумел идеально настроить своих подопечных на вторую, 
заслуживал как минимум дополнительного времени. И 
когда казалось, что его уже не миновать, в центре внима-
ния оказался человек, от которого в футболе зачастую за-
висит больше, чем от футболистов,— главный судья.

33-летний англичанин Майкл Оливер, которому бы-
ло доверено обслуживать этот матч,— фигура весьма лю-
бопытная. В том числе и потому, что он на семь лет млад-
ше знаменитого вратаря «Ювентуса» Джанлуиджи Буф-
фона. Более того, именно Оливер 21 августа 2010 года 
в возрасте 25 лет и 182 дней стал самым молодым глав-
ным судьей английской премьер-лиги, отработав на мат-
че «Бирмингем Сити»—«Блэкберн Роверс».

Как и любой другой рефери, Майкл Оливер наверня-
ка успел убедиться в том, насколько неблагодарная у не-
го профессия. Ведь если удачные матчи футбольного су-
дьи воспринимаются как должное и быстро забывают-
ся, то ошибки и спорные решения остаются в памяти на-
долго. В данном случае в течение одной минуты Оливер 
принял сразу два неоднозначных решения. Сначала на-
значил пенальти в ворота «Ювентуса» после контакта за-
щитника гостей Медхи Бенатиа с полузащитником хо-
зяев Лукасом Васкесом. А затем показал красную карточ-

ку Буффону, который не только высказал в адрес арби-
тра немало «теплых слов», но и сгоряча подтолкнул его.

Этот момент мгновенно стал самым обсуждаемым 
спортивным событием в социальных сетях, а итальян-
ские журналисты, которые работали в пресс-центре 
Santiago Bernabeu, чуть позже едва не сошлись вруко-
пашную со своими испанскими коллегами. Большин-
ство нейтральных специалистов все-таки сошлись на 
том, что одиннадцатиметровый, скорее всего, справед-
лив, а вот к ветерану вратарского движения не следова-
ло применять столь жесткой санкции. Буффон же по-
сле окончания, видимо, своего последнего матча в Ли-
ге чемпионов выдал яркую тираду, в которой были и 
такие слова: «Нельзя иметь мусорное ведро вместо сер-
дца. Если у тебя нет характера, то лучше не выходить на 
поле, а сидеть на трибуне с женой и детьми, пить гази-
ровку и есть чипсы».

Как бы то ни было, Войцех Щесны, польский дублер 
Буффона, заменивший одного из полевых игроков, уга-
дал направление удара Криштиану Роналду, но отразить 
мяч не смог. В итоге с учетом финала предыдущего ро-
зыгрыша Лиги чемпионов против того же «Ювентуса» 
португальский бомбардир продлил свою выдающуюся 
«голевую» серию в этом турнире до 11 матчей, а «Реал» 
вышел в полуфинал, где компанию ему составили «Бава-
рия», «Рома» и «Ливерпуль».

Джанлуиджи Буффон же на глазах превращается в 
одну из самых драматичных фигур за всю историю ми-
рового футбола. В ноябре прошлого года он вместе со 
сборной Италии не попал на чемпионат мира, а теперь, 
возможно, лишился последнего шанса выиграть Лигу 
чемпионов.

Евгений Федяков

СКАНДАЛ

Биатлон заподозрили 
в употреблении взяток
Чиновников IBU винят  
в сокрытии российского допинга

Скандал вокруг Международно-
го союза биатлонистов (IBU), раз-
разившийся после обысков в его 
штаб-квартире, набирает оборо-
ты. При этом, как и предполага-
лось, на первый план в нем выхо-
дит «российская составляющая». 
Целый ряд источников сообщи-
ли, что покинувшему свой пост 
на время расследования пре-
зиденту IBU Андерсу Бессебе-
ргу и другим функционерам ин-
криминируется в первую очередь 
сокрытие допинговых случа-
ев, связанных с отечественными 
спортсменами. Уже известно имя 
одного из подозреваемых: это 
двукратный олимпийский чемпи-
он Евгений Устюгов. Андерс Бес-
себерг наотрез отрицает участие 
в коррупционных схемах.

уководящий Международным сою-
зом биатлонистов (IBU) 25 лет Андерс 
Бессеберг сообщил о том, что времен-
но покидает свой пост. На такой же 
шаг пошла еще раньше генеральный 
секретарь структуры Николь Реш. Эти 
решения функционеров были спро-
воцированы расследованием, кото-
рое ведут правоохранительные орга-
ны Австрии и Норвегии, а также Ин-
терпол. О нем стало известно накану-
не благодаря обыскам, проведенным 
австрийскими полицейскими в штаб-
квартире IBU в Зальцбурге (см. вче-
рашний номер 

”
Ъ“). Исполнять обя-

занности президента будет австриец 
Клаус Лейстнер. Этот статус, согласно 
уставу IBU, должен был перейти к пер-
вому вице-президенту — россиянину 
Виктору Майгурову, но он отказал-
ся от него, сославшись на конфликт 
интересов. Дело в том, что основной 
в скандале, вероятно, будет «россий-
ская составляющая».

Вчера выяснилось, в чем именно 
подозревают Андерса Бессеберга и 
его соратников. Согласно заявлению 
австрийской прокуратуры, расследо-
вание охватывает период с 2012 по 
2017 год. Следствие считает, что в это 
время чиновники IBU скрывали нару-
шения допингового характера, полу-
чив от заинтересованных лиц взятки 
на сумму $300 тыс. Кроме того, по его 
версии, еще €35 тыс. были незакон-
но выплачены в качестве призовых 
спортсменам, которые не смогли бы 
участвовать в соревнованиях, если бы 
их делам был дан ход.

В заявлении австрийской прокура-
туры ничего не сказано о том, какие 
именно страны фигурируют в рассле-
довании. Но уже абсолютно очевид-
но, что акцент будет сделан на России. 
Это следует из информации от цело-
го ряда источников. Так, норвежское 
издание Verdens Gang сообщило, что 
среди скрытых руководством IBU до-
пинговых случаев 65 произошли с 
российскими спортсменами и что в 
числе «отмазанных» — 17 из 22 росси-
ян, выступавших в минувшем сезоне 
либо в Кубке мира, либо во втором по 
рангу Кубке IBU.

В статье французского издания Le 
Monde говорится о том, что IBU за-

крывал глаза на аномальные пока-
затели в так называемых биологи-
ческих паспортах российских спор-
тсменов и делал все, «чтобы в их от-
ношении не было инициировано 
никаких процедур». Le Monde ссыла-
ется на добытые им показания быв-
шего директора Московской анти-
допинговой лаборатории Григория 
Родченкова Всемирному антидо-
пинговому агентству (WADA). WADA 
еще в среду признало, что расследо-
вание стартовало с его подачи, на ба-
зе свидетельств информаторов. А 
Григорий Родченков одновременно 
рассказал о якобы имевших место 
аномалиях с паспортами.

Еще различные источники, оты-
скивая «российский след», указыва-
ли на доставшийся Тюмени чемпио-
нат мира 2021 года — якобы тоже бла-
годаря подкупу IBU (позже он был ото-
бран у России), а также называли имя 
наиболее титулованного среди подо-
зреваемых отечественных биатлони-
стов, в отношении которого WADA 
открыло дело. Это двукратный олим-
пийский чемпион Евгений Устюгов. 
Он неожиданно завершил карьеру 
после Олимпиады в Сочи 2014 года в 
возрасте 28 лет, будучи одним из ли-
деров сборной.

В Союзе биатлонистов России 
(СБР) заявили, что не получали офи-
циальных уведомлений насчет пре-
тензий к Евгению Устюгову. А Вик-
тор Майгуров дал понять, что рас-
сматривает скандал как политиче-
ский и связанный с тем, что в этом го-
ду в IBU состоятся президентские вы-
боры. «Период смены руководства в 
IBU стремятся выгодно использовать 
противники Бессеберга»,— сказал он 
агентству «РИА Новости». Сам Андерс 
Бессеберг вчера наотрез отрицал ви-
ну, заверяя, что «никогда не получал 
от россиян деньги за то, чтобы скры-
вать результаты проверок на допинг» 
и «не участвовал в каких-либо махи-
нациях с допинг-пробами».

Российский допинговый кризис, 
который привел к тому, что сборная 
страны была вынуждена выступать 
на февральской Олимпиаде в Пхён-
чхане под нейтральным флагом и в 
сильно урезанном составе, уже здо-
рово ударил по биатлону. Биатлон-
ная команда в Южной Корее состоя-
ла всего из четырех человек: осталь-
ные, в том числе лидеры во главе с 
Антоном Шипулиным, не прошли 
фильтр Международного олимпий-
ского комитета (МОК).

Какими могут быть последствия 
текущего расследования, пока не-
понятно. Но авторитетный ресурс 
Insidethegames уже сравнил его со 
скандалом в Международной феде-
рации легкой атлетики (IAAF) и Все-
российской федерации легкой атле-
тики (ВФЛА) в 2015 году. Он начался 
с информации о сокрытии головной 
структурой допинговых дел спор-
тсменов из России и вылился в нало-
женную на ВФЛА и до сих пор не сня-
тую дисквалификацию. Чуть позже 
кризис из локального перерос в го-
раздо более масштабный, затронув-
ший весь российский спорт.

Алексей Доспехов
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1/4 финала. Ответные матчи
«Бавария» (Германия)—«Севилья» (Испания) 0:0  
(удаление: Корреа («Севилья»), 90+2). Первый матч 1:2.
«Ювентус» (Италия)—«Реал» (Испания) 3:1 (Манджукич, 2, 37; Матюиди, 60 — 
Роналду, 90+7 (пен.). Удаление: Буффон («Ювентус»), 90+3). Первый матч 0:3.
В 1/2 финала вышли «Рома» (Италия), «Ливерпуль» (Англия), «Бавария» и «Реал».
Жеребьевка 1/2 финала пройдет сегодня.
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По итогам этого эпизода с участием  
защитника «Ювентуса» Медхи Бенатиа  
(справа) и полузащитника «Реала»  
Лукаса Васкеса судья Майкл Оливер  
назначил пенальти, решивший исход  
противостояния     ФОТО AFP
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